
ТОРГОВЛЯ Стоимость продуктов и техники 
начинает снижаться, но не так быстро, как росла

Цены возвращаются 

Наталия Ячменникова

У
ченые в ожидании запуска 
с космодрома Восточный 
нашей первой за послед-

ние 46 лет автоматической стан-
ции «Луна-25». Этим стартом 
Россия возобновляет свою лун-
ную программу. Сначала поле-
тят «машины». Но ученые уже 
думают, как готовить к миссиям 
до Луны и дальше человека. За-
чем нужна центрифуга на орби-
те? Рождение в космосе: фанта-
стика или реальность? Как прак-
тики буддийских монахов могут 
помочь космонавтам? Об этом 
корреспондент «РГ» беседует 
с директором Института меди-
ко-биологических проблем РАН 
академиком Олегом Орловым.

Олег Игоревич, несмотря на 
санкции, в ИМБП успешно 
продолжается 240-суточный 
международный эксперимент 
по имитации полета на Луну. 
В экипаже помимо россиян 
два американца и участник 

из ОАЭ. Какая обстановка 
на борту «лунника»?

ОЛЕГ ОРЛОВ: В эксперименте уже 
позади половина пути. «На Зем-
лю» экипаж вернется в июле. 
Идет напряженная научная ра-
бота. Как написала в своем 
дневнике врач экипажа Викто-
рия Кириченко: «Ну и ритм!». 
Экипаж «долетел» до Луны, 
 работает «на орбите», уже 
несколько раз «прилунивался» 
и выходил на «поверхность». 
Все жестко по программе. Мо-
делируются разные ситуации, 
в том числе аварийные. Было 
несколько  деприваций сна — 

когда «кос монавтам» сутками 
не дают спать. Это очень непро-
сто. Проверка организма на 
прочность. 

Экипаж находится не только 
в изоляции, но и в замкнутом 
пространстве. В пандемию 
многие лично испытали, на-
сколько сложно все время 
в четырех стенах. Возникают 
конфликты?

ОЛЕГ ОРЛОВ: Психологи выделяют 
несколько этапов в развитии 
межличностного взаимодей-
ствия внутри таких экипажей. 
От поверхностного общения, от-

стаивания каждым своих прав, 
поиска единомышленников до 
объединения вокруг общей цели 
и превращения просто рабочей 
группы в единую суперкоманду. 
Это мы наблюдаем и в экспери-
менте SIRIUS-21. Все ожидаемо 
и прогнозируемо.

Ученые всегда идут на шаг 
вперед. Вы занимаетесь созда-
нием бортовой центрифуги 
короткого радиуса для косми-
ческой станции. Ищете уни-
версальное средство от невесо-
мости для дальних полетов?

ОЛ Е Г  О Р Л О В : Ищем. Это крутая 
тема. Если решим, то сможем 
нивелировать все негативные 
эффекты невесомости в косми-
ческом полете. В чем смысл? Ис-
кусственную гравитацию мож-
но создать двумя путями. Пер-
вый: закрутить корабль или за-
ставить вращаться его часть. 
Внутри этого вращающегося 
объекта за счет цен-
тробежных сил созда-
ется гравитация.

Татьяна Карабут

П
осле резкого скачка 
цен в марте торго-
вые сети начали 
переписывать цен-
ники в обратную 
сторону. Ноутбуки 
и планшеты уже по-
дешевели почти на 
четверть, а стираль-

ные порошки — на 15%. Причи-
на — падение спроса и укрепле-
ние рубля. Но производители 
пока не готовы серьезно сни-
жать цены — стоимость сырья, 
упаковки, логистики продол-
жает расти.

По данным Росстата, в пер-
вую неделю апреля рост цен на 
большинство товаров сильно 
замедлился, а на некоторую 
продукцию цены заметно сни-
зились. Например, резко поде-
шевели помидоры (5,3%), огур-
цы (5%). Хотя в это время года 
овощи, наоборот, сильно растут 
в цене: свой урожай закончил-
ся, в магазинах остается доро-
гой импорт. Даже импортные 
бананы за неделю подешевели 
на 4,8%. Эксперты говорят о па-

дении стоимости кабачков, ба-
клажанов практически в полто-
ра раза. Сахар, который смета-
ли с полок еще пару недель на-
зад, почти перестал дорожать: 
рост составил 0,9% против 
5,8% неделей ранее, а до этого — 
более чем на 10% за неделю.

На 18 апреля, недельная ин-
фляция продолжила замедлять-
ся и составила 0,2% (после 
0,66% неделей ранее), расска-
зали в минпромторге. Цены на 
непродовольственные товары 
начали снижаться, темпы роста 
стоимости продуктов еще сни-
зились  — с 0,9% до 0,5%. 

По данным Федеральной на-
логовой службы, практически 
по всем товарам объемы про-

даж сократились как по отно-
шению к предыдущей неделе, 
так и к середине февраля (до на-
чала повышенного спроса), го-
ворят в минпромторге. Сейчас 
повышенный спрос наблюдает-
ся разве что на куриные яйца, 
но это обычное явление в  пред-
дверии Пасхи.

О стабилизации спроса на 
многие товары «Российской га-
зете» рассказали в «Магните», 
«Ленте», Ozon, «Утконосе». 
Например, существенное сни-
жение цен Ozon отмечает в 
электронике и товарах повсед-
невного спроса. На 22% деше-
вле стали ноутбуки и планше-
ты.  Товары повседневного 
спроса, среди которых особен-

но популярны средства для 
стирки и личной гигиены, в 
среднем подешевели на 15%.

На фоне снижения спроса, а 
также укрепления рубля «Маг-
нит» уже «ведет переговоры с 
поставщиками о снижении за-
купочных цен, а также обсужда-
ет с партнерами возвращение 
скидочных акций и промо», со-
общили в компании. В Ozon 
утверждают, что сохранили 
крупные распродажи и вернули 
раздел «Зона лучших цен», где 
собраны акционные товары во 
всех категориях. В «Ленте» 
тоже говорят, что «продолжают 
работать с партнерами над луч-
шими предложениями». Впро-
чем, многие игроки отложили 
инвестиции в промо на осень.

Российские производители 
уже больше месяца работают 
себе в убыток, утверждает зам-
пред правления ассоциации 
«Руспродсоюз» Дмитрий Лео-
нов. Сырье, логистику и другие 
расходы производители опла-
чивают по новым (возросшим) 
ценам. При этом оплату от тор-
говых сетей за эти же заказы 
поставщики получают через 

месяц после продажи товаров с 
полки и по старым ценам. Тор-
говые сети до сих пор не в пол-
ной мере скорректировали 
цены вслед за прошедшим ра-
нее ростом курса валют. А стои-
мость сырья, транспорта и 
многого другого, несмотря на  
укрепление рубля, не снизи-
лась либо продолжает расти, 
подчеркивает Леонов. «В такой 
ситуации ввиду беспрецедент-
ного дефицита оборотного 
капитала у производителей по-
просту нет возможности опера-
тивно вслед за валютной дина-
микой снижать отгрузочные 
цены за счет собственных ре-
сурсов», — говорит эксперт.

По этой же причине постав-
щики вынуждены в том числе 
отказываться от проведения 
п р о м о а к ц и й .  П о  д а н н ы м  
NielsenIQ, с начала 2022 года к 
20 марта в 59% категорий това-
ров скидки сократились до пяти 
процентных пунктов, 
в 13% — на 5—15 про-
центных пунктов.
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А К Ц Е Н Т

Ретейл ведет переговоры с поставщиками 
о снижении цен. Ноутбуки и планшеты 
уже подешевели на 22%, 
товары повседневного спроса — на 15%

А К Ц Е Н Т

Ищем универсальное средство 
от невесомости. Задача ученых —  
создать искусственную гравитацию 
на космическом корабле

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар  58,2679
Азербайджанский манат  46,4875
Армянский драм**  16,7850
Белорусский рубль  28,2578
Болгарский лев  43,9537
Бразильский реал  16,9071

Венгерский форинт**  22,8916
Вон Республики Корея*** 63,8926
Гонконгский доллар  10,0982
Датская крона  11,5031
Доллар США  79,0287
Евро  85,9674

Индийская рупия*  10,3831
Казахстанский тенге** 17,5678
Канадский доллар  62,6317
Киргизский сом**  97,5491
Китайский юань  12,3602
Молдавский лей*  42,8078

Новый туркменский манат  22,5796
Норвежская крона*  89,4071
Польский злотый  18,3463
Румынский лей  17,2740
СДР  107,7533
Сингапурский доллар  57,9304

Таджикский сомони*  63,1850
Турецкая лира* 53,9537
Узбекский сум****  70,0732
Украинская гривна*  26,7569
Фунт стерлингов 103,1166
Чешская крона*  34,9483

Шведская крона* 82,5193
Швейцарский франк  83,5310
Южноафриканский рэнд*  53,7303
Японская иена** 62,0612

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 20.04.22
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МЧС В 58 регионах России 
открыт пожароопасный 
сезон

Огонь 
приходит

Тимофей Борисов

Сушь и жара еще не наступили, а горячий сезон уже 
открыт. От палов травы огонь перекидывается на по-
стройки, технику и даже кладбища. Наиболее тяжелая 
ситуация в Сибири. Есть и первые пострадавшие. Осо-
бый противопожарный режим введен уже в 14 регио-
нах России, хотя на прошлой неделе режим функцио-
нировал лишь в пяти регионах. Об этом накануне сооб-
щили в пресс-службе МЧС России.

«В настоящее время в РФ открыт пожароопасный 
сезон в 58 субъектах, противопожарный режим введен 
на территории Воронежской, Калининградской, Са-
марской, Курганской, Тюменской, Свердловской, Ом-
ской, Амурской областей, Забайкальского, Хаба-
ровского, Красноярского краев, Хакасии, Тывы и Буря-
тии. 

В связи с этим ведомство усилило профилактиче-
скую работу, включая патрулирования», — заявили в 
спасательном ведомстве. 

Увы, но, как и прежде, основная причина возгора-
ний — это умышленные поджоги сухой травы. Воз-
росшие штрафы, похоже, не останавливают поджига-
телей. Это приводит к тому, что огонь с полей 
перекидывается на постройки. Нередко с ог-
нем балуются дети. 

ОБРАЗОВАНИЕ   В начальной 
школе будут изучать 
историю 

Урок на память

Мария Агранович

Изучение истории в российских школах может начать-
ся уже с первого класса. Об этом на первом школьном 
историческом форуме «Сила — в правде!» заявил ми-
нистр просвещения РФ Сергей Кравцов.
У первоклашек появится еще один урок? 
— Историческое просвещение будет проводиться в 
школах с первого класса. Не уроки истории, которые 
начинались и будут начинаться с 5-го класса, а именно 
просветительские программы, — пояснил министр. — 
Их можно проводить в рамках предмета «Окружаю-
щий мир», изучать историю своей семьи, своего регио-
на, можно в рамках внеурочной деятельности посе-
щать музеи и выставки.  
Историческое просвещение очень востребовано в 
современном обществе, считают в минпросвещения. 
— Мы воссоздаем единое образовательное про-
странство, стремимся к тому, чтобы в наших учебни-
ках не было «пробелов», — подчеркнул Сергей Кравцов. 
— Принят закон, по которому теперь экспертизу в ми-
нистерстве просвещения будут проходить не только 
школьные учебники, но и те, по которым учатся сту-
денты в колледжах. 
Министр напомнил, что новейшую историю, ее основ-
ные вехи — февральскую и октябрьскую революции, 
Великую Отечественную войну, воссоедине-
ние Крыма и Севастополя с Российской Феде-
рацией — будут изучать и в 9-м классе. 

МИНОБОРОНЫ 1260 
объектов ВСУ уничтожили 
за несколько часов

Удар, еще удар

Юрий Гаврилов

Последние несколько дней в ежедневных сводках Ми-
нобороны России все чаще упоминаются населенные 
пункты, расположенные вблизи линии соприкоснове-
ния на Донецком направлении. Попасная, Балаклея, 
Новомайорское, Барвенково… Окрестности этих горо-
дов и поселков, за годы превращенные украинскими 
военными и националистическими батальонами в на-
стоящие оборонительные цитадели с бетонными ДО-
Тами, закопанными в землю вагонами, многочислен-
ными хорошо оборудованными «щелями» и ходами со-
общения, методично, днем и ночью «обрабатывают» с 
земли и воздуха. По ним бьет крупнокалиберная ар-
тиллерия, реактивные системы залпового огня. Нано-
сят удары российская авиация и ракетные войска.

Напряженные бои шли там и прежде. Однако сейчас 
интенсивность обстрелов позиций ВСУ увеличилась в 
разы. Счет атакованных за сутки нашими войсками, 
бойцами ДНР и ЛНР украинских объектов, расположе-
ний войск и техники идет не на десятки — на сотни. Не-
которые эксперты говорят, что это означает только 
одно: решающая битва за Донбасс уже началась.

В Минобороны России и нашем Генштабе с такими 
объявлениями не торопятся. Однако сама активизация 
боевых действий на этом направлении может свиде-
тельствовать как минимум о начале нового этапа спе-
циальной военной операции на Украине. Эпи-
центр событий, похоже, действительно сме-
щается с Мариуполя в район Донбасса. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Указ Президента Российской Федерации
О временном порядке ввоза 

в Российскую Федерацию пестицидов 
и агрохимикатов

В связи с недружественными и противоречащими международному 
праву действиями Соединенных Штатов Америки и примкнувших к ним 
иностранных государств и международных организаций, направленны-
ми на введение ограничительных мер в отношении граждан Российской 
Федерации и российских юридических лиц, в целях защиты националь-
ных интересов Российской Федерации в продовольственной сфере и в 
соответствии с федеральными законами от 30 декабря 2006 г. № 281-ФЗ 
«О специальных экономических мерах и принудительных мерах», от 28 
декабря 2010 г. № 390-ФЗ «О безопасности» и от 4 июня 2018 г. № 127-
ФЗ «О мерах воздействия (противодействия) на недружественные дей-
ствия Соединенных Штатов Америки и иных иностранных государств» 
постановляю:

1. Разрешить до 1 июля 2022 г.:
а) ввоз в Российскую Федерацию пестицидов и агрохимикатов через 

любые пункты пропуска через государственную границу Российской 
Федерации;

б) осуществление федерального государственного контроля (надзо-
ра) в области безопасного обращения с пестицидами и агрохимикатами 
при их ввозе в Российскую Федерацию на складах временного хранения 
или в иных местах временного хранения товаров, предусмотренных 
частью 1 статьи 90 Федерального закона от 3 августа 2018 г. № 289-ФЗ 
«О таможенном регулировании в Российской Федерации и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации», 
в порядке, установленном в соответствии с частью четвертой статьи 211 

Федерального закона от 19 июля 1997 г. № 109-ФЗ «О безопасном 
обращении с пестицидами и агрохимикатами».

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
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МИНОБОРОНЫ Сергей 
Шойгу: Армия выполняет 
поставленные ей задачи

Операция идет 
по плану

Юрий Гаврилов

Вчера министр обороны РФ Сергей Шойгу провел за-
седание коллегии ведомства. Впрямую специальная 
военная операция в повестке дня не значилась. Однако 
обойти эту тему министр, понятное дело, не мог. 

Прежде всего Шойгу подчеркнул, что Россия оста-
ется надежным гарантом безопасности своих граждан. 
«События последних месяцев наглядно демонстри-
руют, насколько важно для России продолжать совер-
шенствование Вооруженных сил. Российская армия 
выполняет поставленные Верховным главнокоманду-
ющим задачи в ходе проведения специальной военной 
операции», — отметил министр.

Он заявил, что последовательно реализуется план 
по освобождению Донецкой и Луганской народных 
республик, делается все необходимое для налажива-
ния мирной жизни. А участвующие в операции рос-
сийские военнослужащие проявляют при исполнении 
воинского долга мужество и героизм. В то же время 
США и подконтрольные западные страны делают все, 
чтобы максимально затянуть специальную военную 
операцию. Нарастающие объемы поставок на Украину 
иностранного вооружения, по словам Шойгу, нагляд-
но демонстрируют их намерения провоцировать киев-
ский режим воевать «до последнего украинца».

Министр сказал, что действия наших войск и каче-
ство применяемого в ходе спецоперации вооружения 
еще раз показывают правильность определенных во-
енно-политическим руководством страны приорите-
тов строительства российских Вооруженных сил. А по-
следовательная реализация Плана деятельности ми-
нобороны как раз нацелена на дальнейшее развитие 
армии и флота и обеспечение их передовой военной 
техникой. «Кроме того, внедрение новых способов ве-
дения боевых действий позволит лучше адаптировать 
войска к современным условиям вооруженного проти-
воборства», — уверен Шойгу.

На коллегии генералы обсудили состояние дел в 
Южном военном округе, на Северном флоте и в Глав-
ном управлении связи. Министр напомнил, что в этом 
году в ЮВО поступит более 3 тысяч единиц современ-
ного вооружения и военной техники. Там завершат 
строительство и ввод в эксплуатацию около 170 объек-
тов военной инфраструктуры. 

Минобороны России занимается обеспечением во-
енной безопасности Арктической зоны России в усло-
виях резкого обострения военно-политической обста-
новки в Европе. Поэтому идет усиление боевого потен-
циала и проводится перевооружение Северного фло-
та. В нынешнем году туда поставят более 500 единиц 
современного оружия.

Шойгу также сообщил, что при развитии системы 
связи Вооруженных сил используются передовые теле-
коммуникационные технологии, в том числе с внедре-
нием элементов искусственного интеллекта. Их при-
менение уже позволило в десятки раз сократить время 
доведения целеуказания до таких комплексов высоко-
точного оружия большой дальности, как «Калибр» и 
«Кинжал». Работа в этом направлении продолжится.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО В кабинете министров заявили о стабилизации ситуации 
в экономике на фоне санкций

Россия держит удар
Владимир Кузьмин

Э
кономика страны, счи-
тают в правительстве, 
выдержала первый удар 

санкций: ситуация в финансо-
вом и банковском секторах ста-
бильная, инфляция постепен-
но сбавляет темп. Премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин при-
звал ведомства контролировать 
точность и сроки исполнения 
всех принятых решений по под-
держке экономики и населения, 
вовремя реагировать, когда по-
являются новые вызовы.

Вчера глава кабинета мини-
стров провел заседание прави-
тельственной комиссии по по-
вышению устойчивости эконо-
мики в условиях санкций. Участ-
ники встречи оценили эффект от 
реализации плана первоочеред-
ных действий, который дополня-
ется постоянно в зависимости от 
ситуации. Сейчас в плане почти 
250 мер, из них по 193 подготов-
лены и приняты все необходи-
мые решения.

Ситуация в финансовом сек-
торе страны остается стабиль-
ной, заявил министр экономи-
ческого развития Максим Ре-
шетников. На прошлой неделе 
рубль торговался около 80 ру-
блей за доллар США, что в теку-
щих условиях в минэкономраз-
вития считают обоснованными 
показателями. Восстановилось 
доверие к банковской системе, 
стабилизировалась ресурсная 
база сектора, заявил глава мин-
фина Антон Силуанов. Почти 90 
процентов вкладов вернулось в 
кредитные организации, а это 
около 2,4 триллиона рублей.

На потребительском рын-
ке сошел ажиотажный спрос, 
констатировал Решетников. Он 
в целом ниже докризисного, а 
для товаров длительного поль-
зования — муки, сахара, расти-
тельного масла, соли — на чет-
верть меньше, чем на неделе 
перед кризисом. В результате 
розничные сети восстановили 
свои запасы до уровня середи-
ны февраля.

Одновременно замедляет-
ся инфляция, подчеркнул глава 
минэкономразвития. В начале 
марта еженедельный рост пре-
вышал два процента, а за неде-
лю со 2 по 8 апреля цены вырос-
ли на 0,66 процента. По данным 
контрольно-кассовой техники, 

Максим Решетников предпо-
ложил, что за прошлую неделю 
произойдет дальнейшее суще-
ственное замедление инфляции.

Стабильная оценка дана и 
рынку труда. Как отметил мэр 
Москвы Сергей Собянин, кри-
тической ситуации на рынке 
труда в регионах нет, но вла-
стям следует держать руку на 

пульсе. За прошедшую неде-
лю несколько сократилось ко-
личество рабочих мест в зоне 
риска, но по отношению к 4 
марта на 50 тысяч (до 250 ты-
сяч) увеличилось число работ-
ников, которые находятся в ре-
жиме неполной занятости, про-

стоя или отпуске за свой счет. 
По словам министра экономи-
ческого развития, это произо-
шло за счет сфер авиаперево-
зок и автопрома. «Мы видим, 
что сейчас там ситуация в це-
лом стабилизирована. Ни ро-
ста безработицы, ни каких-то 
других вопросов мы пока не ви-
дим», — добавил он. 

— Экономика выдержала пер-
вый удар санкций, — заявил Ре-
шетников. — Мы получили необ-
ходимое время на перестройку 
производственных цепочек, ло-
гистики и на структурные изме-
нения в экономике. Во многом 
это результат тех мер, кото-
рые были оперативно приняты 
и реализованы по поручению 
президента правительством и 
Банком России.

Правительство подготови-
ло ряд новых решений для по-
мощи экономике и гражданам. 
Поддержку получат проекты в 
области ЖКХ. Одним из значи-
мых факторов, сдерживающих 
дальнейшее развитие отрасли, 
остается сильный износ сетей, 
отметил Михаил Мишустин: 
«Из-за чего нередко происходят 
аварии и существенные потери 
коммунального ресурса, а наши 
граждане в результате периоди-
чески сталкиваются с непред-
виденными расходами и быто-
выми неудобствами».

Главная причина такой си-
туации — низкая доходность 

проектов по их обновлению, 
что требует немалых затрат, и 
окупаемость остается невысо-
кой. Кабинет министров решил 
поддержать дешевыми креди-
тами проекты по капитальному 
ремонту коммунальных сетей, 
сообщил председатель прави-
тельства. Ставка по ним соста-
вит 3 процента годовых. Кро-
ме того, по этим видам работ со 
100 миллионов до 10 миллио-
нов рублей будет снижена ми-
нимальная стоимость проекта, 
чтобы получить займ у Фонда 
содействия реформированию 
жилищно-коммунального хо-
зяйства. По словам главы каб-
мина, это решение позволит по-
высить надежность и качество 
коммунальных услуг, привле-
чет к развитию сектора ЖКХ 
больший интерес бизнеса и до-
полнительный капитал. 

В сфере строительства и 
ЖКХ правительство учитывает 
не только интересы компаний, 
но и обычных граждан, которые 
решают свои жилищные вопро-
сы с помощью ипотеки. Банки 
обяжут раскрывать полную ин-
формацию о стоимости ипотеч-
ного кредита, сообщил Мишу-
стин. Зачастую кредитные ор-
ганизации могут не включать в 
нее страховку, но заемщик все 
равно несет эти расходы. «Пол-
ное раскрытие всех услуг пока-
жет людям реальную стоимость 
кредита, а банкам придется уже 
более открыто конкурировать 
друг с другом, чтобы привлечь 
заемщиков, ведь граждане смо-
гут оценить все расходы и обра-
титься туда, где им предложат 
более выгодные условия», — от-
метил премьер.

Следит правительство и за 
лекарственным обеспечением. 
Регионам будет расширена под-
держка для закупки препаратов 
и медизделий, которые гражда-
не получают бесплатно в боль-
ницах. «Несмотря на изменение 
стоимости препаратов, меди-
цинская помощь должна оста-
ваться качественной и доступ-
ной людям в любых обстоятель-
ствах», — указал Мишустин.  

ОЦЕНКИ 

Эксперты 
обсудили 
природу 
украинского 
национализма

УГРОЗА МИРУ

Валентина Егорова

Националистические на-
строения на Украине, чуждые 
большинству жителей страны, 
в прошлом опирались на под-
держку извне, этот принцип 
сохранился и сейчас. Поста-
вив заслон нацизму в соседней 
стране, Россия даст шанс миру 
вырваться из порочного круга. 
Об этом говорили во вторник 
участники «круглого стола» 
Экспертного института соци-
альных исследований (ЭИСИ) 
на тему «Вопросы денацифи-
кации: история, инструменты, 
перспектива».

Дата его проведения выбра-
на неслучайно — именно в этот 
день в 1943 году был подписан 
указ Президиума Верховного 
Совета СССР о мерах наказа-
ния для немецко-фашистских 
преступников и их пособников. 
К этой годовщине была приуро-
чена акция «День единых дей-
ствий в память о геноциде со-
ветского народа нацистами и 
их пособниками в годы Вели-
кой Отечественной войны», ко-
торая прошла 19 апреля по всей 
России. Один из участников — 
член Общественной палаты РФ 
Максим Григорьев, который 
буквально только что вернулся 
из Донбасса и представил сви-
детельства жителей Мариуполя 
о бесчинствах нацистов.

 «Украинский фашизм (а 
украинский национализм — это 
форма фашизма) никогда не 
мог существовать сам по себе. 
Он всегда опирался на внеш-
нюю поддержку. Когда-то это 
Польша, затем — Австро-Вен-
грия, фашистская Германия, 
США. И сейчас вновь — США и 
страны Запада, — считает экс-

перт. — Никогда сам по себе, 
без западной поддержки он не 
мог существовать. Украинцы — 
большинство — не переносили 
его. Так и происходит сейчас». 
При этом Григорьев убежден, 
что нынешняя разновидность 
украинского нацизма взращи-
валась странами Запада «имен-
но против России».

Модератор дискуссии — ди-
ректор Центра политического 
анализа и социальных иссле-
дований Павел Данилин — счи-
тает, что рассматривать это 
явление надо в более широком 
контексте. «Мы столкнулись в 
последнее время с общеевро-
пейским нацизмом, когда так 
называемая культура отме-
ны является прямым насле-
дием того, что делал Гитлер», 
— заявил он. По его мнению, 
сейчас это даже хуже, «чем 
прямой нацизм Гитлера, по-
тому что это все происходит в 
формате улыбочек, в формате 
разговоров о мультикультура-
лизме и в формате якобы мир-
ного сосуществования». «Но 
вполне очевидно, что русские 
сейчас являются преследуе-
мым меньшинством, как когда-
то были евреи. И самое страш-
ное, что мы наверняка будем 
не последним преследуемым 
меньшинством на территории 
Западной Европы и США», — до-
бавил Данилин. Он уверен, что 
решение здесь одно: «Когда мы 
сможем поставить преграду 
нацизму на Украине, это будет 
грандиозный шанс для всего 
мира выйти и этого нацистско-
го безумия».

Большинство россиян разде-
ляет эту точку зрения, следует 
из опроса ВЦИОМ, данные ко-
торого представил руководи-
тель практики политического 
анализа Михаил Мамонов. По 
его словам, 88% опрошенных 
не сомневаются, что на Украи-
не действую нацистские орга-
низации. При этом 76% счита-
ют, что они представляют угро-
зу для России и при этом поль-
зуются поддержкой киевских 
властей (в этом уверены 70%). 
Главными целями спецопера-
ции РФ на Украине участники 
опроса назвали суд над наци-
стами (45%), отказ Украины от 
вступления в НАТО (39%), при-
знание Киевом независимости 
ЛНР и ДНР (34%), закрепление 
безъядерного статуса Украины 
(32%), введение уголовной от-
ветственности за пропаганду 
нацизма (32%).   

СОТРУДНИЧЕСТВО Лидеры России и Армении провели 
переговоры в Москве

Визит к юбилею

Кира Латухина

В
о вторник президент 
России Владимир Пу-
тин провел перегово-
ры с премьер-мини-
стром Армении Ни-
колом Пашиняном в 
Ново-Огарево. Речь 
шла о двустороннем 
сотрудничестве и во-

просах безопасности, в том чис-
ле о ситуации вокруг Нагорного 
Карабаха.

Никол Пашинян прибыл в 
Россию с официальным визи-
том. Сегодня у него запланиро-
ваны встречи с премьер-мини-
стром Михаилом Мишустиным, 
спикерами Госдумы и Совета 
Федерации Вячеславом Володи-
ным и Валентиной Матвиенко, 
а затем он отправится в Ниж-
ний Новгород. Будет также под-
писан целый ряд важных доку-
ментов.

Владимир Путин и Никол 
Пашинян общаются часто, и по 
телефону, и лично — несмотря 
на пандемийный период. Пре-
зидент России отметил, что за 
предыдущие годы было под-
писано около двух сотен доку-

ментов, которые легли в основу 
правовых отношений и предо-
ставили хорошую возможность 
работать по всем направлени-
ям. «Одно из ведущих, это, без-
условно, экономика», — сказал 
он. Рост товарооборота за прош-
лый год составил 12,8 процента, 
а за первые месяцы этого года 
еще прибавилось 50 процен-
тов. «Это очень хороший пока-
затель, особенно в современное 
время», — оценил Путин.

«Разумеется, в центре на-
шего внимания будут и вопро-
сы безопасности, в том чис-
ле связанные с Карабахом. 
Проблем остается много, согла-
сен с вами», — заметил россий-
ский лидер, добавив, что нахо-
дится в постоянном контакте 

с Пашиняном. И еще подчерк-
нул ценность проведения Дней 
культуры Армении в России и 
духовной культуры России в Ар-
мении — эти события приуроче-
ны к визиту премьер-министра 
республики и юбилею установ-
ления дипотношений.

«Визит имеет не только 
практическое, но и символи-
ческое значение — он приуро-
чен к 30-летию установления 
дипломатических отношений 
между нашими странами и по-
казывает, что они находятся на 
очень высоком уровне», — оце-
нил Пашинян. «Россия — страте-
гический, союзнический парт-
нер Армении, мы эффективно 
взаимодействуем в ЕАЭС, СНГ, 
ОДКБ и ни для кого не секрет, 

что Россия играет ключевую 
роль в обеспечении стабиль-
ности и безопасности в нашем 
регионе», — сказал он.

Еще Пашинян отметил ис-
ключительную роль Путина в 
деле прекращения огня и во-
енных действий в Нагорном 
Карабахе в 2020 году. Россий-
ские миротворцы обеспечива-
ют безопасность и нужно по-
смотреть, что можно сделать, 
чтобы они могли действовать 
более эффективно, сказал он. 
Главным политическим вопро-
сом в регионе армянский пре-
мьер-министр назвал урегули-
рование нагорно-карабахской 
проблемы и предложил об этом 
поговорить. 

По итогам переговоров ли-
деры приняли совместное заяв-
ление. Путин и Пашинян под-
твердили полезность двусто-
ронних внешнеполитических 
консультаций на различных 
уровнях и отметили высокий 
уровень военного и военно-тех-
нического сотрудничества. Па-
шинян пригласил Путина в Ере-
ван в привязке к сессии Сове-
та коллективной безопасности 
ОДКБ во второй половине года, 

и российский президент принял 
приглашение.

Лидеры выразили озабочен-
ность в связи с применением 
рядом стран санкций и намере-
ние вместе преодолевать вызо-
вы, в том числе в области продо-
вольственной и энергетической 
безопасности, логистики и так 
далее. Путин и Пашинян обес-
покоены растущей тенденци-
ей использования информаци-
онно-коммуникационных тех-
нологий для противоправных и 
вредоносных действий, вмеша-
тельства во внутренние дела го-
сударств и подрыва суверените-
та. Лидеры отметили важность 
укрепления двустороннего со-
трудничества в области меж-
дународной информационной 
безопасности.

Кроме того, Путин и Паши-
нян приветствовали запущен-
ный при российском содействии 
процесс нормализации армя-
но-турецких отношений и дого-
ворились активизировать трех-
стороннее взаимодействие Ар-
мении, России и Азербайджана.

Владимир Путин и Никол Пашинян 
обсудили темы безопасности 
и ситуацию в Нагорном Карабахе.

Михаил Мишустин поручил следить за реализацией принятых мер по поддержке экономики страны и оперативно 
их корректировать.

А К Ц Е Н Т

Рост товарооборота за прошлый год 
составил 12,8 процента, а за первые 
месяцы этого года прибавилось 
50 процентов

А К Ц Е Н Т

Банки обяжут раскрывать всю информа-
цию о стоимости ипотечного кредита 
и связанных услуг

Нынешняя разно-
видность укра-
инского нацизма 
взращивалась 
странами Запада 
«именно против 
России»
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ПРОВЕРКА СЛУХА 
В минпромторге 
исключили дефицит 
медицинских перчаток 
и антисептиков

Хлор-мажор

Елена Манукиян

Мощности российских производителей антисептиков 
загружены на 60%, рассказали в минпромторге. В свя-
зи с этим в ведомстве не видят повода для их дефицита, 
о котором ранее сообщили СМИ.

Отечественные производители готовы нарастить 
мощности, если будет спрос. Антисептики, дезсред-
ства с хлором и без в России выпускают более двухсот 
компаний. Хлорных средств в сутки производится 600 
тонн, без хлора — 450 тонн, антисептиков — 380 ты-
сяч литров. Медицинские перчатки выпускают шесть 
предприятий, суммарная мощность которых — 884 ты-
сячи пар в сутки, отмечают в минпромторге. Полови-
на из них расширяют производство и выпускают ла-
тексные перчатки из российского сырья. Зарубежные 
компании также поставляют в Россию и сырье, и го-
товый товар — всего 244 наименований медицинских 
перчаток. В основном их везут из тех государств, кото-
рые не вводили санкций против нашей страны. 

Дефицит перчаток и антисептиков в некоторых 
больницах в Росздравнадзоре связывают не с санкци-
ями, а с плохой организацией госзакупок руководите-
лями медучреждений. «Обеспечение больниц и поли-
клиник расходными материалами в большей степени 
зависит от надлежащего уровня организации закупок, 
своевременности объявления закупочных процедур», 
— подчеркнули в ведомстве.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сергей Птичкин

Р
оссийские бомбардиров-
щики Су-34 в ходе спе-
цоперации нанесли уда-

ры ракетами Х-29 «воздух-по-
верхность» по военной технике 
Украины.

Минобороны обнародовало 
кадры этой атаки. Командир зве-
на Су-34 уточнил, что была по-
ставлена боевая задача на уни-
чтожение вражеской техники. 
Она была выполнена с использо-
ванием высокоточных ракет.

Авиационная ракета Х-29 
была принята на вооружение в 
1980 году. Ее конструкция оказа-
лась настолько удачной, что она 
стала одной из самых массовых, 
выпускается до сих пор. В основ-
ном ракета выпускается в двух 
модификациях — с полуактивной 
лазерной головкой самонаведе-
ния и пассивной телевизионной.

Известно, что Х-29 предна-
значены для поражения визу-
ально видимых трудно уязви-
мых наземных и надводных це-
лей. В их число входят крупные 
железнодорожные и шоссейные 
мосты, промышленные соору-
жения, железобетонные укры-
тия самолетов, надводные кора-
бли водоизмещением до 10 000 
тонн. Ракета отличается высокой 
точностью наведения. Отклоне-
ние от подсвеченной лазерным 
лучом цели при пуске с дально-
сти 10 км — два метра. При массе 
осколочно-фугасной боевой ча-
сти в 317 кг это несущественно.

Конструкция боевой части 
предусматривает эффективное 
поражение как живой силы или 
незащищенной техники, так и 
фортификационных укрепле-
ний, построек или кораблей. 
Публиковалась информация о 
том, что Х-29 до своего подры-
ва способна пробить 3 метра 
грунта и 1 метр бетона. Во избе-
жание отскока при попадании 
под острыми углами к поверх-
ности цели боевая часть ракеты 
оснащена противорикошетным 
устройством. Взрыватель может 
устанавливаться на контактный 
режим, то есть подрыв происхо-
дит в момент соприкосновения 
с целью, или с замедлением. Ре-
жим работы взрывателя выби-
рается пилотом перед пуском. 

Контактный подрыв предназна-
чен для уничтожения техники 
и живой силы, а замедление ис-
пользуется для атаки бункеров, 
бетонных сооружений и подоб-
ных объектов.

Поиск цели может вестись с 
помощью бортовой аппарату-
ры самолета или визуально лет-
чиком. Обнаружив цель, пилот 
помещает ее на прицельно-пи-
лотажный индикатор. Далее 
осуществляется привязка и це-
леуказание для головки самона-
ведения ракеты. Если наведение 
осуществляется при помощи 
телевизионной ГСН, то предпо-
лагаемый объект атаки может 

быть «выхвачен» телекамерой 
из общего фона, а его изображе-
ние увеличено для более точно-
го опознавания. 

Система управления рабо-
тает в двух режимах — автоном-
ном и самонаведения. Автоном-
ное управление осуществляет-
ся на начальном участке полета 
ракеты, самонаведение — на за-
вершающем. Телевизионное са-
монаведение носит пассивный 
характер и производится по све-
токонтрастному краю цели. За-
метность цели при этом может 
подчеркиваться не только ее 
контрастным цветом, но и углом 
падения солнечных лучей или 
тенями, выдающими замаски-
рованный объект. 

При нанесении ударов по 
взлетно-посадочным полосам 
аэродромов ракета оставляет 
воронки диаметром до пятна-
дцати и глубиной шесть метров.

В проекте Х-29 изначально 
предусматривалась модульная 
конструкция с возможностью 
установки головки самонаве-
дения нужной модели. Это дало 
возможность модернизации ра-
кеты и значительного улучше-

ния ее боевых характеристик.
Пуск ракет производился с 

Су-34. Без преувеличения, это 
один из лучших в мире боевых 
самолетов. Он удачно сочетает в 
себе характеристики фронтово-
го бомбардировщика, тяжелого 
истребителя и дальнего пере-
хватчика. Предназначается для 
поражения точечных сильно-
защищенных объектов днем и 
ночью, а также для круглосу-
точного поиска, обнаружения, 
классификации и уничтожения 
надводных и подводных целей 
в любых метеоусловиях при на-
личии активного радиоэлек-
тронного противодействия.

32 года назад, 13 апреля 1990 
года, опытный образец Су-34 
совершил первый полет. А сей-
час этот самолет стал основой 
ударной мощи нашей фронто-
вой авиации, успешно приме-
нялся в сирийской боевой опе-
рации, теперь и в спецоперации 
на Украине. 

Весьма точно в НАТО Су-34 
кодифицировали как Fullback 
— защитник в русском перево-
де. Дальность полета самолета — 
4500 километров без дозаправ-
ки, 7000 — с дозаправкой. Макси-
мальный вес боевой нагрузки — 8 
тонн. Самолет способен разви-
вать скорость почти 2000 км/час.

Это один из самых комфорт-
ных боевых самолетов в мире. 
Экипаж (летчик и штурман) 
размещен в бронированной ка-
бине не один за другим, а рядом. 
На борту Су-34 предусмотрена 
установка микроволновой печи 
и даже биотуалета. Есть конди-
ционер и система электромас-
сажа, встроенная в кресла. Су-
34 за характерную форму носа 
летчики прозвали «утенком», и 
он стал несомненным фавори-
том боевой авиации России.   

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
РФ рассказали еще о трех 
подвигах, совершенных 

российскими военнослужащи-
ми в ходе военной спецопера-
ции на Украине. 

Инженерно-разведыватель-
ная группа под командовани-
ем подполковника Александра 
Лысенко выполняла задачи по 
разминированию зданий. Лич-
ным составом были обнаруже-
ны националисты, минировав-
шие пути движения. Уничтожив 
внезапным шквальным ударом 
огневые точки противника, рос-
сийские инженеры заняли обо-
рону, после чего отразили на-
ступление противника. Затем, 
перейдя в контрнаступление, 
они разгромили группировку 
неонацистов.

Ликвидировав группу бое-
виков, военные инженеры при-
ступили к разминированию 
местности. В ходе разминирова-

ния Лысенко обнаружил и уни-
чтожил 22 мины иностранного 
производства. 

Командир расчета боевой 
машины реактивного артилле-
рийского взвода сержант Де-
нис Каймаков в ходе разведки 
обнаружил украинских наци-
оналистов, готовящих нападе-
ние на российские подразделе-
ния. Об этом командир группы 
незамедлительно проинфор-
мировал артиллеристов и сооб-
щил координаты подразделения 
противника.

Затем сержант Каймаков 
оперативно произвел расчеты 
для стрельбы и точным пуском 
ракет нанес огневой удар по по-
зициям противника. В результа-
те залпа были уничтожены 2 
боевые машины пехоты, ми-
нометные позиции боевиков и 
около 15 националистов.

Танковая рота под руко-
водством старшего лейтенанта 
Абду-Уали Жусупова блокиро-
вала район, находившийся под 

контролем националистов. Об-
наружив хорошо вооруженную 
группу радикалов, рота Жусу-
пова одной из первых вступила 
в бой с превосходящими силами 
противника, выстроившего эше-
лонированную оборону. Окру-
женные боевики предприняли 
отчаянную попытку прорыва с 
целью выбраться в районы, под-
контрольные украинским на-
ционалистам. В контратаку на 
позиции российских войск вы-
двинулись до 15 танков и около 
100 националистов. 

«Решительными действи-
ями роты под командованием 
старшего лейтенанта Жусупо-
ва контратака противника была 
остановлена. В ходе боя старлей 
уничтожил 2 вражеских танка 
и до 15 националистов. Всего 
при попытке прорыва ротой 
старшего лейтенанта Жусупо-
ва было уничтожено 12 танков, 
после чего остатки сил против-
ника отступили», — сообщили в 
военном ведомстве.  

Про значительно уве-
личившуюся интенсив-
ность наших обстрелов 

сказали не случайно. О ней мож-
но судить по последней сводке из 
Минобороны России.

Вчера официальный предста-
витель ведомства генерал-майор 
Игорь Конашенков сообщил, что 
высокоточными ракетами воз-
душного базирования подавлено 
два опорных пункта ВСУ в райо-
не Калиново-Попасное и 6 мест 
сосредоточения живой силы и 
техники противника в районах 
Мирное, Славянск и Попасное. 
Там уничтожено до 180 человек 
и 15 единиц бронетехники.

А в районе Барвенково удар 
нанесли по пусковой установке 
украинского зенитного ракетно-
го комплекса «Бук-М1».

Наша авиация поразила еще 
31 военный объект Украины. В 
районах  Раздольного и Ново-
гродовки уничтожены два пунк-
та управления и 28 мест скопле-
ния живой силы и техники ВСУ. 
Под авиаударами также оказал-
ся склад боеприпасов для реак-
тивных систем залпового огня, 
расположенный в районе насе-
ленного пункта Приволье.

Судя по цифрам, впору гово-
рить о массированных авиаци-
онных налетах.

П о  с л о в а м  К о н а ш е н к о -
ва, вчера же в течение дня ра-
кетчики поразили два пункта 
управления ВСУ, склад боепри-
пасов, артиллерийскую бата-
рею и скопление украинской 
военной техники. Ранее вместе 
с артиллеристами они нанесли 
удары по 1260 военным объек-
там противника. В результате в 

районах населенных пунктов 
Николаев и Кировск были уни-
чтожены 25 пунктов управле-
ния украинских подразделе-
ний. В окрестностях Воскре-
сенска и Николаева — два скла-
да ракетно-артиллерийского 
вооружения. В районах Гуляй-
поле и Николаевка — две пус-
ковые установки комплек-
са ПВО «Бук-М1». А еще 1214 
мест сосредоточения живой 
силы противника.

Генерал также сказал, что 
российские средства ПВО сби-
ли над населенными пунктами 
Чернобаевка, Зализное и По-
кровское три украинских бес-
пилотника. Ранее в районе Ма-
линовки Донецкой области 
наши средства ПВО уничто-
жили украинский истребитель 
МиГ-29. Под Петропольем и Ма-

лой Камышевахой расчеты ПВО 
перехватили две тактические 
ракеты «Точка-У».

Всего с начала проведения 
специальной военной опера-
ции, по данным Минобороны 
России, уничтожены 140 само-
летов, 490 беспилотников, 253 
комплекса ПВО, 2367 танков 
и других боевых бронемашин, 
256 установок реактивных си-
стем залпового огня, 1021 ору-
дие полевой артиллерии и ми-

номет, а также 2225 специаль-
ных военных автомобилей ВСУ. 

Чтобы понять масштаб та-
ких потерь, надо знать, с каким 
арсеналом Украина вступила 
в боевые действия. Эти данные 
ранее приводил начальник Глав-
ного оперативного управления 
Генштаба Сергей Рудской. По 
состоянию на 24 февраля в бое-
вом составе ВСУ имелись 2416 
танков и других бронемашин, 
1509 орудий артиллерии и ми-
нометов, 535 реактивных си-
стем залпового огня, 152 само-
лета, 149 вертолетов, 36 бес-
пилотников «Байрактар ТБ2» 
и 180 комплексов ПВО С-300 и 
«Бук М1».

Понятно, что какую-то вы-
веденную из строя боевую тех-
нику украинцы смогли отре-
монтировать и вернуть в строй. 
Что-то им поставили оборон-
ные заводы и покровители из 
НАТО. Но потери в любом слу-
чае огромные. Причем они мно-
жатся с каждым днем.

Ра с с ч и т ы в а т ь ,  ч т о  в с е 
компенсируют поставки с 
Запада, украинским генера-
лам не стоит. На прошлой неде-
ле Конашенков рассказал, как 
в одночасье было уничтожено 
иностранное вооружение, ко-
торое командование ВСУ со-

бирало в одном месте в течение 
шести дней.

Минобороны России продол-
жает публиковать достоверные 
данные об истинных потерях 
украинской армии, нацгвар-
дии и иностранных наемников. 
Списки большие — только задо-
кументированные самими же 
украинцами безвозвратные по-
тери составляют 23 367 чело-
век. Это — не считая дезертиров, 
раненых и пропавших без вести.

Вчера были опубликованы 
составленные на украинском 
языке два списка потерь в в/ч 
3027. Это бригада нацгвар-
дии Украины имени Петра До-
рошенко. В первом фигуриру-
ют несколько десятков чело-
век с именами, фамилиями и 
отчествами, датами рождения, 
воинскими званиями и должно-
стями каждого военного. Крат-
ко описаны обстоятельства их 
гибели и места захоронения. 
В другом списке — военнослу-
жащие в/ч 3027, чья смерть на-
ступила вследствие полученно-
го ранения или травмы. Там же 
указаны данные дезертиров.  

Этот снимок сделан на позиции артиллеристов в Луганской Народной Республике. Расчет 152-мм гаубицы «Мста-Б» ведет огонь по позициям украинских войск. Противник подготовил в этих 
местах серьезные оборонительные рубежи. Поэтому против него приходится использовать не только крупнокалиберную артиллерию, реактивные системы залпового огня, но и авиацию.  

Удары ракетами Х-29 наносились лучшими в мире фронтовыми бомбардировщиками Су-34.

А К Ц Е Н Т

В районе населенного пункта 
Малиновка Донецкой области наши 
средства ПВО сбили в воздухе укра-
инский истребитель МиГ-29 

А К Ц Е Н Т

Х-29 предназначены для поражения 
визуально видимых трудноуязвимых 
наземных и надводных целей водоизме-
щением до 10 000 тонн

ТЕМА ДНЯ 

Хроника специальной военной операции

УДАР, ЕЩЕ УДАР

1

БЕЗОПАСНОСТЬ

НАЧАТ ШТУРМ «АЗОВСТАЛИ»

Иван Петров

Представитель Народной ми-
лиции Донецкой Народной Рес-
публики (ДНР) Эдуард Басурин 
вчера заявил о начале штурма 
территории завода «Азовсталь» 
в Мариуполе. «Группы, которые 
были подобраны специально для 
штурма этого объекта, уже при-
ступили к своей работе», — ска-
зал он.

Басурин выразил надежду, 
что находящиеся на территории 
завода украинские военные в 
ближайшее время сдадутся. Жи-
лые кварталы Мариуполя, по его 
словам, уже полностью контро-
лируются силами республики. 
Накануне сообщалось о полном 
освобождении завода имени 
Ильича в Мариуполе. 

На заводе «Азовсталь» нахо-
дятся примерно 2,5 тысячи укра-
инских солдат, поэтому на за-
чистку данной территории уйдет 
как минимум одна неделя, сооб-
щил в беседе с «Радио 1» полков-
ник в отставке Юрий Кнутов. По 
его мнению, армия РФ будет ис-
пользовать дальнюю авиацию 
и крупнокалиберную артилле-
рию для достижения поставлен-
ной цели. Эксперт отметил, что 
на предприятии находится не-
мало подземных ходов, которые 
усложнят проведение операции. 
Он подчеркнул, что в данной си-
туации крайне важно беречь 
солдат, чтобы минимизировать 
потери.

В свою очередь, глава Чеч-
ни Рамзан Кадыров считает, 
что «Азовсталь» будет взят под 
контроль в ближайшие дни. 
«Хочу обрадовать тех людей, ко-
торые ждут мира и стабильности 
на Украине. Сегодня мы добьем 
бандеровцев в Мариуполе и за-
берем полностью «Азовсталь», — 

сообщил он в своем телеграм-ка-
нале, позднее уточнив, что это 
произойдет «сегодня-завтра».

Когда верстался номер в эфи-
ре Первого канала прошла ин-
формация о том, что по коротким 
гуманитарным коридорам из до-
мов, которые находятся прямо у 
КПП «Азовстали» вышли 120 че-
ловек гражданских. На кадрах, 
которые продемонстрировал 
Первый канал, были показаны 
мирные люди. 

В свою очередь телеканал 
«Россия 24» сообщил со ссыл-
кой на администрацию Донец-
кой Народной Республики, что 
гуманитарные коридоры, ко-
торые были открыты для укра-
инских военных и боевиков из 
запрещенного в России «Азова», 
не были использованы.

Вчера также стало известно 
об очередной провокации, го-
товящейся киевским режимом. 
В Одесской области неонаци-
сты готовят расстрел мирных 
жителей. Об этом сообщил на-
чальник Национального центра 
управления обороной (НЦУО) 
РФ генерал-полковник Михаил 
Мизинцев. «По полученной до-
стоверной информации, СБУ го-
товит очередную чудовищную 
провокацию для последующе-
го обвинения военнослужащих 
РФ в военных преступлениях с 
массовым уничтожением мир-
ных жителей в Одесской обла-
сти». Планируется переодеть 
одно из подразделений СБУ в 
форму российских военнослу-
жащих, после чего произве-
сти демонстративный расстрел 
местных жителей. Отмечает-
ся, что фото- и видеоматериалы 
«бесчинств русских» планиру-
ется цинично раскручивать с по-
мощью украинских и западных 
информагентств. •

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

АРСЕНАЛ

РАКЕТА НА ЛАЗЕРНОМ ЛУЧЕ

Подполковник Александр Лысенко 
обнаружил и уничтожил 22 мины 
иностранного производства. 

Старший лейтенант Абду-Уали 
Жусупов отразил танковую атаку 
неонацистов на наши позиции.

Сержант Денис Каймаков точным 
пуском ракет уничтожил 2 БМП 
и минометные позиции неонацистов.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

РЕШАЮЩАЯ БИТВА ЗА ДОНБАСС УЖЕ ИДЕТ
Сергей Липовой, председатель Президиума 
Общероссийской организации «Офицеры 
России», Герой России, генерал-майор: 
— Решающая битва за Донбасс уже идет. Минувшей 

ночью шла мощная артиллерийская подготовка, укра-

инские укрепления «утюжили» ударами и с земли, и с 

воздуха. Задачи просты: деморализовать противника, 

лишить его возможности спрятаться и перегруппиро-

ваться, разбить его оборону на несколько частей, ко-

торые будут взяты в «котлы». В свою очередь, в один 

большой «котел» для ВСУ превратится весь Донбасс. 

Мирные отношения между Россией и Украиной с 

самого начала не нужны были Западу. НАТО накачи-

вало Украину оружием, присылало наемников, под-

держивало русофобию с одной лишь целью: создать 

у  России под боком бомбу замедленного действия. 

Но, как мы можем видеть, Украине не помогли ни по-

ставки оружия, ни западные военные инструкторы, 

ни наемники. Скоро, очень скоро все это закончится. 

Россия заставит Запад втянуть свои щупальца. Наци-

оналисты, восемь лет не дававшие спокойно жить 

мирному населению, будут выбиты с земли ДНР. Это 

одна из главных целей начавшегося наступления, но 

не единственная. Битва за Донбасс — поворотный мо-

мент всей спецоперации. Шутки кончились, дальней-

шая демилитаризация Украины будет делом техники. 

Победа будет за нами.

Лукас Лейрос, исследователь социальных 
наук в Федеральном университете Ри-
о-де-Жанейро; консультант по геополитике 
(Brics information portal):
— Вокруг Украины по-прежнему идет активная инфор-

мационная война. Имеются серьезные различия в 

данных о потерях, поскольку стороны приводят 

разные цифры. Украинские и западные СМИ, похоже, 

преуменьшают серьезность ситуации. Цель, по всей 

видимости, состоит в том, чтобы поднять боевой дух 

и показать миру, что «украинское сопротивление» 

выигрывает войну против российских захватчиков. 

Однако, похоже, эти рассказы не заслуживают ника-

кого доверия. Одна из самых любопытных дискуссий 

по поводу военной операции России касается числа 

потерь со стороны Украины. В пятницу президент Зе-

ленский заявил, что Киев потерял в боях от 2500 до 

3000 военнослужащих. Учитывая масштабы боевых 

действий, эта цифра на самом деле представляется 

небольшой и вызывает ряд вопросов. Между тем, по 

данным Москвы, число потерь Украины намного 

выше и превышает 23 тысячи. Этот высокий уровень 

расхождения между официальными данными указы-

вает на то, что одна из сторон сильно искажает их в 

пропагандистских целях. Учитывая текущий контекст, 

скорее всего, это украинская сторона.

В одном из недавних интервью CNN Зеленский заявил, 

что украинские войска готовы сражаться с русскими в 

течение десяти лет. Однако в своей  речи он признал 

неспособность своей страны вести эту войну без по-

мощи Запада. «Нам нужно оружие и военная техника 

прямо сейчас, сегодня или завтра, а не в течение двух 

или трех месяцев…». Его тактика, похоже, заключается 

в том, чтобы привлечь как можно больше международ-

ной помощи и финансирования, которое позволит от-

срочить поражение режима. Именно для этого он лжет 

о потерях, заставляя «инвесторов» поверить, что целе-

сообразно вкладывать деньги в его будущую победу.

Однако большинству военных экспертов ясно, что 

Украина не в состоянии победить в военном проти-

востоянии с Россией. 

Несмотря на то что западные страны посылают деньги, 

оружие и наемников, военное превосходство России 

остается бесспорным. Эти ресурсы лишь помогают за-

тянуть конфликт и отсрочить завершение военной опе-

рации. Больше всего от этой лжи страдает гражданское 

население Украины. Боевой дух и долгосрочные воен-

ные планы лишь продлевают его мучения.

Подготовил Иван Петров 
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— Специальная военная операция 
по защите ДНР и ЛНР: фото, 
видео, оперативные новости
 rg.ru/sujet/donbass
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РЕСУРСЫ Западные санкции ведут к трансформации 
нефтегазовой отрасли России

Переток на Восток
Сергей Тихонов 

О
сновные трудности 
из-за санкций Евро-
союза и США для 
отечественных неф-
тегазовых компа-
ний связаны с изме-
нением логистики: 
необходимостью 
п е р е н а п р а в л я т ь 

экспортные потоки на восток, в 
страны Азиатско-Тихоокеанско-
го региона (АТР). При этом су-
ществующая инфраструктура 
в большей степени предназна-
чена для поставок нефти и газа 
на Запад. К такому выводу при-
шли участники «круглого сто-
ла» о развитии российского 
ТЭК в современных условиях, 
который прошел в пресс-центре 
МИА «Россия сегодня».

В Европу мы сейчас постав-
ляем газ только по контракт-
ным обязательствам, а судьба 
дальнейших поставок будет за-
висеть от готовности западных 
стран расплачиваться по новой 
схеме (в рублях), предложенной 
Россией, считает директор Цен-
тра энергетических исследова-
ний Института проблем цено-
образования и регулирования 
естественных монополий НИУ 
ВШЭ Вячеслав Кулагин.

По его мнению, в случае со-
гласия большинства стран опла-
чивать газ в рублях наш экспорт 
на Запад будет составлять до 
140 млрд кубометров в год. Пол-
ный отказ едва ли возможен не 
только из-за проблем с тепло-
снабжением и выработкой элек-
троэнергии, а поскольку это 
приведет к остановке многих 
предприятий, росту безработи-
цы и стремительному падению 
уровня жизни.

По мнению главы Фонда на-
циональной энергетической 
безопасности Константина Си-
монова, то, что Европа не может 
отказаться от российского газа 
сейчас, не означает, что она не 
попытается это сделать в бли-
жайшем будущем. В Еврокомис-
сии заявляют, что система опла-
ты российского газа в рублях на-
рушает санкции, введенные ЕС 
против России. Но никто не мо-
жет даже объяснить, по каким 
пунктам они будут нарушены. 
Момент истины наступит в мае, 
но возможно, что процесс растя-
нется, подчеркивает эксперт.

По нефти в России сейчас 
есть некоторое сокращение до-
бычи, но заместить всю нашу 
нефть на мировом рынке не по-

лучится, считает Кулагин. Сей-
час совокупный экспорт неф-
ти и нефтепродуктов из нашей 
страны — 7,5 млн баррелей в 
сутки. Максимальный допол-
нительный объем, который мо-
гут дать другие страны, — около 
2 млн баррелей. Причем в него 
входят и интервенции нефти из 
стратегических хранилищ, ко-
торые сейчас делают США. По-
мочь им могли бы страны ОПЕК, 
но для этого должно распасться 
соглашение ОПЕК+, в которое 
входит Россия, что будет невы-
годно всем остальным участни-
кам нефтяной сделки.

Еще одним инструментом 
снизить влияние санкций на 
российскую энергетику долж-

но стать увеличение внутренне-
го потребления энергоресурсов. 
По словам руководителя Центра 
анализа стратегий и технологий 
развития ТЭК РГУ нефти и газа 
Вячеслава Мищенко, здесь по 
некоторым направлениям ра-
бота уже идет. Это газифика-
ция регионов и связанное с ней 
объединение в единую систему 
газопроводов Сахалина, Влади-
востока и «Силы Сибири».

А вот что касается роста по-
требления за счет переработки 
нефти и газа, то здесь есть мно-
жество вопросов по импорто-
замещению, которое было объ-
явлено еще в 2014 году, отме-
чает Мищенко. По некоторым 
направлениям, в том числе по 

нефтепереработке, есть крити-
ческая зависимость от импор-
та технологий и программного 
обеспечения.

Как уточнил Симонов, мы на-
ходимся под санкциями уже во-
семь лет и столько же работает 
программа импортозамещения. 
А теперь выясняется, что у нас 
импортозамещение не получа-
ется, потому что нет комплек-
тующих, которые мы получа-
ли из-за границы. И совершен-
но непонятно, что у нас с тех-
нологиями крупнотоннажного 
производства сжиженного при-
родного газа (СПГ), что с техно-
логиями многостадийного гид-
роразрыва пласта (МГРП — ис-
пользуется для добычи трудно-
извлекаемых запасов. — «РГ».), 
подчеркивает эксперт.

Также, с точки зрения Ми-
щенко, важна тема ценообразо-
вания на внутреннем топлив-
ном рынке. Даже наша нефть по-
ставляется на российские неф-
теперерабатывающие заводы 
(НПЗ) по ценам с привязкой к 
международным котировкам. 

И если эта привязка сохранит-
ся, то цены на внутреннем рын-
ке будут расти. Поэтому вопрос 
срочной отвязки внутреннего 
рынка от внешних индикаторов 
очень животрепещущий. Нужно 
создать собственную систему 
ценообразования, не государ-
ственного регулирования, а ры-
ночную, считает эксперт.

По мнению Симонова, необ-
ходимо еще определиться с ро-
лью государства в трансформа-
ции энергетической отрасли в 
новых условиях. Пока основная 
тяжесть по перенаправлению 
экспортных потоков ложится на 
компании. При этом обещанные 
льготы на высоковязкую нефть 
не введены, пересмотр демпфе-
ра (механизм компенсации НПЗ 
финансовых потерь) отложен. А 
отрасль сейчас, как никогда, ну-
ждается в дополнительных ин-
вестициях. И относиться к ней 
как к «дойной корове» сейчас 
нельзя, подчеркивает эксперт.  

Перенаправление поставок газа 
с Запада на Восток потребует строи-
тельства новых трубопроводов.

А К Ц Е Н Т

Пока Европа не может отказаться 
от нашего газа, но она постарается 
это сделать в ближайшем будущем

Отчет Центробанка
В четверг в Государствен-

ной Думе состоится годовой 
отчет председателя Централь-
ного банка Российской Феде-
рации Эльвиры Набиуллиной. 
За несколько дней до этого она 
выступила на заседании прези-
диума фракции «Единая Рос-
сия» и ответила на вопросы де-
путатов.

Отмечу, что Госдума и Цен-
тробанк находятся в постоян-
ном взаимодействии. Совмест-
ными усилиями нам удалось 
обеспечить финансовую неза-
висимость нашей страны, со-
здать национальную систему 
платежных карт, благодаря ко-
торой Visa и MasterCard про-
должают работать внутри Рос-
сии, несмотря на санкции. Мы 
стали развивать собственную 
карту «Мир», создали систе-
му быстрых платежей, активно 
занимались повышением ки-
бербезопасности. Наконец, мы 
приняли ряд важных законода-
тельных решений: о кредитных 
каникулах, о запрете автомати-
ческого списания банками со-
циальных выплат за долги и о 
многом другом.

Сегодня наша экономика 
вступает в непростой период 
структурной перестройки из-
за ведущейся против России 
экономической войны.

Первое, что сделал Цен-
тральный банк — резко повысил 
ключевую ставку. Эта выну-
жденная мера способствовала 
сдерживанию инфляционных 
процессов и остановила отток 
средств граждан из банков.

Также были установлены 
ограничения на вывод валю-
ты за рубеж для нерезидентов, 
на приобретение гражданами 
наличных долларов и евро и на 
снятие их со счетов. Более того, 
на месяц были приостановле-
ны торги на Московской бир-
же. Все это позволило удержать 
курс рубля и защитить россий-
ских инвесторов.

В настоящий момент Цен-
тробанк по-прежнему ставит 
своей главной задачей обеспе-
чение ценовой и финансовой 
стабильности, что особенно 
важно при перестройке логи-
стических цепочек в россий-
ской экономике.

Нам представляется разум-
ной позиция Центрального 
банка не сдерживать инфляцию 
любой ценой, чтобы дать воз-
можность бизнесу адаптиро-
ваться к новым экономическим 
условиям. Макроэкономиче-
ская политика в стиле 90-х, 
когда главное — это сдержива-
ние инфляции, может привести 
к таким же тяжелым послед-
ствиям. При этом Центробанк 
заверил нас в том, что будет вы-
держивать курс на постепенное 
снижение инфляции и доведе-
ние ее к 2024 году до уровня 4 
процентов.

На заседании президиума 
фракции «Единая Россия» мы 
также обсудили с Эльвирой 
Набиуллиной меры поддерж-
ки малого и среднего бизнеса, 
особенно уязвимого в услови-
ях кризиса. Напомню, что 675 
млрд рублей заложено на ре-
ализацию специальной про-
граммы льготного кредитова-
ния для малых и средних пред-
принимателей. Кроме того, мы 
надеемся, что на очередном 
заседании Центробанка 28 ап-
реля ключевая ставка вновь бу-
дет снижена, и это тоже окажет 
благотворное влияние на раз-
витие бизнеса.

Другая тема, поднимавшая-
ся на встрече с председателем 
Центрального банка, — обя-
зательное страхование авто-
гражданской ответственно-
сти. Сейчас одной из главных 
проблем, связанных с ОСАГО, 
стала доступность запчастей 
для ремонта импортных ма-
шин. Очевидно, что использо-
вание комплектующих, быв-
ших в употреблении, может 
привести к проблемам с без-
опасностью на дорогах и к 
криминализации этой сферы. 
Поэтому Центробанк высту-
пил за использование неори-
гинальных, но при этом новых 
запчастей. В результате люди 
смогут ремонтировать маши-
ны, не доплачивая из своего 
кармана. Также мы предложи-
ли не применять коэффициент 
износа автомобиля в случае его 
ремонта в аккредитованном 
сервисном центре, и представи-
тели Центрального банка выра-
зили готовность детально про-
работать эту идею.

Еще один важный вопрос — о 
сохранности наших золотова-
лютных резервов — будет обсу-
ждаться в четверг на пленар-
ном заседании Государствен-
ной Думы.  

Никита Юрьевич Чаплин, 
депутат Государственной Думы, 

председатель Союза дачников Подмосковья

Алексей Игоревич Бутовецкий,
статс-секретарь — заместитель руководителя Росреестра
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ПАРЛАМЕНТ Депутаты Госдумы 
защитили персональные данные 
россиян 

Сохранить тайну

Татьяна Замахина

Госдума одобрила два законо-
проекта о защите сведений о 
россиянах. Во-первых, запре-
щается необоснованный сбор 
персональных данных. А во-в-
торых, вводится запрет для рос-
сийских банков направлять не-
дружественным странам сведе-
ния о клиентах и совершаемых 
ими операциях. Поправки об 
этом прошли второе чтение.

Сейчас при совершении по-
купок или оплате услуг у людей 
под разными предлогами соби-
рают номера телефонов, адре-
са электронной почты и другие 
личные сведения, пояснил пред-
седатель Госдумы Вячеслав Во-
лодин. Причем это происходит 
даже в тех случаях, когда это не 
является обязательным. Преж-
де всего это касается онлайн-
магазинов. Принятие поправок, 
по словам спикера, позволит до-
полнительно защитить права по-
требителей. Согласно инициати-

ве, нельзя будет отказывать в за-
ключении и исполнении догово-
ра потребителю, который отка-
зался предоставить свои пер-
сональные данные. Тот же зако-
нопроект запрещает включать 
в договоры условия, навязыва-
ющие дополнительные товары 
или услуги. Кроме того, нельзя 
будет прописать возможность 
одностороннего отказа от ис-
полнения договора или измене-
ния его условий.

Предполагается, что закон 
должен вступить в силу с 1 сен-
тября 2022 года.

Второй принятый законо-
проект запрещает банкам предо-
ставлять информацию о клиен-
тах компетентным органам ино-
странных государств, включая 
судебные органы. Однако в ряде 
случаев Центробанк сможет 
разрешить кредитной организа-
ции предоставить такую инфор-
мацию. В случае принятия закон 
вступит в силу со дня его офици-
ального опубликования.  
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Урок на память

Кроме того, министр сообщил, что с 1 сентя-
бря появится новая традиция. Теперь в нача-
ле каждой недели в школах будут исполнять 

гимн России и поднимать государственный флаг. По 
словам Сергея Кравцова, некоторые школы в «пилот-
ном» режиме начнут делать это уже в мае. Также с 1 
сентября в школах появится новая «внеурочка» — «Раз-
говоры о важном». На занятии будут рассказывать о 
событиях в мире и делиться мнениями.   
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Комментарий

Ольга Васильева, 
президент Российской академии образования: 
 — Историческое просвещение в младших классах вполне 

укладывается в программу: в начальной школе ученики с 

первых дней вовлекаются во внеурочную деятельность. И 

именно в рамках этой работы классные руководители в до-

ступной и интересной форме знакомят их с важнейшими 

для нашей страны событиями. 

Один из важнейших результатов обучения  — формирова-

ние внутренней позиции и мировоззрения маленького гра-

жданина, усвоение им базовых ценностей. Уважать стар-

ших и заботиться о младших, знать и любить свою Родину, 

защищать слабых — вот то, что мы хотим воспитать в ребен-

ке. В школе этот процесс начинается уже с первых дней 

обучения. 

ПРОЕКТ Новый закон обяжет несогласных 
с приговором осужденных идти в апелляцию

Надо жаловаться
Владислав Куликов

Г
осдума приняла в первом 
чтении проект поправок 
в УПК, который не поз-

волит подсудимому обходить 
апелляционную инстанцию. У 
осужденного не будут прини-
мать кассационные жалобы, 
если он не обращался во вторую 
инстанцию. Ранее инициати-
ву поддержало правительство 
страны.

Как пояснил председатель 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев, в первую 
очередь инициатива призва-
на мотивировать подсудимых, 
не согласных с принятыми ре-
шениями судов первой инстан-
ции, подавать апелляционные 
жалобы. Он отметил, что если 
гражданин не использовал свое 
право на обжалование в апел-
ляции судебного акта первой 
инстанции, то вряд ли у касса-
ционного суда должна возни-
кать обязанность по рассмотре-
нию кассационной жалобы.

Тем не менее это не значит, 
что подсудимого, по каким-то 
причинам не пожаловавшегося 
во вторую инстанцию, совсем 
лишат шансов. В таком случае 
допустима так называемая вы-
борочная инстанция, когда суд 
будет предварительно изучать, 
насколько серьезны доводы для 
принятия жалобы к рассмотре-
нию. Если выяснится, что нару-
шены какие-то фундаменталь-
ные правовые принципы, чело-
века, конечно же, защитят.

«Иными словами, человек не 
будет лишен права на судебную 
защиту. Однако правила будут 
мотивировать подсудимых, не 
согласных с обвинениями, за-
нимать более активную пози-
цию и подавать апелляционные 
жалобы на приговоры», — под-
вел итог глава правления АЮР.

Законопроект был внесен 
в Госдуму Верховным судом 
России. В пояснительной за-
писке приводятся такие дан-
ные: в 2020 году из общего чис-
ла дел, рассмотренных по пра-

вилам сплошной кассации, 16 
процентов не были предметом 
проверки в суде апелляцион-
ной инстанции. То есть заяви-
тели по сути перепрыгнули че-
рез инстанцию. По результатам 
кассационного пересмотра та-
ких дел отменены и изменены 
судебные решения в отноше-
нии 990 лиц, или более 20 про-
центов. За 7 месяцев 2021 года 
такие решения были вынесе-
ны уже в отношении 1426 лиц 
(более 30 процентов), не про-
шедших апелляцию. Таким об-
разом, количество судебных ре-
шений, которые не проверялись 
судами апелляционной инстан-
ции, но затем были обжалова-
ны и отменены или изменены в 
кассации, существенно увели-
чивается. В Верховном суде со-
чли, что гораздо справедливей 
установить правило, чтобы не-
согласные с приговором осу-
жденные шли сначала в апелля-
ционную инстанцию, где дело 
должно углубленно изучаться 
второй раз.  

ПЛАНЫ Из школьного 
меню предложено 
исключить импорт

Столовые уборы

Мария Агранович, Александра Воздвиженская

Меню в столовых общеобразовательных учреждений 
можно было бы пересмотреть и заменить импортные 
продукты в нем на отечественные. Сделать это будет 
нетрудно, так как доля импорта там невелика. Об этом 
сообщила начальник отдела организации санитарного 
надзора по гигиене детей и подростков Роспотребнад-
зора Галина Яновская.

«На сегодняшний день, наверное, как предложе-
ние, провести в образовательных организациях ре-
визию имеющихся меню. Может быть, уменьшить то 
разнообразие, которого мы пытались добиться... За-
менить импортную продукцию типа банановые, цит-
русовые и прочие на отечественную продукцию», 
— предложила Яновская. По ее словам, доля импор-
та в школьном меню составляет около 4%, из них 
большая часть — 70% — это фрукты, еще 14% — овощи 
и картофель, около 9% — мясо. Больше всего от им-
портных продуктов зависят столовые на Чукотке, 
Камчатке, Сахалине, в Магадане, Еврейской АО, Яку-
тии, Мурманске, Приморском крае и Кургане.

«В каждом регионе задачу импортозамещения 
должны решать самостоятельно региональные сель-
хозпредприятия и органы управления сельским хо-
зяйством вместе с органами управления образова-
нием. Для региональных сельхозпроизводителей 
это шанс — школьное питание дает гарантированный 
сбыт, гарантированный запрос на продукцию фер-
меров, агрохолдингов», — говорит научный руково-
дитель Федерального центра мониторинга питания 
обучающихся, член Общественного совета при мин-
просвещения Валентина Иванова. Она отметила, что 
в школьном меню обозначены овощи, но нет требо-
ваний, чтобы это был импорт. «Яблоки вполне могут 
быть из Липецкой области или Краснодарского края. 
Эти позиции должны отслеживаться региональными 
органами управления образованием, которые фор-
мируют закупочную документацию, и соответствую-
щим образом проводить торги», — говорит она.  

ПРОИСШЕСТВИЕ ВСУ 
обстреляли еще одно село 
в Белгородской области

Головчино 
приняло удар

Анна Скрипка, «Российская газета», Белгород

Живописное село Головчино в Грайворонском районе 
Белгородской области попало в новостные ленты по 
печальному поводу. Приграничный населенный пункт 
вчера обстреляли со стороны Украины: ранения полу-
чили три человека.

Селяне рассказывают, кто был в домах, упали на 
пол, постарались отползти от окон. Люди признаются, 
что чувствовали даже не страх или ужас, а нечто такое, 
что описать сложно. Напало какое-то оцепенение, не-
реальность происходящего. Комментируют случивше-
еся здесь неохотно. Признаются: от ужаса пережитого 
— комок в горле. Селянин, чью жену ранило осколком, 
говорит: «В стрессе выгнал машину из обстрелянно-
го гаража и даже не заметил, что колеса пробиты, а на 
полу — бензиновая лужа. И только когда женщине ока-
зали помощь медики, как прозрел, понял, что километ-
ры до больницы пролетел на спущенных колесах»...

Губернатор Белгородской области Вячеслав Гладков 
после посещения села Головчино сообщил: «Три челове-
ка пострадали. Один уже выписан и находится на амбу-
латорном лечении. Две женщины в больнице под наблю-
дением квалифицированных врачей. Все медикаменты 
есть. Раны средней степени тяжести. На данную мину-
ту более 30 пострадавших домов. В основном разбиты 
окна, крыши, ограждающие конструкции и автомоби-
ли»... Глава региона также заверил, что ни одного чело-
века  в беде не оставят. «Строительные бригады начнут 
восстановительные работы уже сегодня. Газоснабжение 
и электроэнергия будут восстановлены в ближайшие 
часы». Следственный комитет России завел уголовное 
дело по факту обстрела ВСУ Белгородской области.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФИНАНСЫ Валюту 
теперь можно покупать, 
но это не очень интересно

Вам и не снялось

Роман Маркелов

Банк России снова разрешил физлицам покупать на-
личную иностранную валюту в кассах банков, но, по-
хоже, гражданам это не очень интересно. Кроме того, 
валюту из-за сохранения некоторых ограничений, как 
показал опыт корреспондентов «РГ», можно купить 
далеко не везде.

Из опроса, проведенного банком «Открытие», сле-
дует, что 47% граждан не собираются покупать налич-
ную валюту, потому что она им не нужна. 16% покупа-
ли раньше, но не планируют делать это сейчас. 15% не 
хотят покупать валюту из-за существующих валютных 
ограничений, столько же — из-за слишком высокого 
курса. Лишь 7% (в том числе 13% в Санкт-Петербурге 
и Ленинградской области) сообщили, что покупали ва-
люту раньше и планируют делать это сейчас.

Ограничения на оборот инвалюты были введены 
с 9 марта на фоне жестких западных санкций и неста-
бильности курсов. Начиная с этого времени, 10 тысяч 
долларов можно было снимать только со своих валют-
ных счетов и в основном по предварительному заказу 
(именно долларов, евро добавились с прошлой неде-
ли). В кассе купить никакую валюту было невозмож-
но. Сейчас ситуация на рынках стабилизировалась, и 
18 апреля у граждан появилось право просто прийти в 
кассу и приобрести любую валюту.

Банки могут продавать только ту наличную валю-
ту, которая поступила в их кассы начиная с 9 апреля. 
Именно поэтому ее наличие и возможность покупки 
зависят де-факто не от разрешений ЦБ, а от наличия 
или отсутствия валюты в конкретном отделении кон-
кретного банка.  

РЫНОК 

Какие отрасли 
пострадают 
из-за дефицита 
меди

НА ВЕС ЗОЛОТА

Михаил Загайнов

Запасы некоторых наиболее 
важных промышленных метал-
лов в мире снизились до крити-
чески низкого уровня. Речь, в 
частности, идет о меди, которая 
широко используется в произ-
водстве электропроводников. 
Цены на Лондонской бирже ме-
таллов (LME) сейчас находят-
ся на исторических максиму-
мах и с начала марта стабильно 
превышают отметку в 10 тысяч 
долларов за тонну.

Россия находится на тре-
тьем месте в мире по запасам 
меди после Чили и Перу, от-
мечает аналитик Института 
комплексных стратегических 
исследований Наталья Чурки-
на. На нашу страну приходит-
ся около 8% мирового объема 
запасов металла.

По данным на 2020 год, Рос-
сия находится на шестом месте 
по объемам производства мед-
ных концентратов (доля — 5%). 
Большая часть перерабаты-
вается внутри страны, на экс-
порт поставляется лишь около 
32% (в 2019 году цифра была 
еще ниже — около 15%). Другая 
картина — по производству ра-
финированной меди, получае-
мой после очистки концентрата 
от примесей. Здесь на экспорт 
идет порядка 70% продукции. 
Основные торговые партнеры — 
страны Европы, однако доля ЕС 
в последние годы сокращалась, 
отмечает Чуркина.

Основу российской медной 
промышленности составляют 
три компании: «Норникель» 
(Кольская ГМК и Быстринский 
ГОК), УГМК (Гайский ГОК) и 
«Русская медная компания» 
(Михеевский ГОК). По оценкам 
эксперта по фондовому рын-
ку «БКС Мир инвестиций» Ва-
лерия Емельянова, около 40% 
российской меди приходится 
на «Норникель».

«Если в начале года говори-
лось о нехватке порядка 40 ты-
сяч тонн меди на весь мир, то 
сейчас уже цифры поднялись 
до 100 тысяч тонн. Это может 
показаться недраматичным на 
фоне общей добычи около 20 
млн тонн. Но даже такой дисба-
ланс способен двигать цены на 
десятки процентов вверх», — от-
мечает Емельянов.

Причин дефицита меди на 
мировом рынке несколько, от-
мечает заместитель руководи-
теля практики управленческо-
го консалтинга группы «Дело-
вой профиль» Александра Шни-
пова. Среди них увеличение 
производства электромобилей, 
в которых меди используется 
в разы больше, чем в обычных 
машинах. «Санкции, направ-
ленные на сокращение заку-
пок углеводородного сырья из 
России, а также «зеленая» по-
вестка, принятая западными 
странами, повышают потреб-
ность в источниках возобнов-
ляемой энергии, что также уве-
личит потребление меди», — до-
бавила эксперт. 

Наибольшие проблемы де-
фицит металла вызывает при 
производстве электропровод-
ников: отрасль потребляет по-
чти три четверти выпускаемой 
в мире меди. «Главные потреби-
тели меди — это строительство 
и электротехника. Можно пред-
положить, что они имеют до-
статочные запасы стратегиче-
ски важных материалов. А вот 
кому придется хуже, так это ме-
нее крупным и значимым поку-
пателям меди, например произ-
водителям потребительских то-
варов», — считает Емельянов.

Эксперты отмечают, что 
компенсировать дефицит меди 
частично способен алюминий, 
который наиболее близок к 
меди по физическим свой-
ствам. Правда, цены на алю-
миний тоже растут — в марте 
котировки подскакивали на 
60% к показателям 2021 года.

Кроме того, алюминий не 
снимает проблемы с произво-
дителей электропроводников: 
из-за более низкой, чем у меди, 
электропроводности он не го-
дится для производства, отме-
чает Шнипова. По ее словам, 
рост мировых цен заставляет 
стран-экспортеров увеличи-
вать объемы вторичной пере-
работки медного лома.  

ТРЕНД Офисы начали уплотняться

Столом к столу

Марина Трубилина 

Р
аботодатели начали со-
кращать в офисах про-
странства для отдыха и 
уплотнять рабочие ме-
ста. Поводом стали как 
желание сэкономить 
на аренде, так и опасе-
ния, что будут пробле-
мы с интернетом.

В пандемию при массовом 
переводе сотрудников на уда-
ленку популярность офисной 
работы резко упала. В то же вре-
мя за год, к сентябрю 2021 года, 
по данным «Авито Недвижи-
мости», средняя площадь офи-
сов выросла на треть в том чис-
ле из-за необходимости соблю-
дать социальную дистанцию. 
Компании стали заманивать 
сотрудников в офисы комфорт-
ными условиями — обустраи-
вая тренажерные залы, места 
для велосипедов, устанавливая 
постаматы, открывая пункты 
самовывоза. Из рабочего ме-
ста офисы стали превращаться 
в площадки для коммуникации 
и совместной работы. Все чаще 
на смену опен-спейсу прихо-

дят гибкие и трансформируе-
мые пространства, появляют-
ся зоны для отдыха, переговор-
ные и залы видеоконференций, 
при этом снижается количество 
обычных рабочих мест, отмеча-
ли в компании Millhouse. 

Однако эти тенденции, по-
хоже, оказались недолговеч-
ными. За последние полтора 
месяца выросло число запро-
сов на реновацию офисов. При 
этом половина заказчиков про-
сит увеличивать рабочие зоны 
и уменьшать пространства для 
общения и отдыха, сообщает 
архитектурное бюро UNKCI. 
Вместо  релакс-зон и  про-
странств для мастер-классов 
появляются рабочие места. В 
условиях финансовой неста-
бильности компании стремят-

ся оптимизировать площади, 
снижая так называемый «кори-
дорный коэффициент» и уве-
личивая количество сотруд-
ников, которые могут на этой 
площади разместиться, отме-
чает руководитель бюро Нико-
лай Миловидов. К тому же есть 
опасения, что грядущие воз-
можные ограничения мобиль-
ного интернета сделают уда-
ленку если не невозможной, то 
менее эффективной. Особенно 
в части онлайн-работы с видео-
связью. Таким образом, умень-
шается потребность в большом 
количестве зум-зон, зато мно-
гие сотрудники переместятся 
обратно в офис, добавляет Ми-
ловидов. 

Из-за санкций для некото-
рых компаний стало пробле-

матично продолжать работу 
в удаленном режиме: не все 
программы для онлайн-связи 
сейчас можно использовать, 
поэтому компаниям пришлось 
возвращать сотрудников в 
офисы, говорит управляющий 
партнер R&B Consulting Ана-
стасия Стеняева. Наблюдает-
ся и тенденция к экономии: об-
новление офисов проходит с 
минимум капиталовложений 
из-за подорожания строймате-
риалов и сложностей с достав-
кой мебели и оборудования. 

Арендаторы сейчас концен-
трируются на внутренних за-
дачах, связанных с основным 
бизнесом, поэтому активность 
по поиску новых офисов, по 
улучшению их качества при-
остановилась, говорит дирек-
тор по аренде PARUS Asset 
Management Александр Ларин. 
Смещение фокуса компаний в 
сторону оптимизации затрат и 
увеличения рабочих мест при 
сокращении площадей — ответ 
рынка на происходящее, ста-
нет ли это определенной тен-
денцией, будет ясно после ста-
билизации обстановки, гово-

рит основатель сети Officeless 
Денис Беэр. 

Cпрос на «клубные» состав-
ляющие в российских офисных 
центрах был сильно преувели-
чен, считает директор по прода-
жам агентства Point Estate Роман 
Амелин. Такие проекты и рань-
ше были распространены лишь 
среди компаний из креативных 
сфер. Уже в начале пандемии 
многие компании стали пере-
форматировать рекреационные 
зоны под рабочие пространства, 
стремясь сэкономить на арен-
де площадей, сейчас этот тренд 
тоже актуален, отмечает он. 

В первом квартале объем 
сделок на офисном рынке Моск-
вы (294 тысячи кв. м) стал мак-
симальным для аналогичных 
периодов с 2018 года, отмеча-
ет консалтинговая компания 
«Джонс Лэнг ЛаСаль». Однако 
это итог переговоров, начатых 
в прошлом году. До конца года 
ожидается значительное сни-
жение объема спроса, считают 
эксперты.   

Сложности с проведением 
онлайн-конференций могут 
вернуть сотрудников в офисы.

А К Ц Е Н Т

Вместо релакс-зон и пространств 
для мастер-классов в офисных помеще-
ниях добавляются рабочие места

Три четверти 
выпускаемой 
в мире меди 
используется 
в производстве 
электро-
проводников

— Что ожидать от курса рубля к маю? Прогноз эксперта 
rg.ru/art/2300262

ТЕНДЕНЦИИ Почему санкции 
против России оказались 
неэффективными

Ограниченный 
выбор

Вячеслав Кокуркин

А н т и р о с с и й с к и е  са н к ц и и 
западных стран не принесли 
ожидаемого их инициаторами 
эффекта, а отечественная эко-
номика показала устойчивость 
после первого удара. Такого 
мнения придерживаются экс-
перты.

А н а л и т и к  а г е н т с т в а 
Bloomberg Скотт Джонсон 
заявил о провале антироссий-
ских санкций. Он отметил, что 
ограничения со стороны США 
и ЕС не подействовали, а круп-
нейший источник экспортных 
доходов России серьезно не по-
страдал от санкций. «Россий-
ская «экономика-крепость» 
выстояла, несмотря на все ее 
трещины. Эти конкретные 
санкции, они эффективны? Я 
на самом деле думаю, что фи-
нансовые санкции, которые мы 
видели до сих пор, не настолько 
эффективны», — отметил экс-
перт. Ведущий аналитик газеты 
L’Humanit Шарль Латэн отме-
тил, что санкции против России 
провалились, а потери понесли 
простые европейцы.

Мнение о неэффективности 
санкций подтверждают и отече-
ственные эксперты. «Россий-
ская экономика выдержала пер-
вый удар, показав свою устой-
чивость к шокам. Хотя пакет 
санкций психологически давит 
на экономику России, первич-
ный шок на финансовом и ва-
лютном рынках в значительной 
мере удалось компенсировать», 
— рассказал «РГ» замдиректора 
Института «Центр развития» 
НИУ ВШЭ Валерий Миронов.

Эксперт связал отсрочен-
ные негативные последствия 
санкций с глубокой интеграци-
ей России в глобальные цепоч-
ки добавленной стоимости и 
невозможностью полной и тем 
более быстрой автономизации 

производства важнейшей го-
товой продукции и полуфабри-
катов, а также комплектующих 
для сборочных производств.

Также Миронов отметил, что 
минимизировать последствия 
санкций позволили действия 
властей. «В течение последнего 
времени Банк России предпри-
нимал серьезные усилия по ди-
версификации своих резервов, 
в том числе по дедолларизации 
и переводу средств из угрожа-
емых юрисдикций. Кроме того, 
Минпромторгом России и мно-
гими другими ведомствами 
осуществлялись программы 
импортозамещения, что позво-
лило по ряду позиций (прежде 
всего в области мясной продук-
ции и другого продовольствия) 
обеспечить экономическую 
безопасность российских по-
требителей», — отметил он.

Ранее президент Владимир 
Путин заявил о том, что «стра-
тегия экономического блиц-
крига» в отношении нашей 
страны не удалась. Он обратил 
внимание на то, что западные 
страны планировали дестаби-
лизировать экономическую си-
туацию в России, спровоциро-
вать дефицит товаров в мага-
зинах, панику на рынках и кол-
лапс банковской системы. Од-
нако ситуация развивается со-
всем иначе. 

Глава государства, в частно-
сти, отметил возвращение кур-
са рубля к отметкам первой по-
ловины февраля, а кроме того, 
сальдо текущего счета торго-
вого баланса по итогам перво-
го квартала превысило 58 млрд 
долларов, что стало историче-
ским максимумом.    

— Смотрите на сайте: 
что поможет бюджету РФ 
не потерять доходы от добычи 
нефти, угля и газа
rg.ru/art/2302665

Цены возвращаются
Дмитрий Леонов гово-
рит, что ситуация пока 
сложная и даже может 

привести к дефициту отдель-
ных товаров, если сети не со-
гласятся на предложения по-
ставщиков по стабилизации си-
туации. Среди них — мораторий 
на штрафы, сокращение сроков 
рассмотрения изменения цен, 
снижение периода отсрочки 
платежа и другие.

Недавно заместитель пред-
седателя Госдумы Алексей Гор-
деев обратился в минпром-
торг, также предложив времен-
но сократить срок оплаты по-
ставленной продукции (с одно-
го-двух месяцев до 5—10 дней 
в зависимости от срока годно-
сти товара). Это позволит из-
бежать перебоев с поставками. 
Из-за нарастающего санкци-
онного давления большинство 
предприятий сейчас работают 
в условиях неопределенности. В 
Госдуму поступают обращения 
производителей продуктов, ко-
торые столкнулись с подорожа-
нием оборотных средств. При 
этом им нужно обеспечить бес-
перебойную работу, ритмич-
ность поставок в торговые сети, 
сохранить рабочие места и ста-
бильность цен, пояснил депутат.

Минпромторг рекомендовал 
торговым сетям объявить мо-
раторий на применение штраф-

ных санкций в отношении по-
ставщиков продуктов, расска-
зали «Российской газете» в ве-
домстве. Конкретные измене-
ния в политике штрафов, пере-
смотра цен, а также сроков 
оплаты торговые сети будут 
принимают самостоятельно.

Однако в министерстве скеп-
тически отнеслись к предложе-
нию сроков оплаты за постав-
ки. Чаще всего торговые сети 
на отдельно взятую категорию 
товаров имеют несколько за-
ключенных договоров постав-
ки с различными поставщика-
ми. Сокращение сроков опла-
ты продовольственных товаров 
первой необходимости «приве-
дет к необходимости одновре-
менной оплаты по множеству 
договоров по целому ряду то-
варных категорий, что неиз-
бежно приведет к оттоку де-
нежных средств у торговых се-
тей», считают в минпромторге. 
Платить быстро по каждому до-
говору не представляется воз-

можным, так как значительная 
часть средств также обеспечи-
вает операционную деятель-
ность торговой сети. Все это мо-
жет вызвать сбой в работе тор-
говых сетей. В конечном итоге 
существуют риски прекраще-
ния деятельности предприятий, 
задействованных в цепочке по-
ставок товара от производителя 
до конечного потребителя, счи-
тают в минпромторге.

В торговых сетях заверили, 
что готовы идти на уступки по-
ставщикам. В «Ленте» говорят 
о  пересмотре политики штра-
фов за недопоставку товаров, 
сокращения сроков изменения 
закупочных цен и оплаты за то-
вары для добросовестных парт-
неров. Это защитит потребите-
ля от резкого скачка розничных 
цен и снижения качества про-
дукции, надеются в «Ленте».

В «Магните» рассказали, 
что не применяют штрафы к 
партнерам при невозможно-
сти исполнения ими своих обя-
зательств из-за форс-мажора, в 
том числе экономического ха-
рактера. Ретейлер готов отка-
заться от штрафов, если 90% 
поставок выполнены без на-
рушений обязательств. Также 
сеть вполовину уменьшает раз-
мер штрафа, если просрочка по-
ставки товаров со сроком год-
ности более 30 дней не превы-
шает пяти рабочих дней. Компа-
ния обещает рассматривать 
предложения контрагентов об 
изменении цен быстрее и сокра-
тить требования к минимально-
му остаточному сроку годности 
отдельных групп товаров. По-
слабления пока действуют до 
17 июня 2022 года. 
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За ценами на товары следите 
на сайте
rg.ru/sujet/3131

А К Ц Е Н Т

Поставщики продуктов просят торговые 
сети ускорить оплату товаров. Это позво-
лит избежать перебоев с поставками
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ТРАНСПОРТ Проезд фур 
из Европы в Россию 
пока запрещать не будут

Есть чем 
загрузиться

Роман Маркелов

Россия пока не будет в ответ на санкции Евросоюза вво-
дить запрет на въезд в страну европейских фур. При 
этом будет введен мониторинг автомобильных поставок 
грузов из ЕС.

Такое решение было принято на совещании в мин-
трансе в понедельник, пишет РБК. По словам одного из 
собеседников издания, на совещании присутствова-
ли представители бизнеса, чья позиция заключалась в 
том, что потенциальный запрет мог нарушить важные 
поставки оборудования, включая европейские станки, 
конвейеры, расходные материалы и запчасти.

При этом вместо запрета было решено ввести мони-
торинг поставок грузов на фурах из Европы в Россию, 
рассказали собеседники издания. Сроки осуществления 
такого мониторинга не уточнялись.

В начале апреля совет ЕС принял пятый пакет анти-
российских санкций. Помимо прочего, вводится запрет 
на работу на территории стран Евросоюза как россий-
ских, так и белорусских грузовых автоперевозчиков, в 
том числе для транзитных перевозок. Однако некото-
рые исключения сделаны в отношении предметов пер-
вой необходимости, например, сельскохозяйственных и 
продовольственных товаров, гуманитарной помощи, а 
также энергоносителей. Запрет касается только россий-
ских и белорусских перевозчиков, которые используют 
транспортные средства с номерами RU и BY, логисти-
ческие операторы смогут заказывать доставку у транс-
портных компаний из Европы.

Кроме того, введен запрет на заход судов под россий-
ским флагом в порты ЕС. Исключения также сделаны для 
медицинских, продовольственных, энергетических и гу-
манитарных целей. •

ПОДДЕРЖКА Минтруд 
предложил упростить 
порядок заключения 
соцконтракта

В рамках дохода

Елена Манукиян, Ольга Игнатова

Заключить социальный контракт можно будет без сбора 
справок и по электронному заявлению на портале госу-
слуг. Законопроект об этом разработал минтруд. При за-
ключении соцконтракта будут использоваться такие же 
подходы, как и для получения детских выплат, пояснили 
в ведомстве.

При определении нуждаемости семьи в ее составе бу-
дут учитываться только сам заявитель, его супруг или 
супруга, несовершеннолетние дети, а также дети в воз-
расте до 23 лет, если они обучаются по очной форме. 
Сейчас считаются все зарегистрированные в квартире 
граждане — дедушки и бабушки, братья, сестры, совер-
шеннолетние самостоятельные дети заявителя.

Расчетный период для определения нуждаемости 
останется прежним, то есть считать доходы семьи бу-
дут, как и сейчас, за три месяца. При заключении соц-
контракта не будет применяться правило нулевого дохо-
да, то есть граждане, которые не имели в прошлом зара-
ботка, смогут его заключить.

В минтруде напомнили, что соцконтракт — адрес-
ная мера поддержки для малообеспеченных семей. В от-
личие от детских выплат, в нем индивидуально для каж-
дой семьи прописан перечень мероприятий, которые 
должны помочь семье увеличить ее доходы. Помимо 
выплаты может быть предоставлена дополнительная по-
мощь в обучении, организации стажировки, получении 
срочных социальных услуг или оформлении документов 
— в зависимости от ситуации.

 Заключить соцконтракт можно для поиска работы, 
открытия своего дела, развития личного подсобного хо-
зяйства или преодоления трудной жизненной ситуации. 

Также минтруд предложил пенсию по потере кор-
мильца сохранять молодым людям после достижения 
ими 18 лет в течение года до 1 сентября вне зависимости 
от результатов поступления в колледжи и вузы: «Рассчи-
тываем, что закон будет принят до завершения учебного 
года», — сказал статс-секретарь — замминистра труда и 
соцзащиты Андрей Пудов. •
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ДЕМОГРАФИЯ 

ЖИТЬ ДОЛГО 
И С УДОВОЛЬСТВИЕМ
Роман Мерзляков, 
Юлия Потапова

Не только долгая, но и по воз-
можности здоровая, полноцен-
ная жизнь людей пожилого воз-
раста — одна из ключевых задач 
национального проекта «Демо-
графия». В регионах открывают 
отделения дневного пребыва-
ния для пожилых россиян.

Здесь можно заниматься 
физкультурой, творчеством, 
проходить оздоровительные 
процедуры. Да и просто общать-
ся. Главная задача — сделать так, 
чтобы люди как можно дольше 
сохраняли интерес к жизни. А 
это и есть основа активного дол-
голетия.

В Кемеровской области 
дневное отделение для людей 
преклонного возраста откры-
ли в комплексном центре соци-
альной защиты населения Че-
булинского муниципального 
округа. Пенсионеры  с интере-
сом осваивают технику право-
полушарного рисования, бу-
магопластики и пластилино-
терапии — для развития мелкой 
моторики. Особое внимание 
уделяют и активности пожилых. 
Есть механическая беговая до-
рожка и велотренажер.  Для лю-
бителей устраивают бесплат-
ные экскурсии. А летом специ-
алисты планируют выезжать в 
деревни — так удобнее для пен-
сионеров.

В кемеровском жилом райо-
не Кедровка поддерживать ка-
чество жизни пожилым и лю-
дям с ограниченными возмож-
ностями помогает врач-гери-
атр. В отделении дневного пре-

бывания Комплексного центра 
соцобслуживания населения 
открыли зону «Геродиетика» 
— по названию научной дисци-
плины, изучающей питание лю-
дей старшего возраста. 

Доктор читает лекции, дает 
практические задания. Ведь для 
людей с признаками деменции 
и ментальными нарушениями, 
включая колясочников, очень 
важно получить навыки без-
опасного приготовления пищи. 
Для этого используются специ-

альные столовые приборы, при-
способления и муляжи.

В Волгоградской области 
открыли сразу два подразделе-
ния дневного пребывания. Но 
из-за ковида пока занятия про-
водят онлайн или на дому. А во-
обще здесь готовы принять 30 
пожилых после снятия ограни-
чений. «Пенсионеры будут за-
ниматься три раза в неделю. 
Предусмотрено двухразовое 
питание и доставка из дома», — 
рассказа ла  замдиректора 
Октябрьского центра соцобслу-
живания населения Лидия Но-
сачева.  

ОНЛАЙН-ГОЛОСОВАНИЕ 

ВТОРАЯ ЖИЗНЬ 
СТАРОГО ДВОРИКА
Федор Лапин, 
Михаил Сухарев

Сделать свой город краше под 
силу каждому  из нас — 15 апре-
ля началось второе Всероссий-
ское онлайн-голосование по 
выбору приоритетных объек-
тов для благоустройства.

Любой россиянин старше 14 
лет может до 30 мая отдать свой 
голос за преображение улиц, 
парков, скверов, набережных 
и дворов. Сделать это можно 
на платформе za.gorodsreda.ru 
на сайте муниципалитета или 
через приложение волонтеров. 
Они как раз и помогают прого-
лосовать горожанам, рассказы-
вают о вариантах благоустрой-
ства. Онлайн-голосование про-
ходит в рамках нацпроекта 
«Жилье и городская среда».

В Ивановской области до-
бровольцы дежурят на улицах, 
в торговых центрах, киноте-
атрах и других общественных 
местах. Как сообщает прави-
тельство области, в регионе на 
онлайн-голосование вынесли 
территории и дизайн-проекты 
преображения общественных 
пространств в 21 муниципали-
тете. Среди них есть и крупные 
города, и малые. В список вошли 
даже небольшие поселки. 

В Кабардино-Балкарии с вы-
бором территорий жителям 
региона тоже помогут опреде-

литься волонтеры, которыми 
руководит АНО «Ресурсный 
Центр развития волонтерства 
(добровольчества) Кабарди-
но-Балкарской Республики». 
Рассказывать людям о вариан-
тах благоустройства вызвались 
846 волонтеров из разных угол-
ков республики. 

«В каждом крупном насе-
ленном пункте открыта инфор-
мационная зона, где волонтеры 
отвечают на вопросы жителей 
и помогают проголосовать че-
рез планшет или смартфон. Эти 
точки мы разместили в самых 
проходимых местах, чтобы при-
влечь как можно больше лю-
дей», — рассказала «РГ» замди-
ректора центра Марианна 
Урусова.

В список вошли пешеходные 
зоны, скверы, парки, аллеи и 
площади. В Нальчике для голо-
сования доступны «Сиреневый 
бульвар» и сквер в том же рай-
оне. Это не центр города, поэто-
му новых общественных про-
странств жителям там не хва-
тает. «Благодаря созданию про-
стых и доступных условий уча-
стия в голосовании в этом году 
мы ожидаем, что еще больше 
граждан проявят интерес к 
платформе и новым архитек-
турным решениям в своих горо-
дах», — отметил министр строи-
тельства и ЖКХ  Ирек Файзул-
лин.  

КУЛЬТУРА

СЫГРАТЬ БЕЗ ФАЛЬШИ И УСТАЛОСТИ 

Роман Мерзляков, 
Светлана Сибина, 
Анна Юркова

И
з окон здания детской 
школы искусств №1 в 
Майкопе снова льют-

ся звуки музыки. Это всех ра-
дует. И не только в Республике 
Адыгея. После долгого затишья, 
пока шел капитальный ремонт, 
в регионах открываются музы-
кальные классы.

Сердце майкоповской шко-
лы — концертный зал на 440 
мест. Теперь он оснащен пере-
довой световой и звуковой 
аппаратурой, светодиодным 
экраном. «В школе проводят 
межрегиональные и республи-
канские конкурсы», — сообщи-
ла директор школы Лариса Гра-
чева. В классах появятся новые 
инструменты — флейта, аккор-
деон и четыре гитары. Это ста-
нет продолжением масштабно-
го обновления школы. Сегодня 
здесь занимаются 660 детей. 

Как только в классы школы 
искусств кубанского поселка 
Новомихайловский поступи-
ли новенькие концертные дом-
ры, балалайки, гусли, контра-
бас, аккордеон, тут всерьез за-
думались о создании ансамбля 
народных инструментов. Ре-
бята уже берут первые аккор-
ды. Ведь в музыкальном об-
разовании, как и в спорте, дей-

ствует правило: без качествен-
ного инвентаря невозможно 
научиться трюкам. Музыкаль-
ным. Многие ученики, получив 
профильное образование, воз-
вращаются и работают в шко-
ле. Так что оркестр школы себя 
еще покажет!

В Омских школах искусств 
тоже идет масштабное обнов-
ление. А в селе Колосовка воз-
водят самую современную дет-
скую школу искусств. В про-
шлом году омичи капитально 
обновили сразу 33 школы ис-
кусств. Таких масштабов не 

было никогда. Больше всего ра-
дует, что впервые за полвека 
начали поступать новенькие 
музыкальные инструменты. 

«Это здорово! Старые бы-
стро расстраиваются, а с новой 
балалайкой я смогу чаще участ-
вовать в конкурсах», — говорит 
воспитанник Нововаршавской 
детской школы искусств Лео-
нид Дятлов. Со своей новой ба-
лалайкой вместе с ансамблем 
«Прялюшки» он отправляется 
на конкурс в Казань. 

И в детскую школу искусств 
города Суровикино Волгоград-

ской области в этом году при-
везли три пианино «Соната» 
и   звуковое оборудование. «В 
апреле ожидаем новые баяны, 
аккордеон, духовые инстру-
менты, скрипки, домры и ба-
лалайки», — говорит директор 
школы Евгений Тахтаров. А 
Ирина Черноярова уже раду-
ется новой флейте. Она играет 
на ней с шести лет и уже доби-
лась результатов. Ира — побе-
дитель областных конкурсов, 
приглашена выступать на кон-
цертах вместе с волгоградским 
симфоническим оркестром и 
оркестром русских народных 
инструментов. «Свое будущее 
я собираюсь связать с музы-
кой, — говорит Ирина.  

ПЕРСПЕКТИВЫ Победить в конкурсе, повысить зарплату и сделать свой город комфортным

Спортивный интерес

Захар Алексеев 

В 
этом году наши бо-
лельщики не останут-
ся без спортивных 
турниров. Планиру-
ют молодежные игры 
с Китаем. А в августе 
пройдет Спартакиа-
да сильнейших спорт-
сменов по летним 

олимпийским видам спорта. Из 
регионов на нее приедут более 
шести тысяч спортсменов.

Увеличат  и число открытых 
соревнований. В них смогут 
принять участие спортсмены 
из дружественных стран ШОС, 
БРИКС и СНГ.

Разговор этот состоялся на 
встрече в правительстве вице-
премьера России Дмитрия Чер-
нышенко с представителями 
спортивной отрасли. Говорили 
о ее поддержке. Участников вол-
новало, как все это будет про-
ходить в условиях санкций. От-
вечая на вопрос, остановят ли 
они строительство спортивных 
объектов, Дмитрий Чернышен-
ко твердо ответил: «Нет!»

«В этом году в рамках нац-
проекта «Спорт — норма жизни» 
нацпроекта «Демократия», — 
рассказал он, — планируем вве-
сти в эксплуатацию 110 стадио-

нов, ФОКов, бассейнов и других 
спортивных комплексов». 

Также срочно надо найти 
замену иностранным базам, 
где тренировались российские 
сборные. «Минспорт прорабо-
тал уже меры по модернизации 
уже существующих трениро-
вочных баз и по созданию но-
вых, — сообщил вице-премьер. 
— Наши сборные смогут продол-
жить тренироваться в том ре-
жиме, что и был запланирован».

По словам вице-премьера, 
на спорт «распространены мно-
гие меры поддержки, принятые 
правительством для стабили-
зации экономики». Регионам 
планируют проиндексировать 
недостающие средства на за-
купку спортоборудования.  И 
свыше двух миллиардов напра-
вят на создание дополнительно 
80 «умных» спортивных пло-

щадок по всей стране. «В бли-
жайшие три года на это напра-
вят 12 миллиардов рублей. В 
шаговой доступности постро-
ят 370 инновационных спорт-
площадок высокого уровня. 
Это позволит большому числу 
взрослых и детей регулярно за-
ниматься спортом», — подчерк-
нул вице-премьер. 

А вот это особенно важно 
для любителей здорового об-
раза жизни: вице-премьер со-
общил, что правила оказания 
физкультурно-оздоровитель-
ных услуг до конца года менять 
не будут. Сделано это, чтобы об-
легчить работу предпринима-
телей в условиях санкций. Чер-
нышенко также напомнил, что 
с 2023 года россияне смогут по-
лучать налоговый вычет за ока-
зание им «спортивных» услуг с 
суммы до 120 тысяч. 

Что касается международ-
ных соревнований, то, по сло-
вам вице-премьера, позиция 
России остается неизменной — 
спорт должен быть вне полити-
ки и дискриминации по нацио-
нальному признаку. Министр 
спорта Олег Матыцин сооб-
щил, что нормативно закрепле-
на возможность проводить тур-
ниры без привязки к календарю 
международных спортивных 
федераций. Приказ находится 
на регистрации в Минюсте Рос-
сии».  

А К Ц Е Н Т

Россия расширит количество открытых 
соревнований, в которых смогут принять 
участие спортсмены из дружественных 
стран ШОС, БРИКС и СНГ

СВОЕ ДЕЛО

ПРОФЕССИЯ МЕЧТЫ

Константин Бахарев, 
Татьяна Кузнецова, 
Анна Шепелева

В стране вновь реализуется про-
грамма бесплатного переобу-
чения новым профессиям. По-
дав заявку на портале «Работа в 
России», все желающие получат 
те знания, которые востребова-
ны в регионах их проживания. 

Программа работает в рам-
ках нацпроекта «Демография». 
Жителям Прикамья доступна 
учеба по десяткам специально-
стей. В прошлом году профобу-
чение прошли 60 тысяч пермя-
ков. Одна из них — Татьяна Коро-
лева, жительница города Чусо-
вого. В свое время она получила 
строительную специальность, 
но устроиться по профессии 
не смогла и работала нянечкой 
в детсаду. А потом узнала, что 
с помощью службы занятости 
может пройти переобучение и 
получить гарантированное тру-
доустройство. «И вот теперь 

работаю машинистом крана, — 
рассказала «РГ» Татьяна. —  Ин-
тересно».

А молодая мама Юлия Язы-
кова из  Тольятти недавно 
открыла свое дело. Занимается 
графическим дизайном. Юля 
получила диплом о переподго-
товке Томского госуниверсите-
та, зарегистрировалась само-
занятой. Через службу занято-
сти после защиты бизнес-пла-
на получила еще и 100 тысяч 
рублей на запуск бизнеса. Хо-
тят с супругом открыть произ-
водство одежды с интересной 
графикой.   

Освоила профессию, о кото-
рой давно мечтала, и мама двоих 
детей из Бийска (Алтайский 
край) Екатерина Залаева. В цен-
тре занятости ей предложили 
пройти бесплатное обучение в 
Бийском промышленно-техно-
логическом колледже. И она по-
лучила новую профессию — ку-
линар. 

Это позволило Екатерине 
сразу после декрета устроить-
ся городское кафе. Сейчас се-
мья Залаевых переезжает в Ке-
меровскую область. Но Екате-
рина уверена, что с новой про-
фессией она и там найдет рабо-
ту. «Я всем мамочкам советую 
воспользоваться возможно-
стью, которую дает националь-
ный проект «Образование». 
Получайте дополнительное об-
разование, чтобы после декрета 
найти работу своей мечты», — 
говорит Екатерина Залаева.  

КЛАСТЕРЫ

ИСКАТЬ РАБОТУ НЕ ПРИДЕТСЯ

Мария Волкова, 
Татьяна Кузнецова, 
Ольга Медведева

В России прошел Единый день 
открытых дверей в образова-
тельно-производственных кла-
стерах для будущих абитуриен-
тов колледжей и техникумов.

Это первый поток програм-
мы федерального проекта «Про-
фессионалитет» (входит в нац-
проект «Образование»). День 
провели в формате профессио-
нальных проб и интерактивных 
экскурсий. 

В Нижегородской области 
специалистов по проекту «Про-
фессионалитет» будут готовить 
для машиностроения, сельско-
го хозяйства и металлургии. Об-
разовательно-производствен-
ный кластер по третьему направ-
лению создается на базе Выксун-
ского металлургического колле-
джа, совместно с металлургиче-
ским заводом.

Программа решает пробле-
му дефицита высококвалифи-
цированных кадров в промыш-
ленности. Одна из ключевых 
инициатив — вовлечение биз-
неса в партнерское управление 
колледжами, пояснил губерна-
тор области Глеб Никитин.

Детям рассказывают о воз-
можностях трудоустройства 
после обучения на передовые 
предприятия регионов, где они 
живут. В Барнауле, например,  
в новом учебном году откроют 
кластер легкой промышленно-
сти. Будут готовить швей. 

К сентябрю здесь планируют 
набрать первый поток студен-
тов — 75 человек, а к 2025 году 
обучить и трудоустроить более 
300. В День открытых дверей 
школьники участвовали в эк-
шн-туре по учебному полигону 
«Технология моды» и в виктори-
не швейного дела. 

А в городе Верхняя Салда 
Свердловской области День 
прошел в четырех учреждени-
ях, которые выиграли грант про-
граммы «Профессионалитет». В 
том числе и в авиаметаллурги-
ческом колледже имени А.А. Ев-
стигнеева. ВСМПО-АВИСМА — 
опорный работодатель кластера. 
Сотрудники корпорации станут 
мастерами-наставниками, а пе-
дагоги пройдут у них стажиров-
ку. После двух лет обучения к 
работодателям придут готовые 
кадры. Секрет быстрой подго-
товки — обучение в условиях, 
максимально приближенных к 
реальным.  

В центре дневного пребывания пенсионеры с интересом осваивают технику 
правополушарного рисования и бумагопластику для мелкой моторики.

Няня в детсаду Татьяна Королева сменила профессию. Теперь она кранов-
щик. Переобучение прошла бесплатно. Работой и зарплатой довольна.

Летом специали-
сты соццентров 
будут выезжать 
в деревни — так 
сельским пенсио-
нерам удобнее
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На встрече вице-премьера Дмитрия Чернышенко с представителями спортивной отрасли не обошли вниманием и тему поощрения спортсменов. 
Минспорт предложил расширить перечень соревнований, по итогам которых выплачивают вознаграждения. И проиндексировать стипендии пре-
зидента страны не ниже инфляции с момента последней индексации в 2018 году.

СПОРТ
БОЛЕЛЬЩИКИ НЕ ОСТАНУТСЯ БЕЗ ЗРЕЛИЩ

ДОКУМЕНТ

Минспорт составил перечень 

основных мероприятий, которые 

обеспечат  устойчивое развитие 

физкультуры и спорта.

 Этот документ состоит из 13 

направлений, сообщил министр 

спорта Олег Матыцин. Среди них — 

развитие спорта высших достиже-

ний, вовлечение населения в заня-

тия массовым спортом. А также 

формирование Единого календар-

ного плана, материально-техниче-

ское обеспечение, система моти-

вации спортсменов и тренеров, 

развитие спортивной инфраструк-

туры, взаимодействие со СМИ, за-

щита интересов России в ино-

странных судебных учреждениях.

Справка «РГ»

«Профессионалитет» — это 70 образовательно-производственных цен-

тров (кластеров) в самых приоритетных отраслях экономики. Среди 

них — атомная промышленность, железнодорожный транспорт, метал-

лургия, машиностроение, химпром, сельское хозяйство, фармацевтика. 

А к 2024 году «кластеров будущего» будет уже 210.

ЦИФРА

345
ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК

получат в рамках нацпроекта 

«Образование» востребован-

ные знания для трудоустрой-

ства или открытия бизнеса

Праздник

Пакт Рериха
Каждый год 15 апреля отмечают Международный день культуры. Своим 

появлением этот праздник обязан великому русскому художнику, писа-

телю, мыслителю, путешественнику, ученому и общественному деяте-

лю Николаю Рериху. 

По его мнению, культура — это то, что объединяет людей вне зависимо-

сти от национальности, возраста и вероисповедания, главный двигатель 

прогресса общества. 

В 1914 году Николай Константинович обращается к верховному коман-

дованию русской армии и правительствам Франции и США с идеей за-

ключения международного соглашения об охране культурных ценно-

стей во время военных действий. Но лишь 15 апреля 1935 года предста-

вителями 21 государства был подписан Договор «О защите художе-

ственных и научных учреждений и исторических памятников». В честь 

своего организатора и вдохновителя он получил название Пакт Рериха. 

А весь мир отмечает с тех пор День культуры.

Подготовил Захар Алексеев

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Благодаря нацпроекту «Культура», 

основная цель которого сделать 

культуру доступнее для каждого 

жителя страны, в этом году капи-

тально отремонтируют 200 регио-

нальных и муниципальных детских 

школ искусств. 

А к 2024 году будет уже 989 об-

новленных учреждений. Продол-

жится и оснащение их музыкаль-

ными инструментами, современ-

ным оборудованием и учебными 

материалами. Таким образом, бу-

дут созданы условия для каче-

ственного образования в 1842 

детских школах искусств.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЖИЛЬЕ Покупателей жилья 
обязали устранять 
за свой счет незаконную 
перепланировку

Верните все, 
как было

Владислав Куликов

Девятый кассационный суд общей юрисдикции сде-
лал принципиально важное разъяснение: покупателю 
жилья вместе с ключами от квартиры переходят и дол-
ги старого хозяина по устранению незаконной пере-
планировки. Так что счастливому новоселу придется 
за свой счет передвигать стены, возвращая их на свое 
место.

Извлечь горький правовой урок кассационная 
инстанция предложила из дела некоего Г., купившего 
большое помещение в многоквартирном доме. Пробле-
ма была в том, что предыдущая владелица незаконно 
провела большую реконструкцию, из-за чего была раз-
рушена подземная дренажная канализация дома. Гра-
жданку обязали через суд вернуть все в первоначаль-
ное состояние. 

Однако она умудрилась продать квадратные метры. 
Новый собственник — тот самый гражданин Г. — то ли не 
знал о проблеме, то 
ли проявил легко-
мыслие.

Мол, раз ста-
рая хозяйка что-
то должна, с нее и 
спрос. Но нет: как 
оказалось, такие 
долги переходят в 
новые руки вместе 
со стенами.

«Переход пра-
ва собственности 
на недвижимое 
имущество по до-
говору купли-продажи не является препятствием для 
замены должника — бывшего собственника незакон-
но реконструированного нежилого помещения — но-
вым собственником в порядке процессуального пра-
вопреемства», — указал Девятый кассационный суд 
общей юрисдикции в своем свежем обзоре судебной 
практики.

Это значит, что в исполнительном листе вполне 
можно заменить одну фамилию на другую. Обзор кас-
сационной суда приводит железные юридические до-
казательства.

«Правопреемство возможно на любой стадии гра-
жданского судопроизводства. Все действия, совершен-
ные до вступления правопреемника в процесс, обяза-
тельны для него в той мере, в какой они были бы обя-
зательны для лица, которое правопреемник заменил», 
подчеркнул кассационный суд.

Ссылки  Г. на его непричастность к самовольной ре-
конструкции и к обязательствам по восстановлению 
канализации не могут быть признаны состоятельными 
и не могут являться основанием для отказа в процессу-
альном правопреемстве, говорится в обзоре.

Потому нельзя покупать проблемную недвижи-
мость ни у знакомых, ни у кого бы то ни было. А чтобы 
не попасть в юридическую ловушку, все надо тщатель-
но проверять и при оформлении сделки консультиро-
ваться со специалистами. Лучше всего — нотариусами.

Эксперты пояснили «РГ»: хотя в данном конкрет-
ном споре речь шла о нежилом помещении, правила 
касаются любой недвижимости, в том числе квартир. 
Особенно — квартир. 

Если видите перепланировку, обязательно уточняй-
те, узаконена ли она. Если нет, рано или поздно могут 
возникнуть проблемы.

Более того: если у продавца есть на руках судебное 
решение, обязывающее все исправить, не надо верить 
его заверениям, что он сам все исправит. После покуп-
ки в этом судебном решении скорее всего появится 
ваша фамилия. •

ПРОЕКТ Правительство 
поддержало проект, 
освобождающий 
от призыва на военные 
сборы многодетных отцов

Папу из семьи 
не заберут

Владислав Куликов

Правительство России поддержало законопроект, 
освобождающий от призыва на военные сборы или по 
мобилизации многодетных отцов, имеющих по три-че-
тыре ребенка и больше. При этом взрослые сыновья и 
дочери в счет не идут, только подростки. 

Инициативу направил в правительство для отзыва 
один из депутатов Госдумы. Законопроектом предла-
гается установить, что отсрочка от призыва на воен-
ную службу по мобилизации предоставляется гражда-
нам, имеющим на иждивении четырех и более детей в 
возрасте до 16 лет, за исключением тех, кто пребывает 
в мобилизационном людском резерве. Надо подчерк-
нуть: речь о тех, кто уже отслужил и сейчас находится 
в запасе. В случае мобилизации многодетного отца не 
поставят в строй, пока не вырастут дети. Исключение: 
если только мужчина сам не заключил контракт с во-
енным ведомством и не стал резервистом. 

Резервисты тоже находятся в запасе и ведут гра-
жданскую жизнь. Но они готовы (это особо предусмат-
ривается контрактом) в случае необходимости сра-
зу встать в строй. С такими людьми регулярно прово-
дятся сборы. При этом резервистам, заключившим 
контракт, военное ведомство ежемесячно выплачи-
вает определенную сумму. Так что если многодетный 
отец сам записался в резервисты, ему отсрочки не 
будет. 

Правда, если мужчина вступит в резерв будучи хо-
лостым или бездетным, но пройдут годы и семейство 
вырастет, он получит возможность досрочно прекра-
тить контракт с военным ведомством. И сможет сосре-
доточиться на воспитании детей.

Другое предлагаемое нововведение: предоставить 
право на освобождение от призыва на военные сборы 
гражданам, имеющим на иждивении трех и более несо-
вершеннолетних детей. 

Правительство России поддержало законопроект, 
но высказало определенные замечания. Они должны 
быть учтены в ходе доработки проекта. •

КОШЕЛЕК ВС объяснил, как абоненту возместить убытки, 
понесенные из-за замены сим-карты без его согласия

Симка с дубликатом 
Наталья Козлова

С
итуацию с очередным 
мошенничеством разъ-
яснил Верховный суд. 

Он защитил гражданина, когда 
рассмотрел весьма распро-
страненный в последнее вре-
мя обман с использованием ду-
бликата сим-карты. 

Мобильный оператор выдал 
дубликат сим-карты абонента 
без его согласия другому чело-
веку, а тот украл деньги хозя-
ина симки. О мошенничестве 
рассказал портал «Право ru».

Все началось с СМС-сооб-
щения абоненту от его мобиль-
ного оператора. Тот известил 
клиента о замене симки. Но 
гражданин об этом не просил и 
сразу позвонил оператору. По-
просил все вернуть как было. 
Но ему ответили, что по теле-
фону такие заявления не при-
нимают. Пришлось человеку 
ехать в офис компании. Там по-
обещали разобраться.

А за следующие четыре дня 
мошенники с помощью теле-
фонного номера этого абонен-
та смогли получить доступ к 
его счетам в пяти банках. Спи-
сать деньги у них получилось с 
двух счетов. Вышло около 600 
тысяч рублей.

Когда деньги ушли, ответил 
оператор. Он признал ошибку 
и вернул номер абоненту. Вну-
тренняя проверка показала, 
что замена симки была произ-
ведена по заявлению неиз-
вестного, который выдал себя 
за представителя нашего ге-
роя, показав сотруднику офиса 
доверенность.

Пострадавший заявил, что 
потерял свои деньги по вине 
оператора. И пошел в суд. Но 
райсуд ему отказал, заявив, 
что оператор не мог влиять на 
его банковские операции. С 
выводами райсуда согласился 
и городской суд. 

Тогда наш герой пошел в 
Верховный суд. Там он заявил, 
что четыре дня оператор даже 
не пытался ему помочь и при-

шлось самому блокировать 
каждую операцию по переводу 
денег. И добавил, что уверен: 
кража произошла из-за недо-
статков в системе безопасно-
сти ответчика. 

ВС, изучив ситуацию, ука-
зал, что, выдавая сим-карту, 
оператор предоставляет або-
ненту доступ к услугам связи 
с определенного номера. В со-
ответствии с п. 3 Правил теле-
фонной связи этот номер отно-
сится к «существенным усло-
виям договора». 

П р и  в ы д ач е  д у б л и к а т а 
сим-карты постороннему тот 
получает возможность переда-
вать сообщения от имени або-
нента и получать их за него, 
что нарушает тайну телефон-
ных контактов (п. 53 Правил 
телефонной связи). Из этого 
следует, что правомерность 
выдачи сим-карты третьему 
лицу — юридически значимое 
обстоятельство, которое долж-
ны были проверить суды. 

Еще ВС сказал, что в деле 
нет копии доверенности и до-
казательств ее предоставления 
сотруднику ответчика. Поэто-
му вывод судов, что ответчик 
«надлежащим образом испол-
нил свои обязанности оказа-
ния услуг связи», нельзя при-
знать обоснованным. 

ВС также указал, что по ГК 
(ст. 401) именно ответчик дол-
жен был доказать отсутствие 
своей вины в случившемся. По 
мнению ВС, суды должны были 
выяснить, могли ли третьи 
лица получить доступ к лич-
ному кабинету истца в банке с 
помощью его телефонного но-
мера. 

Высокий суд раскритико-
вал позицию коллег о том, что 
мошенники списали деньги с 
карты с помощью данных, за 
сохранность которых отвеча-
ет истец: кодовые слова, логин, 
пароль и реквизиты карты. Ни 
районный, ни городской суды 
не сказали, на основании ка-

ких доказательств они пришли 
к такому выводу.

По мнению ВС, нижестоя-
щие суды должны были выяс-
нить, могли ли третьи лица по-
лучить доступ к личному каби-
нету истца в банке с помощью 
его телефонного номера. Кро-
ме того, судам нужно было про-
верить, исполнили ли банки 
платежные поручения, кото-
рые поступали с личного каби-
нета истца в период, когда у хо-
зяина симки не было доступа. 
И по поводу отказа человеку в 
компенсации морального вре-
да. По статье 15 Закона «О за-
щите прав потребителей» та-
кая плата должна возмещаться 
независимо от понесенных по-
требителем убытков. 

Верховный суд отменил все 
принятые по делу решения и 
велел спор пересмотреть за-
ново. •

Огонь приходит

Сводки пожарных ста-
новятся все более тре-
вожными. Накануне 

было зарегистрировано 48 оча-
гов лесных пожаров на общей 
площади чуть более 3 тысяч гек-
таров. Из них 19 пожаров полы-
хали в пятикилометровой зоне 

от населенных пунктов. Напри-
мер, только в Хакасии за прошед-
шие выходные зарегистрирова-
но 93 пожара. 

«По три раза пожарные ту-
шили автомобили и надворные 
постройки. В Сорске пожарные 
тушили надворные постройки и 
сено, в Орджоникидзевском рай-
оне — экскаватор, в Усть-Абака-
не — баню. Тринадцать раз вы-
езжали на тушение мусора и 65 

раз на тушение горящей травы. К 
всплеску пожаров привела чело-
веческая халатность и грубое иг-
норирование правил пожарной 
безопасности» — это лишь одно 
дежурное сообщение региональ-
ного главка МЧС по Хакасии. 

Ранее в ведомстве сообща-

ли, что от палов сухостоя в Ха-
касии, Красноярском крае и Ке-
меровской области в четырех 
населенных пунктах и одном 
садовом товариществе произо-
шел переход огня на 11 жилых, 
пять дачных и четыре нежилых 
дома, а также на 33 хозяйствен-
ные постройки. Один человек по-
страдал. 

А в Красноярском крае с на-
чала года возбуждено уже свы-

ше 120 административных дел 
за выжигание сухой травы. В 
МЧС напоминают, что поджига-
телям грозит штраф до 4 тысяч 
рублей, юридическим лицам — до 
400 тысяч рублей. При наступле-
нии тяжких последствий придет-
ся нести уголовную ответствен-
ность.

Кстати, первые два лесных 
пожара нового сезона 2022-го 

ликвидировали и в Подмоско-
вье. Они зафиксированы в Ис-
тринском и Клинском лесниче-
ствах. Пока очаги невелики и их 
ликвидируют быстро. Но вес-
на-то, по сути, еще не пришла.

У ученых МЧС прогнозы пока 
невеселые. По данным специали-
стов ВНИИ ГОЧС сложная ситуа-
ция с природными и лесными по-
жарами сохранится на юге Даль-

него Востока. Высокий класс по-
жарной опасности прогнозиру-
ется в отдельных районах Став-
ропольского, Приморского и За-
байкальского краев, Новосибир-
ской, Томской, Омской и Астра-
ханской областях, в Адыгее, Да-
гестане и Чечне. •

Весна — то время, когда основной 
причиной крупных лесных пожаров 
становятся палы сухой травы.

За замену сим-карты мошенником 
и списание денег со счета несет 
ответственность оператор.

А К Ц Е Н Т

Поджигателям сухой травы грозит 
штраф до 4 тысяч рублей, юридическим 
лицам — до 400 тысяч рублей
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ПРАВО КС РФ вступился за детей 
граждан-банкротов

Не меньше 
минимума

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

Конституционный суд РФ запре-
тил обращать взыскание на зар-
плату гражданина-банкрота в 
полном объеме, если на ижди-
вении у него есть несовершен-
нолетние дети. Из конкурсной 
массы должен быть исключен 
прожиточный минимум на каж-
дого ребенка, указал КС.

С просьбой о  проверке 
конституционности положе-
ний ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» во взаимосвя-
зи с Гражданским процессуаль-
ным кодексом и Семейным ко-
дексом РФ обратилась Ольга 
Клепикова из Рязанской обла-
сти. У нее двое детей, но когда ее 
признали банкротом, то в счет 
долга приставы стали забирать 
зарплату. Добиваться того, что-
бы в кошельке оставался хотя 
бы прожиточный минимум на 
содержание детей, Клепиковой 
пришлось через суд. Но Феми-
да вынесла неоднозначное ре-
шение: на одного ребенка 2009 
года оставлять всю сумму, а на 
второго, 2014 года рождения, — 
только половину прожиточного 
минимума, так как у него по до-
кументам есть отец.

По мнению матери, в ее ситу-
ации судом допущена дискри-
минации в отношении ребен-
ка по признаку наличия второ-
го родителя. Судьи КС согласи-
лись, что ущемление прав несо-
вершеннолетних недопустимо. 

Институт банкротства, как 
неоднократно указывал суд, 
призван обеспечить баланс ин-
тересов всех участников про-
цесса, то есть право на возвра-
щение своих средств для одной 
стороны и право на достойную 
жизнь — для другой. Последнее 
обеспечивается статьей 446 
ГПК, которая относит продук-
ты питания и деньги на общую 
сумму не менее установленной 
величины прожиточного мини-
мума самого гражданина-долж-

ника и лиц, находящихся на его 
иждивении, к имуществу, на ко-
торое взыскание обращено быть 
не может. 

Даже если доказательства 
неисполнения вторым роди-
телем обязанностей по содер-
жанию ребенка отсутствуют, 
из конкурсной массы гражда-
нина-должника должен быть 
исключен прожиточный мини-
мум на его содержание в полном 
размере.

— Само по себе непредстав-
ление доказательств неиспол-
нения вторым родителем обя-

занностей по содержанию ре-
бенка не имеет юридического 
значения для оценки правового 
положения ребенка как находя-
щегося на иждивении гражда-
нина-должника применительно 
к решению вопроса об исключе-
нии из конкурсной массы этого 
гражданина денежных средств 
на ребенка в размере, соответ-
ствующем предписанию абзаца 
восьмого части первой статьи 
446 ГПК, — такое разъяснение 
дал КС. 

Дело Ольги Клепиковой 
подлежит пересмотру. •

Квартира с неуза-
коненной пере-
планировкой 
является юриди-
ческой миной 
для покупателя

— Публикацию комментирует 
Людмила Айвар
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Между тем

Вчера в Амурской области, Хабаровском крае и 

Еврейской автономной области ощущался сильный 

запах гари. А жители Хабаровска и Благовещенска 

жаловались еще и на задымленность. 

Как объяснили «РГ» в Амурском центре гра-

жданской защиты и пожарной безопасности, причи-

ной стали возгорания в соседнем Китае. Система 

научно-исследовательского центра космической 

гидрометеорологии «Планета» вычислила на терри-

тории Поднебесной крупные термоточки. Вчера 

утром три очага зафиксированы и на территории 

Еврейской автономной области. 

— Из-за того что ветер постоянно меняет направле-

ние с южного на юго-восточный, дым от пожаров с 

соседних территорий начал распространяться на 

Амурскую область, — рассказал «РГ» первый заме-

ститель министра лесного хозяйства и пожарной 

безопасности Амурской области Максим Ишмуха-

медов.

Природные пожары приходится тушить огнеборцам 

и в самом регионе. По данным ГУ МЧС по Амурской 

области, в Приамурье произошло 12 возгораний су-

хой растительности, которые были зарегистрирова-

ны в Благовещенске, Белогорске, Зее, Свободном, в 

Благовещенском, Магдагачинском, Октябрьском, 

Серышевском, Тамбовском районах, в Ивановском 

муниципальном округе. Общая площадь горения со-

ставила более девяти гектаров. 

Подготовил  Сергей Набивачев, Благовещенск
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Институт 
банкротства, 
призван обеспе-
чить право 
на возвращение 
своих средств 
для одной 
стороны и право 
на достойную 
жизнь — 
для другой

РЕЛИГИЯ 

Привезут ли 
в Москву 
на Пасху 
Благодатный 
огонь 
из Иерусалима? 

ПУТЬ 
К СВЕТЛОМУ 
ВОСКРЕСЕНИЮ
Елена Яковлева 

24 апреля православные хри-
стиане в России празднуют 
Светлое Христово Воскресение 
— Пасху. Что главное в празд-
нике, как его встречать и о чем 
помнить, рассказали накануне 
известные церковные спикеры.

Не столько знание о спосо-
бах окраски яиц и изготовле-
ния куличей, сколько вера в то, 
что Христос воскрес, должна 
стоять в центре Пасхального 
праздника, считает доцент Мо-
сковской духовной академии 
протоиерей Павел Великанов.

Актуальность события, ко-
торое мы празднуем, не теря-
ется сквозь тысячелетия, под-
черкивает заместитель Главы 
Синодального отдела по вза-
имоотношениям Церкви с об-
ществом и СМИ Вахтанг Кип-
шидзе.

— Одной из волнующих 
предпасхальных тем остается 
принесение в Москву из Иеру-
салима Благодатного огня. По 
словам генерального директо-
ра аналитического центра «Ка-
техон» Михаила Якушева, эта 
прекрасная традиция не будет 
прервана и в этом году. 

Единственное изменение — 
может увеличиться время его 
доставки, оно, скорее всего, 
вырастет до 5—6 часов. И в мо-
сковских храмах Благодат-
ный огонь может появиться 
позднее, чем обычно, скорее 
всего, после часу ночи. Чле-
ны делегации, доставляющей 
Благодатный огонь, прибудут 
в Иерусалим заранее, чтобы 
пройти ПЦР-тесты и выпол-
нить все требования израиль-
ских властей, установленные 
для посещения храма Гроба 
Господня.

Якушев предложил не пу-
гаться выдумок вроде «если 
Благодатный огонь не сойдет, 
то скоро наступит конец све-
та», и заверил опасающихся 
этого, что Благодатный огонь 
у Гроба Господня сходит и в 
обычные дни, а уж на Пасху 
сойдет тем более. •
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ПРОЧИТАНО Санкции 
против России могут 
привести к бунтам 
в Европе 

Брюссель весь 
в «пакетах»

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Антироссийские санкции западных стран могут обер-
нуться бунтами и крахом евро на Старом континенте. 
К такому выводу пришел французский политолог и эко-
номист Александр дель Валль в статье, опубликованной 
в последнем номере парижского еженедельника Valeurs 
actuelles. «Санкции, связанные с военной операцией на 
Украине, быстро обернутся кошмаром для людей, — по-
лагает автор, — и они будут готовы взбунтоваться по-
сле того, как не смогут отапливать жилища, а их поку-
пательная способность серьезно упадет». Более того, 
он ссылается на президента крупнейшей французской 
энергетической компании Engie Жан-Пьера Кламадьё, 
который не так давно заявил, что эмбарго на россий-
ский газ нанесет «огромный ущерб» европейской эко-
номике в целом и сильно ударит по промышленности. 
Понятно, что такой ход событий негативно скажется на 
жизненном уровне 
населения стран — 
членов ЕС. 

Развивая эту 
мысль, автор ста-
тьи убежден в том, 
что чем дальше, тем 
больше санкции бу-
дут оборачиваться 
против Запада, го-
тового лишить себя 
добровольно самого 
безопасного и деше-
вого газа — трубо-
проводного, а затем 
и выгод от российского экспорта и импорта. «Нехватка 
базовых продуктов питания вызовет глубокие кризи-
сы, которые будут похожи на арабские революции 2011 
года, начавшиеся с роста цен на пшеницу, — предполага-
ет автор. — Стоимость продовольствия резко возрастет 
из-за глобального дефицита зерновых, подсолнечного 
масла и удобрений». По его расчетам, без российского 
и украинского экспорта пшеницы мировые поставки 
сократятся на 30 процентов. Он также напомнил о том, 
что помимо производства нефти и природного газа, на 
которых зиждется конкурентоспособность европей-
ской промышленности, Россия является вторым в мире 
экспортером очищенного дизельного топлива, обес-
печивая половину потребностей Евросоюза в этом го-
рючем. При этом Александр дель Валль напомнил о 
том, что санкции как таковые контрпродуктивны. По 
его мнению, ужесточение санкций так называемым ше-
стым пакетом имеет «больше шансов разорить Европу, 
чем свергнуть Путина». В этой связи политолог пишет 
о том, что российская экономика оказалась гораздо 
более устойчивой, чем считали на Западе. «Полки ма-
газинов не опустели, рубль в течение месяца вернулся 
к прежнему уровню, а промышленное производство в 
марте выросло на 4,5 процента». Политолог обвинил в 
лицемерии Вашингтон, который подталкивает Евросо-
юз к ужесточению санкций, полному отказу от россий-
ских энергоносителей, что, как считает Александр дель 
Валль, «ведет к краху евро и взрыву цен», одновремен-
но навязывая европейцам дорогой сланцевый газ.   

СКАНДАЛ У немецких 
политиков ищут связи 
с Россией

Новая «охота»

Василий Федорцев

В Германии разворачивается новая кампания против 
«понимающих Россию». На этой неделе оппозиция по-
требовала отставки Мануэлы Швезиг, премьера феде-
ральной земли Мекленбург-Передняя Померания, об-
винив ее в слишком тесных связях с Москвой. Однако 
пример Швезиг не единственный, атака идет, по сути, 
на всех немецких социал-демократов.

Основные обвинения в адрес Швезиг связаны с фон-
дом, созданным в начале 2021 года правительством 
Мекленбурга. Одной из задач фонда было содействие 
строительству «Северного потока-2» в обход аме-
риканских санкций. С подачи СМИ политики сразу 
нескольких немецких партий — ХДС/ХСС, «Зеленых» и 
СвДП — вменяют сейчас мекленбургскому премьеру в 
вину, что при создании фонда земельное правительство 
контактировало с представителями компании Nord 
Stream 2 AG, а через нее и с российским «Газпромом». 
Журналисты при этом добавляют, что фонд непосред-
ственно участвовал 
в достройке газо-
провода, приобретя 
корабль Blue Ship, 
который был задей-
ствован на отсыпке 
породы.

«Она вела общие 
дела с российской 
компанией и пред-
намеренно вводи-
ла общественность 
в заблуждение», 
— заявил представитель консервативного блока ХДС/
ХСС Норберт Рёттген в интервью изданию RND, об-
основывая требование об отставке Швезиг. Подобные 
заявления можно было бы списать на то, что, критикуя 
Швезиг, одного из ведущих политиков правящей СДПГ, 
консерваторы просто отрабатывают свою оппозицион-
ную повестку. Тем более представители ХДС/ХСС еще 
совсем недавно, находясь у власти при Ангеле Меркель, 
сами активно содействовали достройке СП-2, то есть, 
как выражается сейчас Рёттген, «вели общие дела с рос-
сийской компанией». К тому же мекленбургский фонд 
создавался с ведома Берлина, и даже принадлежащее 
ему судно Blue Ship было выведено американцами из-
под санкций, как связанное с властями ФРГ.

«Северный поток-2» еще совсем недавно считал-
ся выгодным для всех — и для Германии в целом, и для 
Мекленбурга-Передней Померании в частности. На 
территории этой одной из самых бедных немецких 
федеральных земель располагается точка входа газо-
провода, и проект сулил Мекленбургу экономические 
выгоды. Они появились уже на этапе строительства в 
виде создания новых рабочих мест. Между тем в немец-
ких СМИ еще в марте начали появляться списки слиш-
ком «понимающих Россию» представителей СДПГ 
— вплоть до руководства партии. Нечто подобное уже 
было в Германии 8 лет назад — тогда там тоже началась 
«охота на ведьм», то есть тех, кто предлагал не слиш-
ком обострять отношения с Москвой.  

ГЕОПОЛИТИКА Как Китай строит единый национальный рынок

Из большого — в сильный
Константин Щепин, 
Проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»

К
итай поставил цель по-
строить единый общена-
циональный рынок, что-

бы превратить свою экономику 
«из большой в сильную». Про-
фильные Директивы опублико-
ваны совместно Госсоветом КНР 
и ЦК Компартии Китая. Этот до-
кумент стал своеобразной «ра-
ботой над ошибками», которые 
всплыли в ходе претворения в 
жизнь концепции «двух цирку-
ляций».

Эта концепция была пред-
ставлена председателем КНР 
Си Цзиньпином в мае 2020 
года. Она обозначает два конту-
ра китайской экономической 
системы: внутренний и внеш-
ний, при этом упор сделан на 
«внутреннюю циркуляцию», 
то есть на опору на собствен-
ные силы и внутренние рынки 
(как пояснил глава китайско-
го государства, «внутреннее 
потребление станет альфой и 
омегой экономического разви-
тия»). Суть новой стратегии в 
том, чтобы обезопасить наци-
ональную экономику от расту-

щих факторов нестабильности 
на внешних рынках.

Вместе с тем призыв Си к опо-
ре на «внутреннюю циркуля-
цию» был неправильно истолко-
ван на местах. Авторы Директив 
о построении единого общена-
ционального рынка констатиру-
ют: под прикрытием обеспече-
ния «внутренней циркуляции» 
в регионах начали разводить ку-
мовство, плодить «малые зам-
кнутые рынки», ограничивая их 
для предпринимателей из дру-
гих провинций. В результате по 
стране начали распространять-
ся «локальный протекционизм» 
и «сегментация рынков». Это се-
рьезно снижает эффективность 
распределения ресурсов в об-
щенациональном масштабе, да и 
экономики в целом.

Суть  новой  Директивы 
в объединении усилий во имя 
общего развития. Для этого, 
во-первых, предложено устра-
нить существующие тому ба-
рьеры (например, напрямую 
запрещено вводить ограниче-
ния по географическому при-
знаку для участия в местных 
тендерах). Во-вторых, обозначе-
ны конкретные меры для обеспе-
чения «силы в единстве» (очень 

большое внимание уделяется 
повышению энергетической, 
инфраструктурной и информа-
ционной взаимосвязанности, 
объединению рынков земли и 
труда, обеспечению беспрепят-
ственного движения рабочей 
силы и т.д.).

При этом власти прекрас-
но понимают, что углублению 
межрегиональной интеграции 

будет сопутствовать определен-
ный «кризис доверия» между 
местными и пришлыми. Для ре-
шения этой проблемы будет вы-
строена система гарантий меж-
регионального сотрудничества. 
Например, планируется ввод 
единой системы кредита соци-
ального доверия, кредитных ис-
торий и коррупционных прак-
тик — то есть если бизнесмен 
издалека приезжает в регион, 

о нем будут знать практически 
все. С другой стороны, обозначе-
на «защита собственности и чле-
нов семей предпринимателей» — 
то есть если бизнесмен начинает 
работать в другом регионе, ему 
гарантируют, что он не станет 
жертвой «кумовства» на местах.

Кстати, максимальная уве-
ренность гарантирована и за-
рубежному капиталу, который 

сегодня рассматривает КНР как 
«тихую гавань» в нестабиль-
ной глобальной обстановке (до-
статочно сказать, что приток 
иноинвестиций в КНР в пер-
вом квартале вырос на 31,7 про-
цента в годовом исчислении). 
В частности, в Директиве пря-
мым текстом запрещено завы-
шать требования и стандарты 
при выдаче лицензий инокапи-
талу; запрещено вводить до-

полнительные ограничения для 
инокапитала при участии в тен-
дерах. В целом и китайским, и 
зарубежным предпринимате-
лям гарантирован «стабильный, 
справедливый, прозрачный и 
предсказуемый бизнес-климат».

Отдельные наблюдатели, 
комментируя содержание Ди-
ректив, посчитали, что доку-
мент стал предвестником «воз-
врата к плановой экономиче-
ской модели с централизован-
ным управлением». Это не так. В 
самом документе неоднократно 
подчеркивается, что ведущую 
роль в построении объединен-
ного общенационального рын-
ка будут играть рыночные меха-
низмы, за основу взято «взаим-
ное дополнение спроса и предло-
жения». Показательно, что в Ди-
рективах закреплена даже неко-
торая децентрализация власт-
ных полномочий (например, 
львиная доля ответственности 
по проверке качества перекла-
дывается на власти на местах).

Суть документа — в плот-
ной интеграции не по вертика-
ли, а по горизонтали. Именно 
это призвано превратить наци-
ональный рынок из большого — 
в  сильный.  

АНАЛИЗ Почему США отказались от испытаний противоспут-
никовых ракет

Мусор, да и только?

Игорь Дунаевский 

С
оединенные Штаты 
накладывают мора-
торий на испытания 
собственного ракет-
ного противоспут-
никового оружия и 
призывают другие 
страны последовать 
их примеру. Эту но-

вость сообщила американский 
вице-президент Камала Харрис, 
возглавляющая воссозданный в 
2017 году Национальный совет 
по космосу при Белом доме.

Официально это решение 
объясняется желанием США 
продвигать «ответственное от-
ношение к использованию кос-
мического пространства». В 
этом контексте Белый дом по-
вторил обвинения в адрес Рос-
сии в испытании противоспут-
никовой ракеты в конце про-
шлого года, обломки от взры-
ва которой предположительно 
могли угрожать аппаратам на 
орбите и Международной кос-
мической станции. В МИД Рос-
сии тогда заметили, что испы-
тание, в ходе которого был по-
ражен недействующий россий-
ский спутник «Целина-Д», про-
ведено в соответствии с меж-
дународным правом. А в Мини-
стерстве обороны РФ заявили, 
что угрозы от фрагментов уни-
чтоженного спутника нет.

В любом случае обоснование 
нынешнего решения США необ-
ходимо читать между строк. Для 
начала Вашингтон не из тех, 
кто добровольно и в односто-
роннем порядке связывает себе 
руки в военном плане из-за за-
боты о гражданских объектах. 
Fox News пишет, что решение 
Белого дома немедленно было 
встречено шквалом критики из 
Конгресса, где считают, что это 
«ослабит позицию США в гло-
бальной космической гонке». 

И эта точка зрения — домини-
рующая в Вашингтоне, а крити-
ка конгрессменов вызвана тем, 
что они, скорее всего, не в курсе 
о реальных мотивах моратория.

Есть множество междуна-
родных конвенций, запрещаю-
щих наиболее опасные для гра-
жданского населения и объек-
тов виды вооружений, к кото-
рым США не присоединяются. 
Несколько лет назад автору до-
велось поработать на конфе-
ренции по соблюдению Конвен-
ции о запрете противопехотных 
мин. Проходила она в Колум-
бии, и местные военные вози-
ли группу делегатов и журна-
листов в отдаленные деревни, 
ставшие ареной внутреннего 
конфликта. Американские деле-
гаты смотрели на детей и взрос-
лых с оторванными конечно-

стями, ахали и охали, сулили 
деньги на программы по разми-
нированию, но к самой конвен-
ции США не присоединились. 
Американцы также не являют-
ся подписантами Конвенции по 
кассетным боеприпасам, кото-
рая их запрещает. В последние 
годы Вашингтон вышел сразу 
из нескольких механизмов, на-
кладывавших ограничения на 
ракетные вооружения, вклю-
чая договоры по РСМД и ПРО. 
А если ближе к звездам, то сто-
ит помнить, что представите-
ли США неоднократно отказы-
вались поддержать предлага-

емые российской делегацией 
на площадке ООН резолюции о 
недопустимости гонки воору-
жений в космосе. Наконец, три 
года назад Космические силы 
были впервые сформированы 
как самостоятельный вид войск 
в США, и сегодня они поступа-
тельно развиваются: в проекте 
бюджета на 2023 год предлага-
ется увеличить их финансиро-
вание почти на 40 процентов.

С таким послужным списком 
в искренность пацифистских 
намерений США в космосе и их 
переживаний за чистоту орби-
ты верится с трудом. Речь ско-
рее о попытке установить вы-
годные для себя правила игры. В 
силу глубокой секретности кос-
мических военных технологий 
трудно с уверенностью сказать, 
чего именно добиваются аме-

риканцы, но отдельные утечки в 
прессу на этот счет есть.

Агентство Reuters со ссыл-
кой на Белый дом и экспертов 
приводит такой аргумент: в 
США опасаются, что обломки от 
испытаний американских ракет 
могли бы сейчас угрожать в том 
числе военным спутникам, ко-
торые используются для сбора 
и передачи Киеву разведданных 
о перемещениях российских 
войск на Украине.

Технологический ресурс 
TechCrunch обращает внима-
ние на то, что речь только о мо-
ратории на ракетное оружие, 

что «оставляет окно открытым 
для лазерных и других методов» 
выведения спутников из строя.

Следует учитывать и то, что 
озвучен отказ именно от испы-
таний, а не возможного бое-
вого применения. TechCrunch 
предполагает, что США уже по-
просту отработали техноло-
гию и в тестах не нуждаются: 
«С циничной точки зрения, ис-
пытав и продемонстрировав 
свою способность, нет особых 
поводов делать это постоянно, 
поэтому такое обязательство 
выглядит чрезмерным». 

Издание отмечает, что удары 
по спутникам вообще напере-
чет — их проводили только Ки-
тай (2007 год), США (2008), Ин-
дия (2019) и Россия (2021). И 
во многом эти пуски преследу-
ют не только испытательную, 
но и демонстрационную цель. 
Например, как пишет Military 
Times, премьер Индии Нарен-
дра Моди после испытания 
противоспутниковой ракеты в 
2019 году заявил, что главной 
целью была демонстрация воз-
можностей его страны как «кос-
мической державы».

Поэтому добровольный мо-
раторий США, которые все уже 
испытали и продемонстрирова-
ли, может на деле быть попыт-
кой навязать запрет тем, кто 
еще не проводил или не завер-
шил таких тестов. Призыв к дру-
гим странам присоединиться и 
упоминание России в заявле-
нии Белого дома — намеки имен-
но в этом направлении. Косвен-
но на это указал и эксперт аме-
риканского Аэрокосмического 
центра по политике и стратегии 
в космосе Робин Дики, которо-
го цитирует TechCrunch: «У это-
го решения есть точечная цель 
— сигнал, что новые действия 
наподобие недавних тестов не 
только являются недальновид-
ными, но и не соответствуют 
международным ожиданиям». 
Иными словами, принятое США 
решение предлагается отож-
дествить с «международными 
ожиданиями», которым долж-
ны следовать все остальные.  

В США вовсе не собираются отказываться от военного освоения космоса. И никакой космический мусор не станет помехой для планов Пентагона.

А К Ц Е Н Т

США уже испытали и показали противо-
спутниковые ракеты, поэтому их мора-
торий — это скорее попытка запретить 
другим разработку такого оружия

А К Ц Е Н Т

Призыв Си к опоре на «внутреннюю 
циркуляцию» был неправильно 
истолкован на местах

ЗА ГРАНЬЮ 

В Эстонии  
осквернен 
памятник 
советским 
воинам

«БРОНЗОВЫЙ 
СОЛДАТ» 
ТЕРЯЕТ 
ОРДЕНА
Богатырева Дарья

В Таллине вандалы срезали с 
памятника «Бронзовый сол-
дат» один из орденов Красной 
Звезды. Демонтированный 
символ высокой государствен-
ной награды СССР позже на-
шел выброшенным член прав-
ления объединения «Россий-
ских граждан Европы» Сергей 
Чаулин и сразу же обратился в 
полицию. Российское посоль-
ство в Таллине призвало неза-
медлительно найти виновных 
в вандализме и призвать их к 
ответу. «Надеемся, что неза-
медлительное расследование 
инцидента станет делом чести 
для эстонских правоохрани-
тельных органов», — говорится 
в обращении. 

«Бронзовый солдат» был 
воздвигнут в Таллине в 1947 
году рядом с братской моги-
лой, где были захоронены со-
ветские воины. В 2007 году го-
родские власти решили пере-
нести монумент из центра го-
рода на кладбище. Этот шаг 
стал причиной для массовых 
беспорядков.  Однако отстоять 
монумент не удалось, он был 
демонтирован и перенесен на 
новое место. 

Осквернения памятников 
советским воинам в странах 
Прибалтики происходят все 
чаще. На днях в эстонском го-
роде Отепя неизвестные раз-
рисовали памятник воинам 
Красной армии в цвета укра-
инского флага. Схожий инци-
дент произошел в литовском 
городе Скаудвиле. 

Стоит упомянуть, что 
Эстонская консервативная 
 народная партия (EKRE) не-
давно внесла в парламент 
страны законопроект о де-
монтаже памятников совет-
ским и российским солдатам, 
расположенных в обществен-
ных местах.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

В Южной 
Корее пройдет 
конкурс 
по русскому 
языку среди 
студентов 

ПРИЗЫ 
ЗА РУССКИЙ
Олег Кирьянов
«Российская газета», Сеул

В Южной Корее состоится об-
щенациональный ежегодный 
конкурс по русском языку сре-
ди студентов местных вузов. 
Организатором мероприятия, 
которое проходит каждый год, 
выступает Институт россий-
ских исследований при Уни-
верситете иностранных язы-
ков Хангук и посольство Рос-
сийской Федерации в Респуб-
лике Корея. В этом году в связи 
с пандемией конкурс прово-
дится в формате онлайн. Со-
гласно правилам, желающие 
принять участие из числа сту-
дентов факультетов русского 
языка Кореи должны зареги-
стрироваться, снять видеоро-
лик по заданной теме и отпра-
вить его на почту отборочной 
комиссии. Финал конкурса 
пройдет 20 мая. По заведен-
ной традиции, каждый год вы-
бирается различная тема для 
конкурса. На этот раз он по-
священ 150-летнему юбилею 
со дня рождения известного 
российского географа, иссле-
дователя Дальнего Востока 
Владимира Клавдиевича Арсе-
ньева.  Победителей ждут при-
зы. Участник, занявший первое 
место, будет награжден авиа-
билетами Сеул—Москва туда и 
обратно (или денежным при-
зом). Участники, занявшие со 
2-го по 4-е место, получат де-
нежные призы, а остальным 
четырем участникам вручат 
памятные сувениры от посоль-
ства РФ в РК. Также все участ-
ники конкурса получат грамо-
ты от российского посольства. 
С подробной информацией о 
проведении Конкурса можно 
ознакомиться на сайте Инсти-
тута российских исследова-
ний Университета иностран-
ных языков Хангук (www.rus.
or.kr).   

Карикатура в China Daily напоми-
нает: Военно-промышленный 
комплекс США зарабатывает 
огромные деньги на войнах по дру-
гую сторону океана.

«Северный поток-
2» еще недавно 
считался выгод-
ным для всех 
в Германии

Валль обвинил 
в лицемерии США, 
которые подтал-
кивают Евросоюз 
к ужесточению  
санкций
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕЗОНАНС Сирия 
обратилась в Совбез 
ООН с требованием 
расследовать действия 
США в городе Ракка

О соломинках 
и бревнах

Евгений Шестаков 

Министерство иностранных дел Сирии обратилось в 
Совет безопасности ООН с требованием расследовать 
действия возглавляемой США международной коа-
лиции при освобождении сирийского города Ракка от 
террористов. События, о которых идет речь, относятся 
к 2017 году. В ходе американской военной операции, 
проводимой совместно с курдскими формирования-
ми при вытеснении из Ракки боевиков ИГИЛ (запреще-
на в РФ), было разрушено от 60 до 80 процентов жило-
го фонда, 29 мечетей, 40 школ, полностью выведено 
из строя электро- и водоснабжение. Погибли не менее 
четырех тысяч мирных жителей — точное число жертв 
американских ковровых бомбардировок установить 
не удалось. В направленном ООН послании говорит-
ся, что силы коалиции не делали различий между тер-
рористами и мир-
ным населением. 
Уничтожение горо-
да продолжалось с 
июня по октябрь. 

В феврале 
2018 года пред-
ставители орга-
низации Amnesty 
International побы-
вали в Ракке, на-
ходившейся под 
контролем амери-
канцев, после чего 
подготовили доклад, 
где запротоколировали совершенные против мирного 
населения преступления. В документе утверждалось, 
что действия западной коалиции следует расценивать 
как «военные преступления». В частности, после опро-
са выживших иракцев представители международной 
организации пришли к выводу, что войска коалиции не 
стремились к минимизации урона среди гражданских 
лиц, а в некоторых случаях наносили удары, отчетливо 
понимая, что они повлекут большие жертвы среди мир-
ного населения. Не делалось различия между военными 
и гражданскими объектами. Реакция на доклад Amnesty 
International со стороны американского командования 
антитеррористической коалиции также известна. «Мы 
освободили Ракку. Пришлось ли за это заплатить? Ко-
нечно, но это военное время, и такое иногда случается», 
— заявил полковник Шон Райан. О том, кому пришлось 
заплатить, было и так понятно. 

Правозащитная организация Human Rights Watch 
еще в июне 2017 года, после начала бомбежек Ракки, 
сообщила о применении войсками коалиции токсич-
ного белого фосфора. В октябре 2017 года Миноборо-
ны России констатировало, что «Ракка унаследовала 
судьбу Дрездена 1945 года, стертого с земли англо-а-
мериканскими бомбардировками». 

Среди приведенных в докладе Amnesty International 
фактов говорилось о целенаправленном уничтожении 
западной коалицией источников питьевой воды и ма-
родерстве после освобождения города военнослужа-
щих Сирийских демократических сил, которых поддер-
живал Вашингтон. «Уровень разрушений в Ракке пре-
восходит все, что наблюдалось в ходе других вооружен-
ных конфликтов», — утверждали составители доклада. 

Однако в Белом доме вину за уничтожение гра-
жданского населения Ракки и городской инфраструк-
туры не признали. Более того, в 2018 году администра-
ция Дональда Трампа прекратила выделение средств 
на восстановление северо-западных районов Сирии, в 
том числе Ракки. Ни о каком международном рассле-
довании гибели мирного населения в этом сирийском 
городе, тем более о компенсациях пострадавшим, речь 
также не шла. В Белом доме о судьбе Ракки «забыли» 
как о незначительном эпизоде в истории военных дей-
ствий против ИГИЛ (запрещена в РФ). На этом фоне 
выглядят особенно лицемерными заявления госде-
партамента США о том, что Вашингтон изучает воз-
можность объявить Россию государством — спонсором 
терроризма. В российском внешнеполитическом ве-
домстве эту попавшую в CNN утечку назвали «пропа-
гандистским ходом». Впрочем, для внешней политики 
США всегда было характерно искать «соринку в чужих 
глазах» и не замечать «бревна» в собственных.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Пойманные в Мариуполе наемники с Альбиона просят британского премьера 
вернуть их домой

Джонсон безмолвствует 
Владислав Шабловский

Б
ританские наемники 
Эйден Эслин и Шон 
Пиннер, попавшие 
в плен в Мариуполе, 
обратились к бри-
танскому премьеру 
Борису Джонсону с 
просьбой посодей-
ствовать их возвра-

щению на родину. Видеооб-
ращение подданных ее Вели-
чества было показано в эфире 
телеканала «Россия 1». Наем-
ники выразили надежду, что их 
обменяют на украинского по-
литика Виктора Медведчука, 
находящегося в застенках СБУ. 

В британской прессе актив-
но обсуждают судьбу Эслина и 
Пиннера — как на страницах та-
блоидов (таких как Daily Mail), 
так и в изданиях посерьезнее 
(например The Independent). 
Председатель Комитета по обо-
роне Палаты общин Тобиас Эл-
лвуд в эфире BBC Radio 4 от-
метил, что вероятность обме-
на британских наемников на 
Медведчука существует, но все 
шаги по данному вопросу долж-
ны «происходить за кулисами». 
Тем не менее на Альбионе, судя 
по всему, не намерены пуб-
лично бороться за освобожде-
ние Эслина и Пиннера, отпра-
вившихся воевать на Украину, 
чтобы заработать денег. Ника-
ких официальных заявлений 
от Джонсона или других высо-
копоставленных чиновников 

в ответ на просьбу британцев 
спасти их не последовало. При 
этом британский МИД опубли-
ковал заявление семьи Пинне-
ра, которая настаивает на том, 

что 48-летний британец якобы 
не наемник, а военнослужащий 
ВСУ, служивший по контракту 
с 2018 года. «Наша семья в на-
стоящее время работает с Ми-

нистерством иностранных дел 
вместе с семьей Эйдена Эсли-
на, которого также удерживает 
российская армия, чтобы обес-
печить соблюдение их прав как 
военнопленных в соответствии 
с Женевской конвенцией». Вот 
только никаких документаль-
ных свидетельств того, что 
Пиннер официально служит в 
рядах ВСУ уже пятый год, разу-
меется, нет. Показательно, что 
сам британский МИД избега-
ет официальных оценок ситу-
ации вокруг Эслина и Пинне-
ра и только приводит мольбы 
их родственников. В тоже вре-

мя британский парламента-
рий Брэндон Льюис утвержда-
ет, что Лондон не собирается 
прорабатывать вопрос обмена 
своих «солдат удачи» на Мед-
ведчука.

Дальнейшая судьба бри-
танских подданных, воевав-
ших в составе нацистского ба-
тальона «Азов» (запрещен в 
РФ), не ясна. Эслин и Пиннер 
были прекрасно осведомлены 
о том, что наемники не подпа-
дают под действие Женевской 
конвенции и в случае задержа-
ния считаются обычными пре-
ступниками. В плену британ-

цы сразу же стали «совестли-
выми» и «откровенными», по-
ведав о некоторых зверствах 
«Азова» (запрещен в РФ), сви-
детелем которых они являлись. 
Кроме того, Эслин даже про-
никновенно обратился к прези-
денту Зеленскому. «Отпустите 
Донбасс и Луганск, отпустите 
Крым. Люди страдают», — при-
водит его слова РИА Новости. 
Кульминацией этого «просвет-
ления» стало интервью Эсли-
на британскому журналисту 
Грэму Филлипсу, краткое со-
держание которого выглядит 
так: этот «солдат удачи» яко-
бы не знал, что на самом деле 
творится на Донбассе, а узнав, 
якобы был шокирован. Но при 
этом на родину почему-то не 
вернулся и стрелять не пре-
кратил. 

В самой Британии пойман-
ным в Мариуполе англичанам 
тоже будут не слишком рады, 
особенно Эслину. RT расска-
зывает, что ранее тот участво-
вал в боевых действиях в Ира-
ке и Сирии в составе курдских 
вооруженных сил. По возвра-
щении на родину его дважды 
арестовывали как предполага-
емого террориста. В этой свя-
зи становится понятным, по-
чему с обращением через бри-
танский МИД выступила имен-
но семья Пиннера: у Лондона к 
нему куда меньше претензий, 
чем к 28-летнему Эслину с его 
«темными пятнами» в биогра-
фии.   

СПЕЦКОМАНДИРОВКА  Под Мариуполем для спасения голодающих горожан 
развернули полевой хлебозавод

Золото Маккены
Николай Грищенко,
Владимир Аносов (фото)
«Российская газета», Донецк

В 
донецком селе Марки-
но российские воен-
ные развернули пере-
движной хлебозавод. 
В сутки там будет вы-
пекаться до восьми 
тонн хлеба для жи-
телей Мариуполя. В 
ближайшее  время 

производственные мощности 
планируется увеличить… с по-
мощью трофейного оборудова-
ния из США.

Как пулеметчик стал 
хлебопеком

Полевой хлебозавод разме-
стился в одном из ангаров на 
территории бывшего сельско-
хозяйственного предприятия. 
Здесь работают только люди в 
военной форме, хотя перед тем, 
как заступить на службу, наде-
вают поверх камуфляжа белые 
халаты и береты. Автоматы, 
каски и бронежилеты, а также 
цинки с патронами стоят в углу. 
Они не лишние: диверсионные 
группы ВСУ могут прорваться 
из Мариуполя. Однако главное 
оружие в этой воинской части 
— хлеб.

— В Мариуполе он сейчас 
в такой цене, — рассказывает 
старший прапорщик Игорь Ма-
карьин. — С момента начала спе-
циальной операции там прекра-
тилось нормальное снабжение 
продуктами, а когда начались 
бои, то люди запросто могли 
погибнуть даже за «шапку су-
харей» — ведь улицы простре-
ливались националистами из 
всех видов оружия. Гуманитар-
ную помощь уже начали давать, 
но все равно хлеб — это основа 
и наши «золотые кирпичики» 
нужны там ежедневно.

«Золотые кирпичики» — та-
кое название солдатские бу-
ханки весом 1200 граммов по-
лучили за изумительный жел-
то-золотистый цвет. В склад-
ской палатке стеллажи с хлебом 
напоминают банковское храни-
лище с драгоценным металлом. 
Лишь запах и аромат свежеис-
печенных буханок говорят, что 
здесь продукты.

Начальник производства — 
один из легендарных бойцов 
Народной милиции ДНР. От-
стаивать свободу Донбасса он 
начал в 2014 году, когда на сеть 
своих станций СТО повесил за-
мок и, взяв пулемет, пошел на 
фронт. Там он получил позыв-
ной Маккена и воевал с боеви-
ками из «Азова» (запрещенная 
в России организация) до 2016 
года, и лишь по состоянию здо-
ровья перешел в тыл. Для тех, 
кто не служил в армии, поясню, 
что должность повара или хле-
бореза — это самая ответствен-
ная и хотя армейцы любят шу-
тить над ними, но на самом 
деле берегут и ценят. Недаром 
придумана пословица: «Вой-
на — войной, а обед по распо-
рядку».

— Дабы не подвести ребят, на 
фронте пришлось доскональ-
но «грызть гранит полевой ку-
линарии». И тут интернет мне 
в помощь — изучал все доско-
нально. Освоил выпечку в по-
левых условиях всей хлебобу-
лочной продукции, в том чис-
ле пирожные из слоеного теста, 
праздничные пироги с начин-
кой, ржаной хлеб. Для бойцов 
написал три книги-пособия по 
полевой кухне, а после оконча-
ния боевых действий намерен 
напечатать книгу солдатских 
рецептов Донбасса, — говорит 
Игорь Александрович.

Кстати, под руководством 
старшего прапорщика три поле-
вых хлебозавода, которые обес-
печивают продукцией всех во-
енных под Мариуполем и в До-
нецке.

Спасибо Байдену
Основу производства в Мар-

кино составляют разработан-
ные еще в советские годы по-

движные хлебопекарни се-
мейства ХПК-50 с производи-
тельностью до 1725 килограм-
мов за 19 часов работы. Печь 
очень удобна в эксплуатации, 
в ней может использоваться 
жидкое (соляра или бензин) 
и твердое (уголь или дрова) 
топливо.

На фоне окрашенных в зеле-
ный камуфляж, с высокими тру-
бами и колесами от грузовиков, 
монументальных советских пе-
карен пришельцем из мира-ки-
берпанка выглядит конструк-
ция из сверкающей нержавею-
щей стали с угловатыми форма-
ми и колесиками от конторских 
кресел.

— Этот подарок мы обнару-
жили на военной базе полка 
«Азов» (запрещенная в РФ ор-
ганизация). Конвейерная печь 
для производства хлеба и пиц-
цы была поставлена в ВСУ по 
линии американской военной 
помощи. Оборудование совсем 
новое и еще даже не исполь-

зовалось по назначению.  Вот 
видите, здесь даже табличка с 
надписью «От американского 
народа», — объясняет Маккена.

На изучение и освоение аме-
риканской печи у бойцов рос-
сийского полевого хлебозавода 
ушли сутки. Трофеем оказались 
довольны — хотя переделают 
под газ, ибо печь «ест» много 
электроэнергии. Зато скорость 
приготовления — от 1,5 до 17 
минут.

— Спасибо за такой ценный 
подарок американскому прези-
денту Байдену. Шлите еще. Толь-
ко лучше отправляйте к нам 
напрямую — в наш Мариуполь, а 
то украинская армия все разво-
рует. Давайте прямые поставки 
— мы с ее помощью будем кор-
мить не боевиков ВСУ, а наших 
солдат и мирных граждан. Вы 
разработали печку для выпека-
ния пиццы, а мы на ней будем 
пасхальные куличи, пирожки 
и булочки печь, — шутит Игорь 
Макарьин.

Под грохот канонады
Два грузовых «Урала» с хле-

бом ушли в Мариуполь в соста-
ве военного конвоя, так как, по-
вторюсь, дороги небезопасны 
и можно нарваться на неразо-
рвавшуюся мину или блуждаю-
щих украинских солдат.

Несмотря на разбитые доро-
ги, машины идут на предельной 
скорости — в городе ждут хлеб. 

На подъезде к центру райо-
на под названием «Левый бе-
рег» нас встречают сотни из-
мученных людей. Огромные 
грузовики с большой осторож-
ностью «пробираются» через 
толпу.

Непостижимым образом 
люди узнают, что привезли 
хлеб, и толпа стремительно 
напирает. Люди стоят так плот-
но, что не удается сразу открыть 
борт. Однако бойцы сопрово-
ждения быстро организуют жи-
вую очередь, которая змейкой, 
в несколько кругов опоясывает 
площадь для раздачи гумани-
тарки.

Некоторые, особенно стари-
ки, настолько измучены, что не 
могут стоять в очереди за едой. 
Хлеб им выносят солдаты ДНР.

Неожиданно раздается рез-
кий гром канонады — это наша 
артиллерия большой мощ-
ности бьет по заводской зоне 
«Азовстали». Из окон сыпят-
ся осколки разбитых стеклопа-
кетов. А люди в очереди не реа-
гируют на грохот и терпеливо 
стоят за хлебом. Голод силен, а 
запах хлеба привлекателен: не-
которые начинают жевать гор-
бушку прямо на улице.

« Мы будем кормить людей 
до тех пор, пока в городе не на-
станет мир. С помощью ма-
риупольской мэрии организо-
вали две точки раздачи хлеба, 
скоро их будет гораздо больше», 
— уверен Игорь Макарьин.  

В Маркино будут каждый день 
выпекать свежий хлеб, 
который так нужен мариупольцам.

А К Ц Е Н Т

На изучение и освоение американской 
печи у бойцов российского 
полевого хлебозавода ушли сутки. 
Трофеем оказались довольны 

А К Ц Е Н Т

В плену британцы сразу же стали 
«совестливыми» и «откровенными», 
поведав о некоторых зверствах «Азова» 
(запрещен в РФ)

Британский наемник Эйден Эслин утверждает, что не знал о происходящем 
на Донбассе. Но, оказавшись там, стрелял в российских солдат.

Британский МИД опубликовал заявление близких наемника Шона Пиннера 
о том, что тот якобы служил в ВСУ. Но подтверждений тому нет.

Армия США разру-
шила в Ракке 
11 тысяч зданий 
и построек, 
29 мечетей, 
40 школ

Из интервью India Today

«НЕ МОГУ ВСЕРЬЕЗ 
ОБСУЖДАТЬ, 
ЧТО ГОВОРИТ ЗЕЛЕНСКИЙ»
Глава МИД РФ Сергей Лавров в интервью индийскому теле-

каналу India Today заявил: «Операция на востоке Украины 

направлена на полное освобождение Донецкой и Лу-

ганской республик.  Cледующая фаза этой операции начи-

нается, и мне кажется, сейчас будет важный момент». Ми-

нистр обратил внимание на то, как Запад делал вид, что не 

замечает роста национализма на Украине. «Никто палец о 

палец не ударил, никто не обеспокоился относительно 

того, какие силы взращивались», — констатировал Лавров. 

Поддержка режима Зеленского этими силами, по словам 

министра, сильно осложняют диалог о мире с Киевом: «Я 

не могу всерьез обсуждать то, что говорит президент Зе-

ленский, потому что он постоянно меняет свою точку зре-

ния в диаметрально противоположных направлениях».

Подготовил Александр Бушев
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Рецепт пасхального кулича из Донбасса

Игорь Макарьин, Командир полевого хлебозавода, старший 
прапорщик:
«В военно-полевых условиях лучше всего делать безопарный кулич. 

Для его изготовления на один килограмм муки берутся два куриных 

яйца, 640 граммов сливочного масла, 150 граммов дрожжей, 80 грам-

мов соли, 60 граммов сухого молока, 30 граммов — разрыхлителя. Вода. 

Смешать все ингредиенты. Вымесить тесто и поставить его для подъ-

ема, накрыв салфеткой, полотенцем или пленкой, и увеличения в 

объеме в 2—3 раза. Затем еще раз обмять и вымесить в течение 5—10 

минут. При этом следует соблюдать тишину, чтобы тесто не упало. Дно 

и бока формы застилаем бумагой для выпечки, заполняем тестом на 1/3. 

Когда тесто снова поднимется, то печем в предварительно прогретой 

духовке».

Ковровые бомбардировки США и союзников превратили 
Ракку в руины, уничтожив до 80 процентов жилого фонда.
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АКЦИЯ  

Как попасть 
на экскурсии 
в обычно 
закрытые 
особняки 
и усадьбы 

СТОЛОВЫЙ, 
ХЛЕБНЫЙ 
И ДРУГИЕ 
Сергей Жуков 

В Москве стартовали Дни исто-
рического и культурного насле-
дия, которые продлятся до кон-
ца мая. Свои двери для любо-
знательных горожан в 22-й раз 
распахнули старинные особня-
ки и усадьбы, а также посоль-
ства, обычно закрытые от по-
сторонних глаз. 

По словам главы столично-
го департамента культурного 
наследия Алексея Емельянова, 
в этом году гостей готовы при-
нять порядка сотни историче-
ских зданий. Всего подготовле-
но более 300 экскурсий, лек-
ций, квестов и мастер-классов, 
что в полтора раза больше, чем 
в прошлый раз. Часть из них 
впервые разработаны специ-
ально для детей и людей с осо-
бенностями здоровья. Появи-
лась и серия экскурсионных 
маршрутов, где можно узнать 
историю московских слобод 
и ремесел. «Нам удалось сде-
лать программу, где каждый 
сможет найти интересное для 
себя мероприятие, — рассказал 
Емельянов. — Все памятники 
и мероприятия мы разделили 
по эпохам. Отсюда и главная 
тема — «Эпохи московского на-
следия». Горожанам предлага-
ют разглядеть разную Моск-
ву: дворцовую, усадебную, 
эклектично-модерновую, 
советскую. Экскурсоводы, 
например, приглашают посе-
тить сводчатые палаты XVII 
века в Архангельском пере-

улке, здания Биржи на улице 
Ильинка и Ссудной казны в 
Настасьинском переулке, ста-
линские высотки, монастыри, 
усадьбы и особняки. Традици-
онно в программу попали не-
давно отреставрированные 
памятники архитектуры. В их 
числе — Дом Третьяковых в 1-м 
Голутвинском переулке, Дом 
культуры «ГЭС-2», доходный 
дом купца Быкова и другие.

Старинными постройками 
богата Пятницкая улица. Здесь 
можно побывать в асиммет-
ричном эклектическом сире-
невом особняке Коробковой. А 
на Большой Никитской улице 
в гости ждет особняк Балиных, 
где сейчас располагается рези-
денция посла Турции. Можно 
прогуляться и по Поварской 
улице, получившей свое на-
звание благодаря одноимен-
ной слободе. Там жили повара 
и другой обслуживающий пер-
сонал царской кухни. Кроме 
главной улицы у слободы было 
несколько «говорящих» пере-
улков: Хлебный, Ножовый, 
Скатертный, Столовый и Чаш-
ников.

Свои экскурсии подгото-
вили и партнеры проекта — 
ведущие учебные заведения 
Москвы, располагающиеся в 
исторических зданиях. К при-
меру, это Российский эконо-
мический университет им. Г.В. 
Плеханова, Национальный ис-
следовательский университет 
«Высшая школа экономики», 
Российский государственный 
гуманитарный университет, 
Московский педагогический 
госуниверситет. Об истории 
зданий расскажут научные со-
трудники вузов. Запланирова-
ны также экскурсии в Малый 
театр, Сандуновские бани, Дом 
Муравьева-Апостола, Цен-
тральный Московский иппо-
дром.  

ЗАНЯТОСТЬ  В столице разработана программа поддержки 
москвичей, которые могут потерять работу

Увольнение как старт 
Любовь Проценко 

П
рограмма, разрабо-
танная в столице для 
поддержки работ-
ников, которые на-
ходятся под риском 
увольнения, адре-
сована прежде всего 
сотрудникам ино-
странных компа-

ний. Кто-то из них уже принял 
решение уйти из России, а кто-то 
просто пока временно приоста-
новил работу. В итоге, по данным 
мэра Москвы Сергея Собянина, 
порядка 200 тысяч москвичей 
могут остаться без работы.

В своем персональном бло-
ге глава города напоминает, что 
между приостановлением рабо-
ты и фактическим закрытием 
компании проходит много вре-
мени. Несколько недель и даже 
месяцев сотрудники могут нахо-
диться в вынужденном простое, 
получая компенсацию работода-
теля. Для того чтобы им было лег-
че определиться с дальнейшим 
трудоустройством, городские 
власти намерены организовать 
временные работы. Например, 
дать по комплектованию архи-
вов, текущему ремонту обору-
дования и т.д. Благодаря этому 
люди смогут получать еще ка-
кие-то деньги — ведь почти у каж-
дого из увольняемых есть семья.

Предприятия, которые орга-
низуют временные работы, мо-
гут рассчитывать на поддержку 
из городского бюджета — в разме-
ре одного МРОТ, который сейчас 
в Москве составляет 13 890 ру-
блей. Такие же субсидии смогут 
получить и компании, которые 
для уволенных, но еще не трудо-
устроенных москвичей органи-
зуют общественные работы. Воз-
можность заняться полезным де-
лом и приобрести полезные на-
выки, как рассказала «РГ» дирек-
тор Центра занятости населения 
Москвы Мария Устинова, предо-
ставят центры госуслуг «Мои 
документы», летние павильоны 
«Здоровая Москва», где впервые 
после пандемии москвичи снова 
смогут проходить диспансериза-
цию, и другие организации. На 
субсидии организациям — и тем, 

кто поддерживает увольняемых, 
и тем, кто создает для них рабо-
чие места, из бюджета Москвы 
вместе с федеральным транс-
фертом выделено 3,36 миллиар-
да рублей. 

Еще одна выплата по этой 
программе предназначена на 
адаптацию уволенных работни-
ков на новом месте работы. Зам-
мэра Москвы по вопросам соци-
ального развития Анастасия Ра-
кова напоминает, что пока ситу-
ация с безработицей в столице 
стабильная. «Число обращений 
в службу занятости не меняет-
ся: в среднем это не более тыся-

чи в день», — рассказала вице-м-
эр. В банке центра занятости на 
18 апреля имеется 325 тысяч ва-
кансий, то есть на каждого безра-
ботного приходится более девя-
ти предложений о трудоустрой-
стве. Да и в целом уровень безра-
ботицы в Москве составляет на 
данный момент 0,48 процента, 
что даже меньше, чем в начале 
года — 35 тысяч человек вместо 
36,5 тысячи. «Новая программа 
призвана максимально облег-
чить трансфер сотрудников ино-
странных компаний со старого 
места на новое», — так видит за-
дачу властей Сергей Собянин.  

А К Ц Е Н Т

В банке центра занятости имеется 
325 тысяч вакансий, то есть на каждого 
безработного приходится более девяти 
предложений о трудоустройстве

Мнение эксперта

Марина Колосницына, профессор факультета экономиче-
ских наук НИУ ВШЭ: 
— Предлагаемые меры — временные и общественные работы, давно и 

хорошо известны в мировой практике. Их применяют именно в услови-

ях кризиса, при резком падении спроса на труд. Рассматривать их мож-

но как эффективные в краткосрочном периоде — действительно, люди 

получают работу и некоторый доход и могут параллельно искать другую 

работу. 

Однако помимо уволенных из уходящих компаний работу будут терять 

и другие люди, поскольку общее падение реальных доходов неминуемо 

скажется на работе магазинов-ресторанов-салонов красоты и пр. Смо-

гут ли потерявшие работу, скажем, в малом и среднем бизнесе, претен-

довать на места в рамках московской программы общественных работ, 

неясно. Кроме того, нужно понимать, что по большому счету предлагае-

мая программа — это паллиатива, потому что, как правило, речь идет о 

простой неквалифицированной работе, и оплачивается она не слиш-

ком высоко. Среди же уволенных наверняка много людей с высшим об-

разованием, высокой квалификацией и опытом. Разбирать документы в 

МФЦ или сажать клумбы для них, говоря экономическим языком, неэф-

фективное использование человеческого капитала. В долгосрочной 

перспективе потребуются другие меры, среди которых и поддержка 

действующих предприятий, расширяющих занятость (т.н. субсидии 

найма), и индивидуальные субсидии для начинающих малый бизнес, и 

переобучение оставшихся без работы для получения новых востребо-

ванных профессий. 

Впервые появи-
лась серия экскур-
сионных маршру-
тов, где можно 
узнать историю 
московских 
слобод и ремесел 

СИТУАЦИЯ  Почему 
задерживают платежки 
на оплату коммуналки

Сводят счеты

Ирина Огилько

Читатели «Российской газеты» спрашивают: почему 
за апрель не пришли Единые платежные документы по 
оплате жилищно-коммунальных услуг? Обычно моск-
вичи получают их до 15 апреля, но квитанций до сих 
пор нет — ни в почтовых ящиках, ни в личных  кабине-
тах на портале mos.ru.

За разъяснениями корреспондент «РГ» обратил-
ся в пресс-службу Единого информационно-расчет-
ного центра, который готовит платежки для 87% жи-
телей многоквартирных домов Москвы. Там объясни-
ли: электронные апрельские ЕПД начали формировать 
позднее из-за технологических работ. «Нужно несколь-
ко дней подождать. Платежки должны быть готовы 
самое позднее к 25 апреля. Пени за просрочку платежа 
выставлено не будет, ведь согласно действующим пра-
вилам оплатить счет можно до 10-го числа следующего 
месяца, то есть до 10 мая», — сообщили в пресс-службе.

А как быть тем, кто оплачивает услугу с помощью 
банковского сервиса «автоплатеж»? Как рассказали 
«РГ» в пресс-центре Сбербанка, задержки в выстав-
ленных счетах никак не влияют на получение услуги. 
«В рамках действия услуги «автоплатеж» на соверше-
ние операции влияет не конкретная дата, а наличие 
платежного документа. Как только платежка сфор-
мирована и поступила в личный кабинет клиента, 
происходит списание средств — уточнил представитель 
пресс-службы банка.

Кстати, попробовать запросить ЕПД раньше 25 ап-
реля можно через сервис мобильных компаний. Для 
этого на номер 7377 надо отправить с телефона СМС-
сообщение с текстом: «квартплата XXXXXXXXXX», 
где XXXXXXXXXX — это десятизначный код платель-
щика.  

Кстати

Зарегистрироваться на бесплат-

ные экскурсии, которые прохо-

дят в рамках Дней исторического 

и культурного наследия, можно 

на портале «Узнай Москву» — 

um.mos.ru. Свободные места 

обычно заканчиваются быстро, 

поэтому организаторы преду-

смотрели несколько волн запи-

си, то есть регистрация на меро-

приятия будет открываться по-

степенно. 

Продаются на торгах 52 единицы автотранспортных 
средств с пробегом УАЗ ПАТРИОТ, автофургон  

Чайка-сервис 27844L, ГАЗ 32213, Урал 32551-0010-59, 
автобус класса В 222702, электромобили GEM Elxd, eLxD, 

GEM e4, мотовездеход POLARIS Ranger 700 6x6 EFI, 
снегоболотоход ARGO AVENGER 750 EFI, снегоходы TAYGA 
500 Patrul SWT, TAYGA 550 SE, находящиеся в Вологодской, 

Курской, Самарской, Тюменской, Кемеровской областях, 
Пермском крае, Краснодарском крае, Хабаровском крае, 
Ставропольском крае, республике Адыгея, Удмуртской 

республике, республике Башкоторстан, ЯНАО, ХМАО-Югра 
(всего 52 лота)

извещение о проведении открытого аукциона в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51, 

доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова Александра,  
e - m a i l :  a . k u z n e c o v a @ e t p g p b . r u ,  Л ы с е н и н  В л а д и м и р ,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата начала приема заявок: с 12.00 20.04.2022 (время московское).
Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 24.05.2022 (вре-

мя московское).
Дата рассмотрения заявок: до 18.00 25.05.2022 (время москов-

ское).
Дата проведения аукциона: в 11.00 26.05.2022 (время московское).
Открытый аукцион с подачей предложения о цене имущества на по-

вышение в электронной форме по продаже 52 единиц автотранспортных 
средств с пробегом.

Полная информация о торгах размещена на официальном  
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Газпром трансгаз Москва» извещает о проведении 
торгов (публичное предложение) в электронной форме  

на право заключения договора купли-продажи имущества 
Собственник: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 817-04-40, 

8 (495) 817-02-57.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией в элект-

ронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Дата проведения публичного предложения: 18.05.2022 г.  

в 11.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 15.04.2022 г. с 10.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 16.05.2022 г.  

в 18.00 (МСК).
Предмет продажи: Физкультурно-оздоровительный комплекс 

с подвалом на земельном участке площадью 4 452 кв. м. Адрес: 
 Московская обл., Луховицкий район, пос. Газопроводск.

Начальная цена: 80 376 000,00 рублей, с НДС.
Минимальная цена: 40 188 000,00 рублей, с НДС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Межрегионсбыт» в соответствии с Постановлением 
Правительства РФ от 21.01.2004 г. № 24 «Об утверждении стан-
дартов раскрытия информации субъектами оптового и рознич-
ного рынков электрической энергии» разместило информацию, 
подлежащую раскрытию в соответствии с настоящим докумен-
том, за 2021 г. на сайте компании — www.mrsb.ru

Сведения о земельных участках, находящихся  
в государственной и (или) муниципальной собственности, 

расположенных в границах Особых экономических зон (ОЭЗ) 
и не сданных в аренду, на I квартал 2022 г.

Наименование особой экономической зоны
ОЭЗ ППТ «Иваново» на территории г. Иваново

 и Ивановской обл. АО «УК «ОЭЗ «Иваново» 
Телефон: 8 (49336) 2-17-07 

e-mail: zadorozhnayaev@rodtex.nord-tex.ru 
сайт Управляющей компании www.ip-rodniki.ru

Перечень земельных участков
№ п/п Кадастровый номер Площадь (кв. м)

1 37:15:012026:190 71 687,00
2 37:15:012026:185 38 028,00
3 37:15:000000:18 98 322,00
4 37:15:010101:32 17 480,00
5 37:24:020561:771 16 039,00
6 37:24:020561:773 47 088,00
7 37:24:020561:774 213 899,00

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Забайкальского краевого суда;
—  председателя Пятого арбитражного апелляционного 

суда;
—  председателя Арбитражного суда Республики  

Марий Эл;
—  председателя Челябинского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Борзинского гарнизонного военного суда;
—  судьи Владивостокского гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 20 мая 2022 года.  
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ОБРАЗОВАНИЕ  В столичных колледжах путь в профессию лежит 
через виртуальную реальность

Куда по IT учиться  
Ирина Огилько 

П
о данным департамен-
та образования и нау-
ки Москвы, год назад 50 

колледжей столицы выпустили 
19,5 тысячи специалистов, а в 
этом учебном году они приняли 
на первые курсы уже почти на 
треть больше — около 30 тысяч 
первокурсников. Причем каж-
дый седьмой поступил учиться 
на IT-специальность. Как счи-
тают специалисты, такая попу-
лярность связана не только с 
желанием получить востребо-
ванную профессию, но и с ин-
тересом к процессу обучения. 

В большинстве городских 
колледжей и правда за партой 
не уснешь. Например, студен-
ты Московского автомобиль-
но-дорожного колледжа им. А.А. 
Николаева учатся не только чи-
нить, но и водить электромоби-
ли, не покидая учебной террито-
рии. В колледже «26 КАДР», где 
обучают строительным профес-
сиям, для ребят установили го-
лографический стол. Он проеци-
рует созданные 3D-модели по-
строек. В Московском государ-
ственном образовательном 
комплексе пошли еще дальше: 
обучают ребят с помощью вир-
туальной реальности. Апроба-
ция обучения при помощи вир-

туальной реальности проходит 
на нескольких программах из 20 
специальностей, которые полу-
чают в комплексе. Среди самых 
востребованных — IT-специали-
сты, например по мехатрони-
ке и мобильной робототехнике, 
работе с аддитивными техноло-
гиями, станкам с программным 
управлением. Вся жизнь колле-
джа сосредоточена на базовой 
кафедре, расположенной на тер-
ритории технополиса «Москва». 
По словам директора Игоря Ар-
темьева, на 13 тысячах квадрат-
ных метров собрали высокотех-
нологичное обучение  для под-
готовки будущих кадров высо-
котехнологичной промышлен-
ности. 

Корреспонденты «РГ» заста-
ли ребят в процессе подготовки 
к чемпионату по робототехни-
ке, где один из разработанных 
ими роботов разносил лекар-
ства по больничным палатам. 
«С внедрением в образователь-
ные программы VR-технологий 
повысилось качество образова-
ния, уменьшился брак, нет ис-
порченных станков и впустую 
переведенных материалов», 
— рассказал «РГ» Игорь Арте-
мьев. «До появления станков 
приходилось много времени 
уделять теории. Виртуальная 
реальность помогла ускорить 

процесс обучения и повысить 
безопасность: пальцы больше 
не режем», — добавляет студент 
третьего курса и будущий опе-
ратор робототехники Вадим 
Виргун. Для наглядности он на-
девает шлем виртуальной ре-
альности, берет в руки контрол-
леры, которые внешне напоми-
нают большие спицы с кольца-
ми на концах. На экране так вы-
глядят руки учеников. Вот одна 
«рука» студента взяла металли-
ческую болванку, другая вклю-
чила токарный станок. Бол-
ванка крутится, летит металли-
ческая стружка. Ой, вот палец 
попал под крутящий валик. Если 
бы это случилось на обычном 
станке, к студенту спешила бы 
медсестра с бинтами.

Программы для обучения 
пишут сами преподаватели. «У 
меня многоплановая специаль-
ность, — говорит Вадим Виргун. — 

Не пожалел, что пришел сюда. В 
десятом классе школы мне было 
бы скучно».

Все виртуальные навыки 
студенты закрепляют на реаль-
ных станках, установленных 
здесь же. По мнению наставни-
ка инженера Александра Ка-
линина, будущие специалисты 
должны уметь работать на лю-
бом оборудовании. «Но, буду-
щее, конечно, за станками с про-
граммным управлением, — уве-
рен третьекурсник, будущий 
оператор станка с программ-
ным управлением Александр 
Пивоваров. — Такая техника, как 
в наших аудиториях, сейчас в 
столице стоит на многих пред-
приятиях — и в космической от-
расли, и у производителей ва-
гонов метро». Парню еще год 
учиться, а от предложений ра-
ботодателей у него уже нет от-
боя.  

Современные студенты колледжей с 3D-принтером на «ты». 

А К Ц Е Н Т

Популярность колледжей связана не 
только с желанием получить востребо-
ванную профессию, но и с интересом 
к процессу обучения 
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ТРАНСПОРТ  
Метро 
и автобусы 
продлят работу 
в пасхальную 
ночь

НОЧНАЯ 
ДОРОГА 
К ДОМУ
Ирина Рыбникова

В ночь с 23 на 24 апреля, когда 
православные начнут праздно-
вать Пасху, общественный 
транспорт в столице будет рабо-
тать дольше обычного. Об этом 
вчера на заседании президиу-
ма правительства Москвы сооб-
щил мэр Сергей Собянин.

Он уточнил, что метро и 
МЦК будут возить пассажиров 
до 02.00, а часть маршрутов на-
земного общественного транс-
порта — до 03.30 ночи. Время ра-
боты продлили для 136 марш-
рутов автобусов, 7 маршрутов 
электробусов и 16 трамвайных 
маршрутов, проходящих мимо 
храмов  —  горожанам дают воз-
можность без проблем добрать-
ся домой после пасхальной 
службы.

Кроме того, 24 апреля, а так-
же 1 и 3 мая, в церковные празд-
ники Красная горка и Радоница, 
от станций метро и железнодо-
рожных вокзалов традиционно 
поедут бесплатные автобусы до 
17 наиболее посещаемых клад-
бищ Москвы и области. В этом 
году будет организована рабо-
та 38 таких автобусных марш-
рутов. В эти же дни с 08.00 до 
19.00 автобусы ГБУ «Ритуал» 
будут курсировать по террито-
риям 13 кладбищ, в том числе 
Домодедовского, Котляковско-
го, Кузьминского, Митинского, 
Перепечинского, Щербинско-
го, Николо-Архангельского, 
Химкинского, Хованского, Бу-
товского и других.

На заседании президиума 
определили и режим работы 
платных парковок в дни рели-
гиозных и последующих обще-
городских праздников. 23 и 24 
апреля парковки в столице бу-
дут работать в обычном режи-
ме субботы и воскресенья. 1, 2, 
3, 9 и 10 мая парковаться можно 
будет бесплатно. 8 мая бесплат-
ный режим сохранится везде, 
кроме центральных городских 
улиц, где действует повышен-
ный парковочный тариф.  



11Digital
Digital.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 апреля 2022
среда № 85 ( 8733 )

Digital
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАЗРЫВНЫЕ СВЯЗИ
Компания Nokia сообщила, что сво-

рачивает бизнес в России. Ранее об 

аналогичном решении объявила 

шведская Ericsson. По оценкам эк-

спертов, доля оборудования этих 

производителей на российском те-

леком-рынке достигает 45%. По 

оценкам экспертов и участников 

рынка, рисков для услуг связи этот 

уход не повлечет.

Nokia и Ericsson приостановили ра-

боту на российском рынке и отпра-

вили свой персонал в оплачиваемые 

отпуска.  Объявленный 8 апреля па-

кет санкций ЕС, которым вводится 

запрет на поставку в Россию техно-

логий для сетей связи, оставил сво-

бодным от ограничений только ис-

пользование технологий в строи-

тельстве непубличных сетей — пре-

жде всего корпоративных, вне зави-

симости от формы собственности 

телекоммуникационных компаний. 

Фактически это ограничивает воз-

можности для поставок для любых 

операторов связи, в том числе и тех, 

в которых государство не является 

акционером.

Более всего от этого пострадают 

«Ростелеком», Tele2, «Воентелеком» 

и «Транстелеком» — они ориентиро-

вались на европейских производи-

телей и в отличие от других операто-

ров не дифференцировали постав-

щиков, отмечает ведущий мобиль-

ный аналитик Mobile Research Group 

Эльдар Муртазин. В «Ростелекоме» 

«РГ» сообщили, что изучают ситуа-

цию, в Tele2 отказались от коммента-

риев.

Президент МТС Вячеслав Николаев 

сообщил, что никаких оснований 

для беспокойства за работу сущест-

вующих сетей сегодня нет. У опера-

тора есть достаточно большой запас 

оборудования и комплектующих.

«Как бы цинично это ни звучало, нам 

очень помогла пандемия, потому что 

тогда очень сильно вырос трафик и 

мы «умощняли» сети для того, чтобы 

все работало без сбоев. В том числе 

и поэтому мы сейчас работаем в 

очень комфортном режиме», — поя-

снил он.

 В «Билайне» сообщили «РГ», что в 

компании прикладывают все усилия, 

«чтобы уход компаний-производи-

телей телеком-оборудования с рос-

сийского рынка не сказался на каче-

стве предоставляемых «Билайном» 

услуг и сервисов». В «Мегафоне» не 

смогли прокомментировать ситуа-

цию.

На рынке есть целый ряд европей-

ских, американских и азиатских про-

изводителей телеком-оборудова-

ния. Операторы выстраивают сети с 

акцентом на оборудование одного 

производителя, и это позволяет по-

лучать эффективные результаты за 

счет оптимизации. Так, в  2016 году 

«Мегафон» на сети в Санкт-Петер-

бурге проводил модернизацию обо-

рудования совместно с Huawei. Дру-

гой вариант — создать гетерогенную 

сеть, то есть с использованием обо-

рудования разных производителей и 

таких протоколов, как Open RAN.

Как отмечает Муртазин, принципи-

альной разницы между оборудова-

нием разных производителей на се-

годняшний день нет. Отличие 

Ericsson в том, что эта техника суще-

ственно дороже, чем предложения 

конкурентов. Однако компания  

очень активно боролась за долю 

рынка и делала предложения опера-

торам с «очень существенными 

скидками, в сегменте базовых стан-

ций их предложения были в три раза 

ниже рынка».

При этом, как сообщил Николаев, де-

лать прогнозы по перспективам ра-

боты с теми или иными вендорами 

сегодня крайне проблематично. 

«Точных прогнозов не сможет дать 

никто, просто потому что все меня-

ется каждый день. С одной стороны, 

все хотят продолжать оказывать 

услуги, с другой — все боятся попасть 

под санкции», — отметил он.

Нет оснований говорить о том, что 

уход части производителей может 

негативно повлиять на российский 

телеком-рынок, убежден руководи-

тель ИА Content-Review Сергей По-

ловников. По словам эксперта, «уход 

или приход» тех или иных игроков 

рынка не влияет на уже проданное 

оборудование.

«То оборудование, что работает у 

нас сейчас, будет работать и дальше. 

Никаких ограничений для этого нет, 

нет никаких оснований и говорить о 

деградации сети. И я абсолютно уве-

рен в том, что сеть будет работать и 

дальше. А если что-то сломается, у 

нас есть большой запас запасных 

частей и комплектующих. Кроме 

того, мы обсуждаем сотрудничест-

во с другими компаниями, в том чи-

сле и китайскими», — соглашается 

Николаев.

Все собеседники «РГ» на телеком-

рынке убеждены в том, что сети свя-

зи продолжат развиваться в том или 

ином виде. Проблема поставок 

вполне может быть решена через 

процедуру параллельного импорта 

При этом в него могут быть вовлече-

ны и сами компании-производите-

ли, которые снизят таким способом 

для себя риск санкций. По словам 

Муртазина, скорее всего, даже ки-

тайские компании поступят именно 

так.  

ПОЧТИ КАК НОВЫЙ
На фоне санкций и ухода из России 

целого ряда производителей элек-

троники, покупатели и продавцы 

обратили более серьезное внима-

ние на вторичный рынок. Так, в пер-

вом квартале продажи подержан-

ных смартфонов на «Авито» выро-

сли на 10—16% по сравнению с ана-

логичным периодом 2021 года, сле-

дует из отчета компании. По оценкам 

экспертов, можно говорить об изме-

нении подходов пользователей к вы-

бору гаджетов.

Сеть салонов «Связной» запустила 

продажу подержанных смартфонов 

на своем сайте. Проект делается сов-

местно с компанией «Смарт Базар». 

Партнер «Связного» оценивает со-

стояние смартфонов, выкупает их, 

восстанавливает и перепродает. На 

сайте «Связного» есть калькулятор, 

который поможет рассчитать стои-

мость смартфона. После этого нуж-

но будет дойти до ближайшего мага-

зина с паспортом и сдать телефон.

«Яндекс.Маркет» также начал про-

давать бывшие в употреблении то-

вары. На маркетплейсе уже сегодня 

можно купить подержанные смар-

тфоны с трехмесячной гарантией от 

партнера. Как сообщили в компа-

нии, там планируется расширять ас-

сортимент бывших в употреблении 

товаров в категории электроники и 

бытовой техники, а также масштаби-

ровать это направление на другие 

категории: детские и спортивные 

б/у товары, товары для дома и ре-

монта.

Кроме того, б/у технику можно прио-

брести и в одном из крупнейших ре-

тейлеров электроники «Ситилинке». 

О начале продаж бывших в употре-

блении смартфонов объявил и «Ме-

гаФон». Также в конце апреля компа-

ния запустит процедуру выкупа быв-

шей в употреблении техники у поль-

зователей. Пока же значительную 

часть восстановленных устройств 

составляют витринные образцы или 

новые гаджеты, которые не могут 

быть проданы через обычную розни-

цу из-за дефектов упаковки. На пер-

вом этапе услуга появится в Москве 

и Московской области. «Мегафон» 

будет осуществлять у себя прием, 

оценку и выдачу устройств, а их пол-

ноценным анализом и восстановле-

нием в сервисных центрах займется 

все тот же  «Смарт Базар».

Наибольшим спросом пользуются 

дефицитные модели Apple, Samsung 

и Xiaomi. Доля продаж по отчету 

«Авито» за первый квартал 2022 

года: Apple — 54%, Samsung — 16%, 

Xiaomi — 12%.

Отмечается, что смартфоны Apple на 

«Авито» можно приобрести в сред-

нем в два раза дешевле, чем на пер-

вичном рынке, а телефон другого по-

пулярного бренда Samsung — на 71% 

дешевле. Средний чек покупки гад-

жета на «Авито» в первом квартале 

2022 года составил 20 490 рублей, 

что на 40% ниже средней стоимости 

на первичном рынке.

«На «Авито» пользователи ищут как 

флагманы предыдущих и текущего 

сезонов, так и смартфоны из акту-

альных линеек по доступным ценам. 

В первую очередь популярностью 

пользуется Apple, чья продукция на 

первичном рынке стоит весьма не-

дешево. Их доля от числа приобре-

тенных устройств за год выросла 

еще на 4 процентных пункта. А на 

платформе можно купить iPhone, ко-

торым практически не пользова-

лись, минимум на 20—30% дешев-

ле», — комментирует Павел Комаров, 

руководитель категории «Бытовая 

техника и электроника» в «Авито».

Смену трендов потребительского 

поведения на фоне санкций и роста 

инфляции отмечает Иван Самойлен-

ко, управляющий партнер коммуни-

кационного агентства B&C Agency.

«98% граждан заметили рост цен, 

49% россиян активно пересматрива-

ют потребление в поисках более вы-

годных предложений, по исследова-

нию компании NielsenIQ. Потому в 

марте и апреле стремительно выро-

сли продажи жестких продуктовых 

дискаутеров и оборот на сайтах объ-

явлений. Заметив такое изменение, 

компании меняют подходы к бизне-

су», — сообщил он.

По словам эксперта, можно выде-

лить тренд более сбалансированно-

го подхода к тратам в данном сегмен-

те (выбор производится на основа-

нии обоснованности цены за гаджет, 

вопросы престижа, удобства, широ-

ты функций и моды ушли на второй 

план). В целом можно сказать, что на 

рынке бывших в употреблении смар-

тфонов отмечаются те же тенденции, 

что и на рынке новых гаджетов. Ос-

новной спрос сосредотачивается в 

сегменте 30—50 тысяч рублей за 

смартфон (ранее больше приобре-

тались телефоны более дорогой ли-

нейки).

Тенденция к экономии и покупке не-

обходимого на сайтах бесплатных 

объявлений будет расти. Граждане 

все больше будут приобретать тех-

нику, бывшую в употреблении: смар-

тфоны, компьютеры и планшеты, 

крупную бытовую технику и элек-

тронику, садовую технику, тран-

спорт. При этом основной спрос бу-

дет уходить в район бюджетных 

смартфонов со стоимостью до 30 

тысяч рублей.

В целом по рынку, по информации 

Самойленко, лидерами продаж се-

годня являются корейский Samsung 

(33%), китайский Xiaomi (25,8%, вме-

сте с Poco), Apple (15,5%). В денеж-

ном выражении (по объему продаж в 

рублях) лидирует Apple (42%), 

Samsung (28,2%), Xiaomi (15,8%), что 

связано со стоимостью смартфонов 

указанных марок. 

ОБХОДНЫЕ МАНЕВРЫ

Блокировки Роскомнадзором цело-

го ряда ресурсов по закону о фей-

ках повысили интерес пользовате-

лей в России к VPN-сервисам, по-

зволяющим сохранять доступ к за-

блокированным площадкам. Эк-

сперты предостерегают от исполь-

зования наиболее популярных сер-

висов, особенно бесплатных, так 

как они могут быть небезопасны 

для финансовой и иной личной и ра-

бочей информации.

В 2017 году в России был принят за-

кон об использовании VPN в стра-

не. Этот закон не запрещает дея-

тельность самих сетей, но обязыва-

ет их владельцев сотрудничать с 

властями и ограничивать доступ к 

запрещенным в стране сайтам. По 

идее многие пользователи как раз и 

устанавливают VPN для того, чтобы 

получить доступ к заблокирован-

ным ресурсам. По словам сенатора 

Андрея Клишаса,  на сегодняшний 

день в России не разрабатывается 

законов, в рамках которых могли бы 

преследоваться пользователи VPN-

сетей.  

«Я считаю, что если государство 

принимает решение о блокировке, 

то оно должно ее обеспечить. От-

ветственности для людей сейчас 

нет, и мы в парламенте ее не разра-

батываем», — заявил глава Комитета 

Совета Федерации по конституци-

онному законодательству и госу-

дарственному строительству. Об 

использовании VPN заявлял и 

пресс-секретарь Президента Дмит-

рий Песков.

Исследований и цифр по тому, на-

сколько россияне активно пользу-

ются VPN-сетями, на сегодняшний 

день фактически нет. Все собесед-

ники «РГ» в телеком-операторах от-

казываются делиться этими данны-

ми. Единственным исключением 

стала Yota, которая опубликовала 

ряд цифр. Так, по их данным, про-

цент пользователей VPN-сервисов 

в общем числе клиентов Yota начал 

расти на неделе с 21 февраля, наи-

больший скачок произошел с 14 по 

20 марта — на 11% по сравнению с 

прошлой неделей. Всего с января 

по апрель доля тех, кто применяет 

VPN, увеличилась в 38 раз и соста-

вила 22,8% от общего числа клиен-

тов Yota. К началу апреля пользова-

телей таких приложений стало в 

53,5 раза больше, чем в январе.

Процент VPN-сервисов в общем 

объеме трафика Yota начал расти 

также на неделе с 21 февраля. На 

пике — с 21 по 27 марта — доля трафи-

ка на VPN-приложения увеличилась 

в 9 раз и составила 2,6% от общего. 

В последнюю неделю марта клиен-

ты Yota потратили в 69 раз больше 

трафика на VPN-сервисы, чем в пер-

вую неделю января.

Специалисты по информационной 

безопасности призывают соблю-

дать максимальную осторожность 

при использовании VPN-сервисов. 

И по возможности избегать бес-

платных сервисов, так как те, кто не 

зарабатывает деньги очевидным 

образом, зарабатывают их каким-то 

менее очевидным. И, скорее всего, 

происходит это за счет пользовате-

лей.

«Чем более заманчивое предложе-

ние или обещание халявы («VPN за 

1 рубль», «подарок 1000 рублей») 

и чем больше пользователя торопят 

(«последний шанс», «успейте»), тем 

больше риски столкнуться с интер-

нет-мошенниками», — рассказал 

«РГ» Яков Кравцов, руководитель 

отдела исследований Департамен-

та защиты от цифровых рисков 

Group-IB.

Он также предостерег от того, что-

бы вводить данные банковской кар-

ты для оплаты подобной услуги на 

незнакомом сайте или в приложе-

нии даже на символическую сум-

му — велик риск наткнуться на фи-

шинговые ресурсы.

«Если вы передаете свой смартфон 

«специалисту» по объявлению, вы 

не можете проверить, какие именно 

программы он установил. Поэтому 

лучше не рисковать — использовать 

доверенный VPN вашей компании 

или установить известный платный 

сервис», — подчеркнул Кравцов. 

Кроме того, как уже предупреждала 

Group-IB, созданные злоумышлен-

никами VPN могут перехватывать 

трафик пользователей и собирать 

незашифрованные данные.

Кроме того, при использовании 

VPN-сервиса данные пользовате-

лей доступны владельцу этого сер-

виса. Например, в июле 2020 года в 

открытом доступе оказалась база 

данных более 20 миллионов поль-

зователей бесплатных VPN-реше-

ний.

Иногда разработчики напрямую 

прописывают в договоре возмож-

ность доступа к данным пользова-

теля. Также важно, чтобы провай-

дер не вел логи пользовательских 

действий — это обезопасит вас на 

случай утечки данных со стороны 

провайдера», рассказал «РГ» Дмит-

рий Галов, эксперт по кибербезопа-

сности «Лаборатории Касперско-

го».

Использование бесплатных VPN 

несет и другие повышенные риски. 

Если такой сервер создали и контр-

олируют киберпреступники, то 

весь трафик пользователей они мо-

гут перехватывать, перенаправлять 

на фишинговые сайты, собирать не-

зашифрованные данные — и так мо-

гут утечь пароли или переписка в 

почте. 

ОБЗОР HONOR MAGICBOOK 16: 
ОФИСНЫЙ РАБОТЯГА
«Ноутбук для офисных задач» — са-

мая простая и в то же время самая 

сложная задача, которая может при-

лететь вместе с просьбой подобрать 

что-то доступное. У всех свое пред-

ставление об офисных задачах, с од-

ной стороны, а с другой — мало кто 

готов смириться с очень неторопли-

вой машиной, которая вроде бы все 

может, но делает это как-то очень не-

быстро. В этом смысле линейка но-

утбуков Honor MagicBook выглядит 

очень неплохо по сочетанию цена/

качество. Поэтому оставить без те-

ста новый Honor MagicBook 16 было 

просто невозможно.

Honor MagicBook — относительно 

легкий ноутбук в компактном корпу-

се из металла, в который благодаря 

узким рамкам инженеры Honor су-

мели вписать экран размером 16,1 

дюйма. Внешний вид устройства ре-

спектабельный. В Huawei, которые 

ранее владели брендом Honor, при-

влекали европейских дизайнеров, 

которые сумели увести продукты 

бренда от аляповатого «азиатского» 

дизайна в сторону более сдержанно-

го и тонкого.

Для устройства весом 1,84 кг экран с 

диагональю 16,1 дюйма — это очень 

хорошо. Экран большой и удобный. 

Характеристики экрана базовые, 

что логично для достаточно недоро-

гого по нынешним меркам ноутбука, 

судите сами: разрешение — 1920 на 

1080 точек, IPS-матрица, яркость — 

300 нит. Отмечу хорошее антибли-

ковое покрытие, позволяющее ра-

ботать с ноутбуком даже вне поме-

щения. При этом 300 нит яркости не 

хватит для работы на солнце, но 

опять же — делаем скидку на доступ-

ность модели по цене.

Определенная новация — возвраще-

ние веб-камеры на верхнюю рамку. 

В Huawei/Honor ее долгое время 

прятали под одной из клавиш клави-

атуры. Решение изящное, так как, с 

одной стороны, позволяло сделать 

рамки максимально узкими, а с дру-

гой — снимало проблему паранойи: 

камера, закрытая кнопкой, совер-

шенно точно не могла ничего сни-

мать без ведома пользователя. Те-

перь вновь, видимо, придется ис-

пользовать изоленту. Но есть и плю-

сы — камера под кнопкой давала сов-

сем уже специфический ракурс, ко-

торый не всем подходил. Камера с 

разрешением 720p, но картинка 

совсем неплохая, нет вопросов и 

по звуку.

Достаточно большие габариты кор-

пуса позволили установить динами-

ки по бокам от клавиатуры. В резуль-

тате мы получили хороший чистый 

звук, играющий не куда-то в сторо-

ны, а непосредственно в сторону 

пользователя.

Клавиатура удобная и комфортная, 

как и тачпэд. Он увеличенного раз-

мера — 12 на 7,3 см. Размер клавиату-

ры ничем не отличается от стацио-

нарной. В качестве минуса отмечу 

отсутствие отдельных клавиш PgUp 

и прочих полезных в «горячих» ком-

бинациях. У клавиатуры есть под-

светка с двумя уровнями яркости.

За производительность отвечают 

процессор AMD Ryzen 5 5600H с 

6 ядрами/12 потоками, интегриро-

ванная графика Radeon RX Vega 7, 

двухканальная память 16 ГБ DDR4-

3200 МГц и SSD накопитель на 

512 ГБ.

В ноутбуке установлены быстрая 

двухканальная оперативная память 

и накопитель PCIe 3.0 x4. Благодаря 

этому ноутбук включается за семь 

секунд и практически мгновенно за-

пускает даже тяжелые приложения 

для работы с графикой или видео. 

С этим все просто отлично.

Из минусов — в ноутбуке распаяна 

оперативная память, так что увели-

чить ее не удастся. С другой сторо-

ны, тут 16 ГБ памяти, так что реаль-

ной потребности в ее увеличении де-

факто нет. Больший объем памяти 

потребуютразве что задачи, для ко-

торых нужно и все остальное немно-

го иной производительности.

В ноутбуке используется новейшая 

сетевая карта, поддерживающая Wi-

Fi 6E. Даже роутеров  таких в прода-

же еще нет.  У ноутбука хороший за-

пас прочности.

Honor заявляет до восьми часов ра-

боты от одного заряда при яркости 

экрана 50%. Все так и есть. За время 

тестов ноутбук выдерживал 6—7 ча-

сов работы. Под максимальной на-

грузкой ноутбук продержится при-

мерно полтора часа. Но такие задачи 

редко запускают без розетки рядом. 

А еще ноутбук можно заряжать от 

пауэрбанка.

Honor MagicBook 16 оставляет при-

ятное впечатление. Это офисный но-

утбук с запасом, позволяющим не 

только работать с документами, но и 

обрабатывать фото и видео, и даже 

играть в актуальные игры. При этом 

он сбалансирован и, несмотря на 

большую диагональ, у него неплохое 

время автономной работы.

С конкурентами все довольно 

просто. Можно посмотреть на 

Vivobook от ASUS. Еще один вариант 

— это Lenovo ideaPad 5 Pro. Вот только 

ASUS и Lenovo приостановили рабо-

ту в нашей стране, а Honor — нет. По 

нынешним временам это более чем 

серьезный аргумент при выборе. 

ТЕНДЕНЦИИ БИЗНЕС БЕЗОПАСНОСТЬ ГАДЖЕТЫ

Компания Ericsson ушла из России после 141 года работы.

Подержанные гаджеты стали популярны у россиян. Honor сочетает технические новинки с доступной ценой.

Использование VPN-сервисов частными лицами не запрещено.

ФИНАНСЫ Эксперты признают необходимость появления 
отечественных криптобирж

Суверенный биткоин

ПЛАНЫ Правительство поддержит индустрию искусственного 
интеллекта 

Вскрытые резервы

П
ятый пакет санкций, при-
нятый Евросоюзом в на-
чале апреля, ввел ограни-

чения на использование россия-
нами криптовалюты. Теперь в 
юрисдикциях ЕС и Швейцарии 
нельзя держать на своем крип-
токошельке сумму более 10 ты-
сяч евро или ее эквивалент.

Ранее ЕС вводил ограниче-
ния на использование россия-
нами своих счетов -  нельзя дер-
жать более 100 тысяч евро. Поэ-
тому эта мера выглядит продол-
жением принятых ранее мер. 
Европейские регуляторы стре-
мятся закрыть возможность ис-
пользования криптовалют в ка-

честве инструмента для обхода 
санкций. Небольшие европей-
ские криптобиржи после начала 
спецоперации на Украине так-
же вводили свои ограничения 
для использования криптоко-
шельков россиянами. Однако 
они действовали по своей ини-
циативе.

Несмотря на ужесточение 
контроля, специалист по фи-
нансовому праву Илья Кучеров 
утверждает, что любые вольные 
валюты (например, биткоин) 
могут смягчить последствия 
санкций. Об этом он рассказал 
на конференции «Цифровые ме-
ж д у н а р о д н ы е  от н о ш е н и я 
2022». По словам эксперта, что-
бы воспользоваться этими пре-
имуществами, необходимо вы-
страивать инфраструктуру во-
круг цифровой экономики Рос-
сии и поддерживать отечествен-
ную криптоотрасль. В частно-
сти, одним из шагов на этом 
пути Кучеров видит развитие 
отечественной цифровой валю-
ты ЦБ.

Считает необходимым фор-
мирование отечественного рын-

ка криптовалют и появление 
российских площадок замглавы 
комитета Госдумы по информа-
ционной политике Антон Горел-
кин. «Нужно создавать инфра-
структуру для работы с крипто-
валютными активами. Следую-
щий пакет санкций может уста-
новить ограничение в 100 евро, а 
то и вовсе запретить площадкам 
работать с гражданами России. 
Нам пора запускать свои пло-
щадки — и отсутствие норматив-
ной базы разработчиков оста-
навливать не должно», — сооб-
щил он. По словам Горелкина, 
уже в скором времени будут от-
регулированы правила майнин-
га, покупки и продажи криптова-
лют, соответствующего налогоо-
бложения. 

«Государство заинтересова-
но в развитии этого рынка и го-
тово поддерживать своих гра-
ждан, которые на нем заняты. 
Единственное, чего не будет — 
это признания криптовалюты 
средством платежа, по этому во-
просу у всех участников процес-
са отрицательное резюме», — до-
бавил Горелкин. 

В 
последние годы в России 
появилось значительное 
число суперкомпьютеров. 

Они используются для проектов 
по искусственному интеллекту 
и для работы с большими дан-
ными. В основе индустрии обо-
рудование ряда западных про-
изводителей, таких как Intel и 
NVIDIA, и после прекращения 
их работы на российском рынке 
возникли вопросы о судьбе су-
перкомпьютеров. 

В декабре 2019 года Сбер-
банк и SberCloud запустили в 
коммерческую эксплуатацию 
суперкомпьютер Christofari.  
Еще один суперкомпьютер 
Christofari Neo был представлен 
в ноябре 2021 года. Основное их 
предназначение — работа с ИИ-
алгоритмами и обучение нейро-
с е т е й .  С б е р  и с п о л ь з у е т 
Christofari для внутренних за-
дач: распознает речь и генери-
рует голос автоответчика в кол-
центре. А команды SberDevices 
и Sber AI при помощи Christofari 
Neo разработали первый сервис 
на основе нейросети DALL-E, 
который создает изображения 

по запросу на русском языке. 
Три суперкомпьютера «Яндек-
са»  используются для обучения 
больших нейросетевых моделей 
с миллиардами параметров, а 
также моделей на основе других 
методов машинного обучения. 
Они позволяют точнее и бы-
стрее переводить тексты и ви-

део, показывать более релеван-
тную рекламу,  а также поддер-
живать диалог с человеком го-
лосовому помощнику «Алисе». 
Созданы они на оборудовании 
NVIDIA. Как пояснял «РГ» собе-
седник в «Яндексе», «весь мас-
сив знаний и кода, используе-
мый для работы суперкомпью-

теров, создан под NVIDIA». 
Даже гипотетическая возмож-
ность создать нечто на альтер-
нативной архитектуре немину-
емо столкнется с тем, что «при-
дется переизобрести всю от-
расль заново».

В Сбере между тем не сомне-
ваются в перспективах. «Веро-
ятно, будет расширяться коли-
чество бизнес-сценариев и за-
дач, для решения которых могут 
использовать AI/ML-инстру-
менты. В этом смысле у нас есть 
самое актуальное «железо» для 
обучения самых крупных моде-
лей нейронных сетей под любые 
задачи, а также свои датасеты и 
предобученные модели, благо-
даря которым разработчикам 
не придется начинать работу с 
нуля», — сообщили «РГ» в пресс-
службе Сбера. Как сообщили 
«РГ» в аппарате правительства, 
в настоящий момент проводит-
ся исследование потребностей 
отрасли в вычислительных 
мощностях. По итогам этой ра-
боты в Минэкономразвития бу-
дут направлены предложения 
по мерам поддержки. 

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛ ОЛЕГ КАПРАНОВ

Криптовалютные площадки скоро появятся в России. Государство окажет поддержку отрасли суперкомпьютеров.
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— Больше о гаджетах, интернете 
и видеоиграх читайте 
в спецпроекте «РГ»
digital.rg.ru.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕМЬЕРА 

Донская пенсионерка 
организовала бесплатный 
театр для пожилых

Артистам 
всего-то за 60 

Елена Мелихова, «Российская газета», Ростов-на-Дону

В Ростовском городском доме творчества состоялась 
премьера необычного мюзикла «Коты на крыше», под-
готовленного театральной студией «Не стар», всем ис-
полнителям которой далеко за 60.

Выход на большую сцену для них стал огромным 
событием, ведь среди них нет ни одного профессио-
нального артиста. Несмотря на серьезный возраст, их 
ничуть не смущают несерьезный грим, уши, хвосты 
и  сатирический сюжет постановки, ведь тема спекта-
кля — любовь. И пусть она даже на крыше, а они в обра-
зах котов и кошек. Бабушками и дедушками их никак 
не назовешь. Татьяна Булавина — врач-педиатр, ей за 
70, но она еще лечит маленьких пациентов, а по выход-
ным спешит на репетиции. И как ловко она кружит в 
танце с 75-летним Николаем Копаницей! По сюжету у 
них роман. 

Примечательно, что театральную студию с говоря-
щим названием «Не стар», организовала обычная ро-
стовская пенсионерка. В репетиционный зал Людми-
ла Гомон превратила собственную квартиру. Кроме 
того, она лично оплачивает услуги приглашенного ба-
яниста,  сама шьет костюмы для выступлений и пишет  
сценарии. 

— Многие пожилые одиноки и стремятся к общению.  
Сейчас ко Дню победы мы готовим патриотические 
спектакли, в репертуаре много душевных военных пе-
сен, — рассказывает руководительница студии. 

 Со своими спектаклями «не старовцы» уже высту-
пали и в доме престарелых, и на сцене городского пар-
ка. И везде их принимают на ура. 

ПОЗИЦИЯ Почему России нужна не только политическая, 
но и культурная независимость 

Суверенитет 
для колыбельной 

Елена Яковлева 

С
пецоперация на Дон-
бассе поставила во-
прос об укреплении 
политического, эко-
номического, про-
довольственного су-
веренитета. О том, 
почему для России 
важен и культурный 

суверенитет, «РГ» рассказыва-
ет режиссер и продюсер Эдуард 
Бояков.

Вы ездили на Донбасс, когда 
редко кто решался туда 
поехать. Не собираетесь сей-
час сделать спектакль про 
Донбасс? 

ЭДУАРД БОЯКОВ: Уже года два веду 
разговор с близкими друзьями, 
артистами, художниками о по-
становке поэмы Анны Ревяки-
ной «Шахтерская дочь», и обя-
зательно это сделаю. 

Донбасс и Украина для меня 
не чужая сторона. Я крещен в 
Черкасской области, в родном 
селе моего деда. У нашей семьи 
кроме русских — украинские 
корни. И да, я много раз ездил в 
Донецк. Моя жена говорит, что 
ничто меня так сильно не изме-
нило, как первая поездка туда в 
2015 году.  Донбасс не забыть: 
вот ты в центре Донецка, на ули-
це Артема заказываешь в кафе 
капучино, а через 10 минут ока-
зываешься в районе, в котором 
нет ни одного целого стекла. Си-
дишь в гостях у руководителей 
донецких театров или у дирек-
тора филармонии Александра 
Парецкого, обсуждаешь репер-
туар или детали юбилея Про-
кофьева, а потом снова сотни 
многоэтажных домов без сте-
кол, в некоторых прямые пробо-
ины .Мы делали с Захаром При-
лепиным в Донецке спектакль 

по стихам московских (Оле-
си Николаевой, Юрия Кубла-
новского) и  донбасских поэтов, 
а после спектакля были с дру-
зьями у него в доме. Стоишь в 
прекрасном саду — Донецк же 
южная земля, черешня, абри-
косы, яблоки, все благоухает — 
а совсем недалеко бухают раз-

рывы. Страшные картинки Ма-
риуполя, которые все мы сейчас 
видим по ТВ, я видел в Донецке 
своими глазами. Не увидев это-
го, трудно представить, что это 
может быть частью привычно-
го уклада жизни с капучино по 
утрам. Александр Захарченко 
в последнюю встречу подарил 
мне очень красивую скульпту-
ру, сделанную донецким худож-
ником из снаряда. И обнимая 
на прощание, сказал: возьмите 
же нас скорее. Это не вычитан-
ная и не на сцене прозвучавшая 
реплика, я слышал ее своими 
ушами от человека, который че-
рез несколько месяцев погиб. И 
это все внутри меня. Поэтому я 
ни разу не усомнился в том, что 
спецоперация нужна. Я пони-
маю, как тяжело далось реше-
ние о ней тем, кто его принимал. 
Но не сомневаюсь, что оно было 
необходимо.

Спецоперация переворачива-
ет всю геополитическую кар-
тину мира. Но в этом геопо-
литическом повороте, есть и 
этическая составляющая.

ЭДУАРД БОЯКОВ: Мы привыкли по-
вторять трюизм: политика — 
дело грязное. Но наступают мо-
менты в жизни страны или че-
ловека, когда чувствуется ды-
хание истории. И тогда важней-
шие геополитические решения 
надо принимать, исходя из эти-
ческой, а не прагматической 

доктрины. Я уверен, что мы на-
ходимся в такой точке.  И олжны 
осознать себя единой страной, 
цивилизацией, культурой, кото-
рая не хочет идти по навязыва-
емому ей кем-то пути.  Нам не-
льзя терять себя. Нельзя бросать 
страдающий Донбасс. А кроме 
Донбасса есть еще и русский го-
род Одесса. Новороссия. Харь-
ков с его инженерными гениями 
и писателем Эдуардом Лимоно-
вым. Это наша этическая зона. 
Мы не можем отказаться от рус-
ских людей, от детей, родивших-
ся у русских родителей.  И мы 
противостоим не обиженным 
украинцам, а всему Западному 
миру. Отстаиваем право чело-
вечества на другую точку зре-
ния, отличающуюся от той, что 
нам навязывается. Вот что сто-
ит на кону. И хорошо, что рядом 
с нами в культурной и цивили-
зационной борьбе оказывают-
ся Китай, Индия. Они не столь-
ко геополитические, сколько 
цивилизационные наши союз-
ники, поскольку точно не хотят 
американского и европейского 
пути с гей-парадами, однопо-

лыми браками, нарастающим 
количеством транс-гендеров… 
Так что сейчас мы отстаиваем 
и священное понимание семьи, 
как отношения мужчины и жен-
щины, и отношение к родите-
лям. И русский язык, который 
не должен подвергаться оскорб-
лению, уплощению и террори-
стическим атакам на него. О 
разворачивающихся в послед-
ние годы на Украине процессах, 
я давно (до того, как политика 
взяла на вооружение эти слова) 
говорил как о культурном гено-
циде.  А все эти необходимости 
заполнять квитанции ЖЭКа или 
анкеты только на английском 
или украинском ассоциирова-
лись у меня лишь со знамени-
тым стихотворением Бродского 
«На независимость Украины», 
я сразу вспоминал про «строч-
ки из Александра, а не брехню 
Тараса». Да, новые государства 
возникают, но когда единствен-
ный и нерушимый смысл суще-
ствования такого государства — 
стать Анти-Россией... 

Когда вы заметили начало 
культурного наступления 
на нас?

Э Д УА Р Д  Б О Я К О В : То, что сегодня 
превратилось в военные дей-
ствия, 15 лет назад начиналось 
в пространстве сюжетов пьес. И 
в разговорах у каминов в рези-
денциях послов. Тогда меня еще 
звали послы в гости. Говорили 
вроде о фон Триере или Молье-
ре, но переходили на голодомор. 
Они старались войти в Россию 
через нежное горлышко культу-
ры. Через художника, его душу, 
его умение работать с символи-
ческим пространством, тонки-
ми материями и энергиями. А 
после театра и музыки перешли 
к процессам в медиа и на ТВ. Но 
все перевернулось в 2014 году. С 
восстанием Донбасса, они уви-
дели реальных соперников, а 
не аборигенов в колонии. Я же 
стал что-то понимать еще в 2006 
году. Ушел из «Золотой маски», 
закрыл свои многочисленные 
международные проекты, пере-
стал ездить в Европу с туристи-
ческими целями. А все свои ин-
тересы к развитию культур и ци-
вилизаций полностью перенес 
на Индию, Китай, Восток, ислам. 
Думаю, что без этого активного 
интереса я бы не пришел к пра-
вославию и не воцерковился.  

У вас не характерная интел-
лигентская реакция на спецо-
перацию, продиктованная ва-
шим опытом. Многие заточе-
ны на другое.

ЭДУАРД БОЯКОВ: .Драматические 
события, внутри которых мы 
оказались, проявили то, что 
творческая элита живет совсем 
в другом измерении, чем народ. 
Я  не уверен в силе и эффектив-
ности нашей культурной поли-

тики, и полагаю, что мы живем 
в стране культурно несуверен-
ной. У нас есть военный, поли-
тический, экономический, про-
довольственный суверенитет, 
а культурного — нет. Мы нахо-
димся под сильнейшим воздей-
ствием западной культуры: 80 
процентов кинопроката — Гол-
ливуд, 80 процентов эстрады, 
даже если это песни с русски-
ми словами, по строю, мелосу, 
музыкальному коду — западная 
продукция. А суверенитет зави-
сит не только от пушек, но и от 
колыбельных. Художник очень 
важная фигура. Политики часто 
одеты по-скучному и говорят 
непонятные слова, а художник 
говорит собой. То, как он одет, 
все его «перья», его семья, сек-
суальная ориентация, опыт го-
ворят очень о многом.  Обрати-
те внимание, украинская твор-
ческая элита абсолютно едино-
душна в проклятиях, которые 
они кидают в наш адрес. А среди 
нашей — если говорить про те-
атр и кино — людей солидарных, 
сопереживающих, сочувствую-
щих народу, куда меньше поло-
вины. Остальные либо откры-
тые, либо закрытые противни-
ки. А художник это всегда при-
мер. Так вот, на мой вкус, русо-
фобская творческая элита это 
чудовищный пример. 

На Донбассе обнаружилось 
неожиданно сильное искус-
ство. Знаменитая песня  Ва-
дима Самойлова «За Дон-
басс!» просто музыкальный 
манифест национальных 
идей, которые мы все никак не 
найдем. Или Чичерина, пою-
щая про «Спарту»…

ЭДУАРД БОЯКОВ: А поэты? Стихи 
двух выдающихся поэтесс Анны 
Ревякиной и Анны Долгаревой 
уже принадлежат истории рус-
ской литературы. Как и пре-
красные стихи об Украине Оле-
си Николаевой, Светланы Кеко-
вой и Юрия Кублановского.

Хотелось бы такой же энер-
гетики и от русского, россий-
ского искусства.

ЭДУАРД БОЯКОВ: Но для этого, я ду-
маю, нужно запустить процесс 
зарождения новой культурной 
политики. Ориентированной на 
высочайшие мировые планки. 
Не добивающейся от художни-
ков лояльности ради лояльно-
сти. Выбирающей тех, кто обла-

дает настоящим талантом. Па-
триотизм ведь тоже не гаранти-
рует вкуса и глубокого эстетиче-
ского развития, для некоторых 
он — одна бравада. Но давайте не 
забывать о великих примерах — 
Шостаковиче, Твардовском, 
Платонове, их творения не уби-
вали даже большевистские идеи, 
настолько они были эстетиче-
ски состоятельными.

Вы создаете новый театраль-
ный проект, начало спецопе-
рации немного отодвинуло его 
презентацию. Его поддержи-
вают ряд крупных бизнесме-
нов. Вы не слышите от них 
«все пропало, все пропало»?

ЭДУАРД БОЯКОВ: Наши партнеры, 
крупные уральские бизнесме-
ны, говорят, что будут продол-
жать помогать нам строить 
современный русский театр — 
живой и интересный. У них нет 
вопросов со страной они или с 
Западом? Конечно, со страной. 

Последний роман Евгения 
Водолазкина «Оправдание 
острова» просто сон в руку. 
Уж не говоря об «Острове Рос-
сия» Вадима Цымбурско-
го. У нас есть шанс сильного 

«островного» существова-
ния — эффективный ресурс 
экономической и культурной 
самостоятельности?

ЭДУАРД БОЯКОВ: В словах «остров-
ное существование» читают-
ся некая осторожность и нега-
тив. Но островное сознание во 
времена интернета и глобализ-
ма — это плюс и фактор усиле-
ния субъектности. Благодаря 
независимому (можно назвать 
его островным) сознанию мы 
сохранили себя. Хотя ярчайшим 
свойством русской культуры, 
национального характера и 
психотипа всегда была и откры-
тость к другим культурам, на-
циям, религиям. Мы любили му-
сульман, любили и ценили кав-
казские народы, еще с царских 
времен создавали науку о буд-
дизме. Это то, что Константин 
Леонтьев называл цветущей 
сложностью и культурным сим-
фонизмом. Но сейчас, конечно, 
прежде всего нужно думать,о 
том, как отстоять суверенность 
русской культуры.  

Здание драматического театра 
в Мариуполе, боевики здесь держа-
ли мирных жителей.

А К Ц Е Н Т

Мы живем в стране культурно несуве-
ренной. 80 процентов кинопроката — 
Голливуд, 80 процентов эстрады — 
западная продукция

А К Ц Е Н Т

То, что сегодня превратилось в военные 
действия, 15 лет назад начиналось в про-
странстве сюжетов пьес

Эдуард Бояков: Нельзя бросать страдающий Донбасс, Новороссию — это наша этическая зона. 
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ТУРИЗМ Чтобы самарцы 
знали свой город, 
им проводят бесплатные 
экскурсии 

Горожанин-гид

Анна Шепелева, «Российская газета», Самара

В Самаре стартовали бесплатные экскурсии для горо-
жан, посетив которые местные жители смогут расска-
зывать туристам о популярных локациях и достопри-
мечательностях, событиях, рекомендовать кафе и 
фотозоны. 

Автобусный тур «Гостеприимный горожанин», 
запущенный туроператором «Сказка странствий», 
реализуется на губернский грант в области культу-
ры и искусства. Попасть на него легко: нужно быть 
жителем  Самара,  состоять в группе https://vk.com/
samaraexcursions  и  заполнить заявку. На первой же 
экскурсии — полная 
посадка. Благодаря 
экскурсоводу Ма-
рии Бурхетьевой 
Самара, мимо ис-
торических особ-
няков которой 
обычно бежишь по 
своим делам,  на-
чала словно ожи-
вать. За каждой две-
рью — своя история. 
Ух ты, выдыхает ав-
тобус, когда узнает, 
что под домами на 
улице Куйбышева 
есть «подземный 
город», как водит-
ся, с привидениями. 
А увитый растительной лепниной балкон гостиницы 
«Бристоль-Жигули» отныне ассоциируется у слуша-
телей с репертуаром Федора Шаляпина, который по 
легенде давал здесь импровизированный концерт. 

Далее по маршруту на улице Фрунзе только и успе-
вай поворачивать голову, достопримечательности на 
каждом шагу. Налево — памятник Эльдару Рязанову, 
земляку самарцев: в доме, где он провел детство, — му-
зей, а в сквере под открытым небом нередко показыва-
ют его фильмы. Направо — бронзовый Буратино с золо-
тым ключиком и натертым до блеска носом, приглаша-
ющий в усадьбу Алексея Толстого.... Через дорогу — но-
вый сквер «Аленький цветочек» с памятником писателю 
Сергею Аксакову на месте, где жила его самарская внуч-
ка Оленька, которой он и посвятил сказку.  Чуть дальше 
один из символов Самары — здание драмтеатра в рус-
ском стиле. Здесь на площади автобус сделал небольшую 
остановку, чтобы напомнить, что под зданием института 
культуры в военные годы был тайно от местных жителей 
вырыт бункер Сталина. Зал для совещаний, личный ка-
бинет генсека и его стол под зеленым сукном до сих пор 
притягивают туристов со всего света.  

Три часа прошли на одном дыхании. Путешествие 
завершилось на набережной у Ладьи.

— Проект не предполагает моментального эффекта, 
но нам важно, чтобы как можно больше самарцев зна-
ли и любили свой город. Поэтому мы и запустили такие 
познавательные туры, чтобы в сезон отпусков горожа-
не смогли помочь туристам — порекомендовать музей, 
кафе, средства размещения или событие, — пояснила 
«РГ» экскурсовод Мария. 

Посетить бесплатные экскурсии этой весной смо-
гут более тысячи горожан. 
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Бурлаки Ильи Репина застыли в бронзе на набережной. 
И стали достопримечательностью Самары.

В сезон отпусков 
горожане смогут 
помочь туристам 
порекомендовать 
музей, кафе, сред-
ства размещения 
или культурное 
событие
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КИНО Как защитник природы Тед К. стал врагом человечества

Бомбист в разрезе
Валерий Кичин

К
риминальная драма Тони 
Стоуна «Тед К. Унабом-
бер» — история о том, как 

благие размышления незауряд-
ного интеллектуала подчас ста-
новятся теоретическим фунда-
ментом для самых кошмарных 
выводов, решений и действий.

Картина основана на реаль-
ных событиях, связанных с пре-
ступной деятельностью Тео-
дора Качински — вошедшего 
в фольклор террориста, в наро-
де известного под именем Уна-
бомбер. По форме это байопик, 
основанный на его дневниках, 
книгах и рассказах знавших 
его людей, по сути — срез опре-
деленного типа сознания, кар-
диограмма психологических 
состояний и сдвигов, ведущих 
личность к катастрофе. Вместе 
с профессиональными актера-
ми в фильме снимались жите-
ли Монтаны, где в деревянной 
хижине обитал самый знаме-
нитый бомбист США. Они же 
консультировали авторов, обес-
печив максимальное соответ-
ствие фильма реальности. Для 
съемок была построена точно 
такая же хижина на том же ме-
сте, где она стояла, аутентичны 
ее меблировка и утварь.

Сама история уникальна. 
В детстве вундеркинд и матема-
тический гений, Тед Качински 
в 16 лет поступил в Гарвардский 
университет, юношей получил 
степень доктора наук, препо-
давал, писал научные труды, 
ему светила блестящая профес-
сорская карьера. Но он все это 
бросил, удалился в леса Монта-
ны, вместе с братом Дейвом по-
строил в Скалистых горах став-
шую легендарной хижину, где 
жил без экологически вредных 
электричества и водопровода, 
и стал новым луддитом — объ-
явил смертный бой науке и тех-

нике, злостно уничтожающим 
живую природу. Вел там пол-
ные ненависти к людскому роду 
дневники, вкупе составившие 
25 тысяч страниц. Рассылал уче-
ным посылки с самодельными 
бомбами, пытался подрывать 
отравляющие атмосферу авиа-
лайнеры и написал манифест 
с угрозами в адрес индустриаль-
ного общества, разрушающего 
экологию планеты. Даже выпу-
стил несколько книг о вреде тех-
нологий.

И вот так почти четверть века 
невидимка Унабомбер держал 
страну в напряжении. Его без-

успешно искали, объявив за све-
дения о нем награду в миллион 
долларов. Пока в 1996-м не су-
мели вычислить, арестовать, 
судить и приговорить к пожиз-
ненному заключению. Среди 
его идейных последователей, 
между прочим, — небезызвест-
ный террорист Андерс Брейвик, 
расстрелявший норвежский мо-
лодежный лагерь в 2011-м. И у 
него немало единомышленни-
ков: одно время возникла даже 
пропагандистская кампания 
«Унабомбера — в президенты!».

В системе Станиславско-
го есть принцип из самых важ-

ных: играя злодея, ищи, где он 
добр, — закон, на котором осно-
вана сложность лучших образов 
мирового искусства. Фильм 
Тони Стоуна в этом явно пере-
усердствовал, заняв по отно-
шению к своему герою пози-
цию почти оправдательную. Он 
сделан словно по заветам Гре-
ты Тунберг и представляет со-
бой развернутую иллюстрацию 
к ее главным тезисам. Не обеща-
ют ничего хорошего уже первые 
кадры мирно спящего леса и на-
рушающих покой ревущих буль-
дозеров — тревожные звучания 
гуру шотландской электрони-
ки Бенжамина Джона Пауэра 
(Blanck Mass) могли бы предве-
щать и «Войну миров» Уэллса, 
и фирменный ужастик Дарио 
Ардженто. Впечатляют картины 
металлических монстров, сме-
тающих вековые деревья, а про-
летающий в небе авиалайнер, 
который ревом будит пугливых 
зайцев, кажется испускающим 
зловонные пары драконом. Опе-
ратор Нэйтан Корбин снимает 
заснеженные пейзажи Монта-
ны — словно гимн слагает непо-
корной и вечной природе. Теда К. 
особенно раздражал грохот, лязг 
и скрежет цивилизации, нару-
шающие тишину лесных полян, 
и в фильме особое значение при-
дается саундтреку: звуки инду-
стриального мира складывают-
ся в зловещую, режущую уши 
какофонию, зато Тед Качински 
пишет свои приговоры цивили-
зации под мирно журчащие тре-
ли Вивальди, под галлюцинатор-
ные звучания трио  Шуберта.

Его действия на экране со-
провождаются инвективами 
по адресу разрушительной ци-
вилизации — закадровым моно-
логом героя, в котором сцена-
ристы использовали главные 
мотивы тех самых 25 тысяч 
страниц найденных в хижине 
дневников: «Современные тех-

нологии — худшее, что могло 
случиться с миром, и способ-
ствовать их прогрессу — не что 
иное, как преступление». Из 
текстов ясно, что за благими на-
мерениями Качински стоит за-
старелая мизантропия, но эта 
тема в сравнении с разоблачи-
тельным пафосом героя (его 
разделят многие зрители) зву-
чит приглушенно. Фильм наме-
кает и на сексуальную неудовле-
творенность персонажа: в теле-
фонном разговоре с матерью 
Тед обвиняет ее в том, что она 
слишком напористо подталки-
вала своего вундеркинда грызть 
гранит науки, не оставив ему 
времени насладиться эротиче-
скими авантюрами юности. Он 
так и не научился иметь дело 
с женщинами, и некая Бекки — 
судя по всему, мираж, создание 
его воспаленного воображения. 
Принципиальное одиночество 
переросло в затворничество, 
неотвратимо приближая его 
к мучительному психическому 
распаду.

Исполнитель роли Теда К. 
Шарлто Копли, следуя Стани-
славскому, хочет понять вну-
тренние мотивы героя — возни-
кает объемный портрет интел-
лектуала, выбравшего путь се-
рийного убийцы, психологи-
ческий срез сознания волка-о-
диночки, ставшего жертвой 
комплексов и свое неумение 
жить среди людей претворивше-
го в ненависть к человеческому 
муравейнику. Фильм завершают 
титры, напоминающие о трех 
погибших и 22 покалеченных 
как о результате благих порывов 
Теда К. О чудом спасшемся авиа-
лайнере, где случайно не срабо-
тала заложенная террористом 
бомба, титры не напомнят.  

БОЛЬШАЯ КНИГА 

Кто в списке 
соискателей 
главной 
литературной 
премии

ДЛИННЫЙ, 
ДЛИННЫЙ 
ЛИСТ
Людмила Прохорова

Эксперты премии «Большая 
книга» назвали имена вошед-
ших в длинный список полуфи-
налистов 17-го сезона главной 
отечественной литературной 
награды и рассказали о призо-
вом фонде и основных темах 
нынешнего сезона.

«Среди жанровых тенден-
ций я бы выделил увеличива-
ющееся присутствие докумен-
тальной литературы, — начал 
разговор о тенденциях предсе-
датель Совета экспертов пре-
мии Михаил Бутов. — Традици-
онно за документальную про-
зу у нас отвечают биографии, 
но в этом сезоне они не гла-
венствуют: есть и литературо-
ведческие, и книги-проекты. 
Это сложный синтетический 
жанр, объединяющий и тексты, 
и письма, и фотографию. Если 
раньше сетевые издания, плат-
формы самиздата были скорее 
маргиналиями, то теперь они 
существуют наравне с привыч-
ной издательской политикой. 
Реалии меняются. У нас в длин-
ном списке есть книга, которая 
вначале появилась в виде стри-
минга, аудиосериала».

Председатель Литературной 
академии Дмитрий Бак счита-
ет, что изменилась сфера ожи-
дания: «Если еще 20 лет назад 
премии предлагали что-то чи-
тателям, то теперь читатели 
заранее ждут «декларации»: 
ответов на конкретные злобо-
дневные вопросы, определен-
ных высказываний. Но нельзя 

забывать о том, что настоящая 
литература — это сложно орга-
низованный текст. Литерату-
ра остается литературой до тех 
пор, пока она не начинает бес-
прекословно следовать ожида-
ниям и запросам».

Совет экспертов рассмот-
рел произведения авторов со 
всех уголков России, а так-
же из 18 зарубежных стран. 
Всего было подано 302 заявки. 
В длинный список 2022 года по-
пали 48 произведений (или 50, 
если считать трилогию Алек-
сандра Архангельского «Счаст-
ливая жизнь» по отдельным 
книгам) 49 авторов (биография 
Искандера «Фазиль» написана 
в соавторстве Евгением Попо-
вым и Михаилом Гундариным).

Напомним: в прошлом се-
зоне в длинный список вошла 
41 книга. Среди других полу-
финалистов «Большой кни-
ги-2022»: Павел Басинский 
с «Подлинной историей Анны 
Карениной», Дмитрий Дани-
лов с книгой «Саша, привет!», 
Александр Иличевский с рома-
ном «Исландия», Роман Сен-
чин с книгой «Русская зима», 
Гузель Яхина с «Эшелоном на 
Самарканд». Вошли в длинный 
список и книги молодых авто-
ров, финалистов и победителей 
премии «Лицей», есть и одна 
рукопись под названием «На 
небе никого».

Выбор экспертов проком-
ментировала член редколле-
гии журнала «Новый мир» 
Ольга Новикова: «Часто гово-
рят: что же у вас одни и те же 
входят в списки и одни и те же 
побеждают? Этот список по-
казывает, что не одни и те же. 
Но преемственность в литера-
туре, которая развивается по-
степенно, нужна. Раньше счи-
талось, что писатель не должен 
думать о читателе, сейчас, мне 
кажется, писатели стали пони-
мать, что читатель тоже чело-
век. Многие книги этого сезона 
было очень интересно читать! 
И в наше время книги читают-
ся немного под другим углом. 
Меньше стало чистого фэнтези, 
стилистического кокетства или 
авторского самолюбования. 
В трудные времена литерату-
ра обращается к житейской ре-
альности. Есть и книги про вой-
ну, даже про Великую Отече-
ственную войну, и они читают-
ся очень современно. Главные 
ценности в них — это жизнь 
и доброта, и они отчетливо про-
читываются».  

ТЕАТР Сегодня в Москве завершается «Золотая маска»

Коромысленно с вами

Елена Юринская 

В 
п р о ш л о м  с е з о н е 
Новосибирск под-
твердил, что являет-
ся местом силы, но-
вых идей, ярких реше-
ний и экспериментов. 
Среди хедлайнеров 
театрального процес-
са были новые пре-

мьеры театров «Старый дом» 
и «Красный факел», мощная 
программа фестиваля совре-
менного искусства «Хаос» 
и многое другое. В нынешней 
программе «Золотой маски» 
оказалось сразу пять новоси-
бирских спектаклей, каждый 
из которых открывает про-
странства театральной свобо-
ды. С одной стороны, это та-
кие прославленные театры, как 
«Красный факел» и «Старый 
дом», а с другой — независимые 
перформеры, как Полина Кар-
дымон и Элина Куликова.

Спектакль «Тайм-аут» те-
атра «Красный факел» в поста-
новке Петра Шерешевского вы-
двинут сразу в нескольких но-
минациях. Помимо режиссера 
это художники Александр Мо-
хов и Мария Лукка, драматург 
Марина Крапивина, исполни-
тельница роли Людмилы Ирина 
Кривонос, а также ее партнеры — 
Юлия Новикова и Денис Ганин. 

Пьеса Марины Крапивиной — 
сгущенная до сюрреалистиче-
ского гротеска бытовая драма 
социальной работницы и мате-
ри-одиночки — является ориги-
нальной и глубокой попыткой 
исследовать природу социаль-
ных и индивидуальных фан-
тазмов. Побеждала в конкур-
се современной драматургии 
«Кульминация» (2018), входи-
ла в шорт-лист конкурса новой 
драматургии «Ремарка» (2019). 

Перед нами — полные надры-
ва и суеты повседневные ситу-
ации, в которых героиня ловит 
призрачный горизонт лично-
го счастья. Петр Шерешевский 
усиливает сюрреалистичность 
пьесы и вместе с актрисой сочи-
няет мир инфантильных мечта-
ний, похожий на сновидения.

Видеосъемка в реальном вре-
мени переносит на экран и как 
бы воссоздает киноязык неоре-
ализма, где измученная стычка-

ми с капризными подопечными, 
дочерью и начальством женщи-
на давно существует за гранью 
нервного срыва. Но отупляющая 
повседневность вдруг сгущает-
ся в тотальный концерт, где ак-
теры поют арии-зонги, сочинен-
ные композитором Ником Ти-
хоновым. В них проявляется па-
раллельная реальность каких-то 
скандинавских мифов и богов, 
требующих своеобразную дань 
с современного человека. И хоть 
этот человек в основном живет 
в супермаркете (это основа всей 
сценографической конструк-
ции), в нем вдруг прорываются 
витальные, разрушительные, 
древние силы. Спектакль, де-
монстрировавший только фраг-
ментарность и нецельность жиз-
ни, завершается диким, почти 
ритуальным танцем героини 
в красном платье. 

Еще одну историю о кон-
фликте современного челове-

ка с глубинным, ритуальным 
временем рассказывает По-
лина Кардымон и ее Лабора-
тория современного искус-
ства в перформансе, название 
которого надо писать длин-
но — «[Сыра земля] Коромыс-
ли. Глава 2». Право на древние 
чувства, на переживание горя 
в длительных глубинных ри-
туалах — вот сюжет действа. 
Скорее аудиального, чем ви-
зуального, хотя второе при-
сутствует минимальной, но 
важной составляющей. Это 
тоже во многом — женская ис-
тория. Участвуют в ней толь-
ко перформерки (Алина Юсу-
пова, Анна Замараева, Наташа 
Серкова, Даша Воевода). Сидя 
на стульях в черных одеяниях 
перед белым экраном, одна за 
другой они исполняют древне-
русские песни, сопровождав-
шие человека на путях его жиз-
ни, в моменты перехода. Три 
главных перехода-инициации 
(рождение, свадьба, похороны) 
напрямую связаны с сюжетами 
смерти и оплакивания. 

Казалось бы, речь — толь-
ко об изъяне современной ци-
вилизации, о невозможности 
пережить смерть во всей глуби-
не экзистенциального опыта. 
Но нет, возникающие на экране 
то и дело текстовые коммента-
рии говорят о каком-то другом 

уровне взаимоотношений с пе-
нием. Они рассказывают зри-
телям о самих перформерках 
(их личном опыте утраты и от-
ношении к смерти) и отсылают 
к глубинной разнице древней 
и современной цивилизации.

Титры — анкетные и просве-
тительские, в которых мы узна-
ем о природе ритуальных пла-
чей, заплачек, о женской «циви-
лизации», носительнице этой 
культуры, — выглядят поверх-
ностными в сравнении с пере-
живанием, которое мы получа-
ем, слушая волнующие голоса.

Пение затягивает, погружа-
ет в омут чувств. Плачи вовле-
кая сначала исполнительниц, 
а потом и зрителей в глубоко 
терапевтическое и важнейшее 
сегодня переживание утраты, 
смерти.

В изысканно-простой фор-
ме этого перформанса нам дано 
открыть для себя, что такое со-
причастность и как она может 
открыть дорогу слезам, кото-
рые раньше не находили себе 
выхода.  

Спектакль «Тайм-аут» Новосибир-
ского театра «Красный факел»
стал финалистом сразу нескольких 
номинаций «Золотой маски».

А К Ц Е Н Т

В программе «Золотой маски»
пять новосибирских спектаклей,
открывающих пространства
театральной свободы

Писатели стали 
понимать, что 
читатель тоже 
человек. Многие 
книги было очень 
интересно читать

ИСКУССТВО ПОНИМАНИЯ
Еще минувшей осенью, сразу после того, как на Обще-
ственном телевидении России вышла программа Вик-
тора Лошака «Очень личное», собирался посвятить ей 
колонку в «РГ», но откладывал это в силу разных обсто-
ятельств до тех пор, пока не написать о ней стало просто 
невозможно. Как минимум по трем причинам. Во-пер-
вых, за нынешний сезон она прочно встала в сетку теле-
визионного вещания, и многочисленные зрители, у ко-
торых вырабатываются свои условные рефлексы, ста-
раются не пропустить ее в субботний вечер. Во-вторых, 
в нынешнее тревожное время потребность в осмысле-
нии частной жизни, которая позволяет сохранить устой-
чивость личности в переломную пору, выросла много-
кратно. В-третьих, сегодня Виктору Лошаку 70 лет.

Все это весьма 
серьезные аргумен-
ты для того, чтобы 
именно 20 апреля 
2022 года погово-
рить об «Очень лич-
ном». Не исключаю, 
что подобный под-
ход вызовет недо-
вольное многоголо-
сье друзей юбиляра, 
которые потребуют, 
чтобы его биогра-
фия была разверну-
та, что называется, 
в полный рост. Но о чем бы сегодня ни пришлось вспо-
минать, все это так или иначе будет связано с его новой 
телевизионной работой. 

 Виктор Лошак дебютировал на Первом канале, ко-
торый тогда еще назывался ОРТ, в середине 1990-х в ка-
честве одного из активных участников программы 
«Пресс-клуб». Собственно, без него, в ту пору главного 
редактора легендарного еженедельника «Московские 
новости», эта программа была бы неполноценной. 
«Московские новости», куда он перешел из «Известий» 
по приглашению Егора Яковлева еще в перестроечную 
пору, надолго стали портом его приписки. Он возглав-
лял редакцию десять лет, оставив свой пост в 2003 году 
после смены владельца. Десять лет, которые вошли в ис-
торию с самыми разными эпитетами. Но, как бы кто ни 
относился к российским 1990-м, это было время захва-
тывающих событий, необычайно интересных для жур-
налистов, тех, кто пытался запечатлеть не только их 
внешнее стремительно меняющееся обличье, но преж-
де всего их суть и смысл. Именно тогда Лошак понял 
со всей беспощадностью, что смелость журналистов 
определяется смелостью главного редактора. Он ощу-
щал это, впрочем, еще в пору своей работы в «Вечерней 
Одессе», где Борис Федорович Деревянко, ее первый 
главный редактор, собрал в редакции одесских остро-
словов, чья известность — и они сами — довольно ско-
ро вырвались за пределы одного из самых пленитель-
ных городов Советского Союза. Б. Ф. Деревянко убили 
11 августа 1997 года — журналистика всегда была про-
фессией повышенного риска. Думаю, что главный ре-
дактор «Московских новостей» осознавал это в полной 
мере. 

 В конце 1997 года мне удалось уговорить Виктора 
Лошака, яркую звезду отечественной журналистики, 
прийти на только что созданный канал «Культура» и по-
пробовать себя в качестве телевизионного интервьюе-
ра, работающего в прямом эфире. Он стал одним из ве-
дущих программы «После новостей», в которой он за-
нимался тем, чего не мог себе позволить как главный ре-
дактор «МН». Жанр ночного разговора с людьми застав-
лял размышлять о жизни несколько иначе, чем на по-
лосах самого уважаемого общественно-политического 
еженедельника страны. Как прирожденный главный ре-
дактор В. Лошак остро чувствовал и понимал не только 
основные тенденции развития страны и мира, но и из-
менчивость текущего момента. При этом он всегда ис-
пытывал журналистский интерес к тому, как в процессе 
этой грандиозной исторической ломки, распада огром-
ной страны, в которой он начинал свою жизнь, меняется 
психология людей, их поведение, их образ мыслей. Он 
замечательно, в деталях и подробностях, рассказывает 
о разных персона-
жах «человеческой 
комедии», с которы-
ми его свела судь-
ба: от своих сослу-
живцев на погран-
заставе до самых 
именитых и извест-
ных лидеров обще-
ственного мнения, 
которые часто были 
его собеседниками. 
Он обладает живым 
любопытством ре-
портера и аналити-
ческим умом очеркиста — все эти качества концентри-
руются в его таланте интервьюера, который увлечен не 
только тем, что важно ему самому. В. Лошак всякий раз 
пытается разгадать интересы собеседника.

 Свою недавнюю книгу — «Наивные годы», посвя-
щенную Егору Яковлеву и «Московским новостям», он 
сочинял, полагаясь не столько на свои воспоминания, 
сколько на разговоры с коллегами по редакции, с людь-
ми, которые были близки его герою. Эта книга вовсе не 
сборник интервью, но без умения «разговорить» чело-
века так, как В. Лошак, она никогда бы не была написа-
на. Наверное, поэтому с таким нетерпением ожидаю его 
следующую книгу, которую, надеюсь, он составит из 
цикла интервью, сделанных в рамках большого проек-
та под названием «Тридцать лет без СССР». Этот проект 
осуществлялся в двух версиях — литературной и визу-
альной. Но, как мне кажется, его итогом должна стать 
книга — у нее больше шансов сохраниться в истории. 
Размышления людей, записанные В. Лошаком, людей, 
не просто проживших рядом с нами эти три десятка лет, 
но и в немалой степени определивших их содержание, 
многое прояснят для потомков. 

В. Игнатенко, новый руководитель ОТР, предложил 
В. Лошаку стать ведущим программы «Очень личное», 
когда работа над проектом «Тридцать лет без СССР» 
подходила к завершению. Они взаимно дополняли друг 
друга. Думаю, что в «Очень личном» пригодился опыт 
работы в «Огоньке», журнале, который умел рассказать 
о больших линиях истории через судьбы конкретных 
людей. «Очень личное» — именно такая программа. 

Интервью сегодня — один из самых востребован-
ных жанров журналистики. Количество профессиона-
лов и любителей, которые на разных платформах ведут 
беседы с представителями практически всех социаль-
ных групп нашего Отечества, поражает воображение. 
Но далеко не все из них способны талантливо слушать 
собеседника, еще меньшее число готово к процессу его 
познания. Чаще всего они готовы сказать: «Я слышу». 
Крайне редко: «Я понимаю». Виктор Лошак слышит 
и понимает.  

Виктор Лошак 
обладает живым 
любопытством 
репортера
и аналитическим 
умом очеркиста

В программе 
«Очень личное» 
Виктору Лошаку 
пригодился
опыт работы 
в «Огоньке»

— Все колонки автора
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Фестиваль «Золотая маска»:
все новости на сайте
rg.ru/sujet/2432

Трейлер и кадры из фильма 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/3665

А К Ц Е Н Т

Перед нами кардиограмма
психологических состояний и сдвигов, 
ведущих незаурядную личность
к катастрофе

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Шарлто Копли в роли Теда Качински, следуя системе Станиславского,
хочет понять внутренние мотивы поступков своего героя — волка-одиночки.
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РАКУРС Искусственный 
интеллект формирует 
команду  

Кадры 
на просвет 

Юрий Медведев

Знаменитый лозунг «кадры решают все» становит-
ся все более актуальным. Особенно в условиях жесто-
чайшей конкуренции, сложных и многопрофильных 
проектах, рынках высоких технологий. Нередко из-
за нехватки времени приходится нанимать человека 
«вслепую», рассчитывая на «проверку боем» во время 
испытательного срока. 

Ученые Национального центра когнитивных разра-
боток Университета ИТМО (НЦКР) научили систему 
искусственного интеллекта (ИИ) подбирать под любо-
го заказчика высококвалифицированных сотрудников 
для решения самых разных задач. 

Вначале система оценивает количество статей кан-
дидатов в наукометрических базах данных, а также ци-
тат и патентов. Отобрав множество потенциальных со-
трудников, ИИ идет по «цифровому следу» каждого из 
них в открытых источниках, в том числе в социальных 
сетях и на специализированных ресурсах. В профиль 
кандидата попадает все — образование, опыт, профес-
сиональные навыки и знания, а также биография, круг 
общения, интересы, особенности характера, склонно-
сти и зависимости. 

Образно говоря, ИИ просвечивает каждого канди-
дата вдоль и поперек, выявляя самые разные стороны 
его личности. Но если заказчику такой информации 
покажется недостаточным и он решит ближе позна-
комиться с кандидатами, пригласит их на собеседова-
ние, то система поможет и здесь: подскажет вопросы 
для интервью и даже «оценит честность» собеседника 
во время видеоконференции. ИИ анализирует выраже-
ние лица, тембр голоса и скорость речи. В итоге оценит 
истинность высказываний человека.  

ПОИСК Новые импланты 
восстановят работу 
органов

Сердце дает 
добро

Андрей Меркулов

Российские ученые разработали биоматериал на 
основе полимера и углеродных нанотрубок, который 
сочетает высокую прочность, эластичность и совме-
стимость с организмом человека. Авторы предложили 
использовать его при создании сердечно-сосудистых 
имплантов, например, искусственных клапанов серд-
ца и сосудов, способных выдерживать длительные на-
грузки, создаваемые током крови. Результаты работы, 
поддержанной грантом Российского научного фонда 
(РНФ), опубликованы в журнале Nanomaterials.

По данным ВОЗ, 
сердечно-сосуди-
стые заболевания 
занимают первое 
место среди наибо-
лее распространен-
ных причин смер-
ти в мире. Поэтому 
крайне востребо-
ваны искусствен-
ные клапаны серд-
ца и сосудистые 
протезы, которые 
восстанавлива-
ют работу органов 
и тканей. Пульсирующий ток крови по сосудам, биение 
сердца, а также сокращение мышц создают длитель-
ные нагрузки (около 40 миллионов циклов в год) на все 
элементы сердечно-сосудистой системы, поэтому ма-
териалы для имплантов должны быть прочными, эла-
стичными и химически стабильными.

Одно из наиболее важных требований — это биосов-
местимость, поскольку импланты не должны оттор-
гаться  организмом. Всеми необходимыми свойства-
ми обладают композиты, состоящие из углеродных 
нанотрубок и полимеров. Однако их структуру слож-
но предсказать, поскольку часто во время синтеза на-
нотрубки, вместо того чтобы сшиваться с полимером, 
образуют связи между собой, снижая качество мате-
риалов.

Исследователи из кемеровского НИИ комплексных 
проблем сердечно-сосудистых заболеваний с коллега-
ми из Белорусского госуниверситета, ФИЦ угля и уг-
лехимии СО РАН (Кемерово), Томского политеха, Ке-
меровского госуниверситета, медуниверситета имени 
И.М. Сеченова предложили модифицировать углерод-
ные нанотрубки азотсодержащими молекулами, что-
бы недопустить их сшивание между собой. За основу 
композита ученые взяли полимер, который является 
производным медицинского полистирола и полиизо-
бутилена. Это соединение безопасно и биосовместимо 
с тканями человека, но плохо переносит импульсные 
нагрузки, подобные биению сердца. Включение очень 
прочных нанотрубок позволяет преодолеть этот недо-
статок.

Применив различные технологии обработки, уче-
ные получили нанокомпозит с уникальными свойства-
ми. Он оказался биосовместим с клетками эндотелия, 
выстилающего в том числе и внутреннюю поверхность 
сосудов, его прочность в разы превышает прочность 
ткани человеческого тела.  

До Луны и дальше

Но есть и нюанс: наш 
вестибулярный аппа-
рат обязательно отве-

тит на постоянное длительное 
вращение. И его реакция может 
быть такой, что о работоспособ-
ности космонавта впору забыть.

В свое время в институте был 
экспериментальный стенд — 
«вращающаяся комната». Ис-
пытатели по много дней и жили 
в ней, и работали. Так что мы 
знаем примерно параметры 
вращения, которые человек мо-
жет вынести. Однако создание 
вращающихся космических си-
стем — техническая задача дале-
кого будущего.

Другая возможность более 
прагматична — центрифуга ко-
роткого радиуса на борту стан-
ции. Космонавт помещается 
в нее лишь на какое-то время 
для восстановления кровооб-
ращения и функций других фи-
зиологических систем. В мо-
мент вращения, за счет все тех 
же центробежных сил, происхо-
дит перераспределение крови 
в направлении ног.

Возникает «тяжесть» — 
 эффект гравитации?

ОЛЕГ ОРЛОВ: Да. Такая центрифу-
га может стать очень серьезным 
элементом комплексной систе-
мы профилактики в межпла-
нетных полетах. Сейчас этим 
активно занимаются во мно-
гих космических центрах. Се-
рьезная задача — создание стен-
да на орбите. Так, подготови-
тельные расчеты обоснова-
ния такой конструкции рань-
ше предпринимались для МКС 
кооперацией участников аме-
риканского сегмента. Одна-
ко были приостановлены из-за 
высоких рисков динамическо-
го воздействия стенда на всю 
станцию.

Мы вместе с коллегами из 
РКК «Энергия» подготови-
ли обоснование создания бор-
товой центрифуги в составе 
перспективного модуля Рос-
сийской орбитальной служеб-
ной станции. Это предложение 
утверждено. Вообще эффектив-
ность искусственной гравита-
ции была доказана в ИМБП еще 
в 70-х годах — в наземных мо-
дельных исследованиях, в по-
летах по программе «Бион». 
Полученные еще в те годы дан-
ные легли в основу нового ме-
тода лечения — гравитационной 
терапии.

Искусственная гравитация, 
защита от радиации и гипо-
магнитной среды… Решим 
эти проблемы и можем спо-
койно лететь на Луну, Марс?

ОЛЕГ ОРЛОВ: Есть еще одна архи-
важная проблема — создание си-
стемы жизнеобеспечения. Пока 
в космической практике она 
строится на принципе регуляр-
ных грузовых поставок с Земли. 
Для межпланетной экспедиции 
это исключено. Конечно, можно 
сколько-то запасов взять с со-
бой. Можно предварительно вы-
слать на орбиту Марса, напри-
мер, те же грузовые корабли. Но 
очевидно, что нужны, как мы го-
ворим, «самовоспроизводящи-
еся» биологические системы 
жизнеобеспечения. Источники 
белковой пищи, которая про-
сто необходима человеку для 
продуктивной работы в экстре-
мальных условиях.

Насколько я знаю, на станции 
«Мир» уже проводились экспе-
рименты с перепелами?.. 

ОЛ Е Г  О Р Л О В : Да. На орбиту от-
правляли уже оплодотворен-
ные яйца. Ученые получили по-

разительный результат — впер-
вые в истории живые существа 
родились в космосе. Теперь есть 
все возможности продолжить 
уникальные исследования. 
Нас интересует размножение 
животных в космосе, которое 
включает в себя не только опло-
дотворение, вынашивание или 
выведение потомства, но и их 
развитие до «половозрелого» 
состояния.

Космическая мини-ферма?
ОЛЕГ ОРЛОВ: Ну, до этого далеко. 
На сегодня можно говорить об 
успешности такого полного 
цикла только для низших жи-
вотных, например, для плодо-
вой мушки дрозофилы. Тем не 
менее исследования на дрозо-
филах позволяют анализиро-
вать фундаментальные меха-
низмы адаптации половых кле-
ток и, в целом, репродуктив-
ных органов к факторам кос-
мического полета. Получаемые 
данные дают основания для 
осторожного оптимизма в от-
ношении поддержания популя-
ции более высокоразвитых ор-
ганизмов. В частности, тех же 
японских перепелов. 

Многие ученые говорят, что 
одно из возможных решений 
многочисленных проблем, свя-
занных с пилотируемыми 
межпланетными полета-
ми, — искусственная гибер-
нация. А проще — состояние, 

близкое ко сну. Неужели это 
реально?

ОЛЕГ ОРЛОВ: Идея впервые была 
озвучена фантастами, а обос-
нована еще Сергеем Павлови-
чем Королевым для полета на 
Марс. Академик Василий Васи-
льевич Парин, возглавлявший 
наш институт вскоре после со-
здания, обозначал ее термином 
«искусственный гипобиоз». 
В самом общем виде суть та-

кая: чтобы экипаж корабля на 
этапе длительного космиче-
ском перелета находился в ис-
кусственно созданном «сно-
подобном» состоянии. Как по-
казал ряд исследований, оно 
должно позволить снизить ме-
таболизм и повысить защит-
ный барьер организма к воз-
действиям космической ра-
диации, гипомагнитного фак-
тора, гипокинезии, перерас-
пределения крови, психоло-
гическим проблемам… Экспе-
диция к Марсу может оказать-
ся намного проще, чем полное 
обеспечение всем необходи-
мым экипажа на протяжении 
полутора лет, необходимых для 
полета туда и обратно.

Большой интерес представ-
ляют практики управления 
энергообменом организма, 
используемые в ряде психо-
техник, в том числе в буддиз-
ме. В данный момент эти ис-
следования проводятся в Ин-
дии группой специалистов 

под руководством сотрудни-
ка нашего института академи-
ка  Святослава Всеволодовича 
Медведева.

А почему в эксперименте по 
сухой иммерсии, который 
скоро стартует в вашем 
институте, будут участво-
вать только женщины?

ОЛЕГ ОРЛОВ: Как ни странно, осо-
бенности влияния факторов 
космического полета на жен-
ский организм изучены крайне 
мало. Хотя отличия их физио-
логической адаптации на орби-
те налицо. Например, у женщин 
отмечаются более выраженные 
признаки болезни движения. 
И наоборот, во время возвра-
щения на Землю они испытыва-
ют симптомы укачивания реже, 
чем коллеги-мужчины.

Что такое — «сухая» иммер-
сия? Испытателя на специаль-
ной водонепроницаемой тка-
ни погружают в бассейн с во-
дой. Он словно зависает в воде. 
Никакой опоры, как в невесо-
мости. Такие эксперименты 
у нас проводились от несколь-
ких дней до полутора с лишним 
месяцев. Самый длительный — 
56 суток. И всегда участвовали 
только добровольцы-мужчи-
ны. Но два года назад мы риск-
нули и провели первый в мире 
иммерсионный эксперимент 
с участием женщин. Сказать, 
что результаты очень интерес-
ные, не сказать ничего. Поэто-
му продолжим.  Стендовая 
база «сухая иммерсия» входит 
в состав медико-техническо-
го комплекса ИМБП для отра-
ботки инновационных техно-
логий космической биомедици-
ны, имеющего статус уникаль-
ной научной установки.

Насколько я понимаю, все 
подобные эксперименты на-
целены на поиск маркеров 
стресса?

ОЛЕГ ОРЛОВ: Да. Поиск и оценка 
биомаркеров возможных изме-
нений состояния здоровья эки-
пажа — одна из главных задач 
медицинского контроля в усло-
виях космического полета. Для 
психологов, например, таким 
маркером становятся отклоне-
ния в речевом взаимодействии 
членов экипажа. Для физио-
логов — тонкие вещи на уров-
не протеомных исследований. 
Одним из сложных маркеров 
стресса является вариабель-
ность сердечного ритма. Или, 
например, изучение выдыха-
емого человеком воздуха: из-
менения, которые происходят 
в организме, оставляют здесь 
«след». Сегодня даже хелико-
бактер диагностируют по таким 
изменениям — это уже клиниче-
ская практика.

Многие наши разработки на-
ходят применение и в земной 
медицине. Два года назад был 
создан НЦМУ (Научный центр 
мирового уровня) «Павловский 
центр «Интегративная физио-
логия — персонализированной 
медицине, высокотехнологич-
ному здравоохранению и тех-
нологиям стрессоустойчиво-
сти». В его состав вместе с тремя 
другими известными научны-
ми институтами вошел и ИМБП. 
В нашем институте был со-
здан Центр изучения и профи-
лактики эффектов долговре-
менной изоляции. Его задача — 
комплексное изучение процес-
сов адаптации организма че-
ловека к стрессу, вызванному 
длительной изоляцией в гер-
мообъекте. Разработка и оцен-
ка эффективности применения 
средств профилактики.

Для чего создается лаборато-
рия «Возврат-МКА»? 

ОЛЕГ ОРЛОВ: Это лаборатория для 
полетов на высокоэллиптиче-
ские орбиты с параметрами 
500 км х 200 тысяч км. То есть 
аппарат пойдет далеко за преде-
лы низкой околоземной орби-
ты, через радиационные пояса 
и выше. И 80 процентов време-
ни проведет вне магнитосфе-
ры Земли. Мы ожидаем в этих 
условиях снижение магнитно-
го поля в 100—1000 раз и вклад 
галактического космическо-
го излучения в общую дозу ра-
диационной нагрузки на «эки-
паж» более 80 процентов. Мо-
дель пусть и кратковременно-
го — 30 суток, но уже практиче-
ски межпланетного полета.

Вернувшийся недавно с МКС 
космонавт Петр Дубров про-
вел на орбите 355 суток. По-
чти год. Какие новые данные 
ожидают получить ученые?

ОЛЕГ ОРЛОВ: Один из предметов 
спора в вопросе комплектова-
ния экипажей исследователь-
ских миссий за пределами низ-
кой околоземной орбиты — на-
личие или отсутствие космиче-
ского опыта. Для Петра Дуброва 
это был первый полет в космос. 
И сразу на такой срок. Сразу 
скажу: он здесь не первый. Так, 
сразу ровно год в 1987—1988 го-
дах в составе экипажа станции 
«Мир» провел «новичок» Муса 
Манаров. 

Мы знаем: среди ключевых 
медицинских рисков для столь 
длительных полетов — измене-
ние структуры костной ткани. 
Наши специалисты изучают из-
менение минерального обмена. 
Не буду говорить о всех дета-
лях, но, поверьте, это и сложно, 
и очень интересно.

 Дуброву повезло. На его 
миссию пришлись съемки 
фильма с участием Юлии Пере-
сильд и Клима Шипенко, прибы-
тие экипажа с двумя японскими 
туристами, пополнение рос-
сийского сегмента сразу дву-
мя новыми модулями «Наука» 
и «Причал». Представляете на-
грузку?

Рабочее напряжение, эмоции, 
наверное, зашкаливали?

ОЛ Е Г  О Р Л О В : Можно смело ска-
зать, что этот полет был свое-
образным моделированием 
строительства межпланетного 
корабля или напланетной базы. 
Кстати, одна из главных целей 
в нашей работе — это обеспече-
ние космонавта возможностью 
в кратчайшие сроки присту-
пить к активной работе на по-
верхности планеты после дли-
тельного пребывания в невесо-
мости. А основное ограничение 
здесь — скорость реадаптации 
сенсомоторной системы чело-
века к гравитационному воз-
действию. Тоже изучаем.  

Бортинженер «лунного» экипажа американка Эшли Ковальски управляет роботом с помощью экзоскелета.

А К Ц Е Н Т

Поиск и оценка биомаркеров стресса — 
одна из главных задач медицинского 
контроля в космическом полете 

КОНКУРС

Количество 
грантов 
удвоится

РЕГИОН 
В ПАРИТЕТЕ
Александр Емельяненков

Грантовую поддержку Россий-
ского научного фонда в 2022 
году получат 7,5 тысячи проек-
тов. А затем она возрастет до 
десяти тысяч, что почти вдвое 
больше уровня прошлого года, 
когда на конкурсной основе 
было поддержано 5,3 тыся-
чи научных работ. Таким об-
разом, более 50 тысяч иссле-
дователей смогут получить на 
конкурсной основе поддержку 
своей научной деятельности. 
Об этом заявил на пресс-кон-
ференции в ТАСС генеральный 
директор РНФ Александр Хлу-
нов. Он напомнил о постанов-
лении правительства РФ, ко-
торым отменено обязательное 
прежде требование в отноше-
нии научных публикаций, за-
вязанных на международные 
системы цитирования Web 
of Science и Scopus. Ранее та-
кие ссылки были необходимы 
при выполнении федеральных 
проектов и программ, а также 
государственных заданий на 
научные исследования. Теперь 
нужны «публикации в ведущих 
рецензируемых зарубежных 
научных изданиях». А это зна-
чит, пояснил глава РНФ, что 
резко возрастает ответствен-
ность экспертных советов, 
которые созданы при самом 
фонде. 

Генеральный директор от-
метил, что проекты с между-
народным участием в макси-
мально возможной степени 
постараются сохранить. Даже 
в тех случаях, когда иностран-
ные партнеры заявили о при-
остановке проекта, прекрати-
ли или намерены прекратить 
софинансирование. «Чтобы 
нивелировать риски, мы при-
няли решение в любом случае 
финансировать российские 
группы в составе международ-
ных коллективов», — заявил 
в ТАСС Александр Хлунов. 
На этот день семь иностран-
ных партнеров «отказались от 
объявления дальнейших сов-
местных конкурсов с РНФ». 
Но когда уходят одни, на осво-
бодившееся место приходят 
другие. Как сообщил Хлунов, с 
начала 2022 года «удалось на-
растить на 30 процентов сов-
местную программу по проек-
там с Индией, достигнуто по-
нимание о таком же 30-про-
центном увеличении количе-
ства проектов с Китаем». А сей-
час сделали акцент на странах 
БРИКС и СНГ.   

«Цифровой след» человека в социальных сетях
рассказывает о нем много интересного.

Нанокомпозит 
оказался
биосовместим 
с клетками
эндотелия
сосудов

Врач экипажа — хирург ИМБП Виктория Кириченко во время виртуального 
выхода на «поверхность Луны». 

Олег Орлов: Многие наши разработки 
применяются и на Земле.
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Размер гранта 
может составить 
7 миллионов 
рублей 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

РНФ объявил о начале приема 

заявок на три региональных кон-

курса: малых отдельных научных 

групп, а также поддержке сов-

местно с регионами малых 

отдельных научных групп 

и отдельных научных групп. Глав-

ная цель конкурсов — вовлечение 

научного потенциала регионов 

в решения их социально-эконо-

мических задач. Они сами опреде-

лят научно-технические направле-

ния, по которым требуется прове-

дение исследований и куда они го-

товы вложить средства. Сумма 

гранта по региональным конкур-

сам складывается на паритетных 

условиях из денег РНФ и региона. 

В конкурсе малых отдельных науч-

ных групп (совместно с регионами) 

могут участвовать коллективы из 

двух до четырех человек, размер 

одного гранта составит до 1,5 млн 

рублей ежегодно. Конкурс отдель-

ных научных групп (совместно 

с регионами) проводится среди 

коллективов от четырех до десяти 

человек. Ежегодный размер гранта 

составит от 4 до 7 млн рублей. 

Заявки на оба региональных кон-

курса принимаются до 10 октября 

2022 года, результаты будут объяв-

лены в марте 2023-го.

Что касается конкурса малых 

отдельных научных групп, то он 

должен помочь развитию новых те-

матик и формированию исследова-

тельских команд. В группе должно 

быть — от 2 до 4 человек. Размер 

одного гранта до 1,5 млн рублей 

ежегодно. Заявки на этот конкурс 

принимаются до 15 июня, результа-

ты объявят в ноябре текущего года. 

Напомним, что по предложению 

Минобрнауки России при состав-

лении плана фундаментных иссле-

дований должны учитываться ин-

тересы регионов, а тематики 

рассматриваться губернаторами 

до направления на экспер тизу 

в РАН. 

Подготовил Юрий Медведев 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕННИС Рублев считает 
Джоковича фаворитом

В Белграде 
как дома

Анна Козина

Восьмая ракетка мира, российский теннисист Андрей 
Рублев прибыл на турнир в Белград, где попробует 
улучшить свою игру на грунте. После непростых трех-
сетовых матчей на «Мастерсе» в Монте-Карло, где Ан-
дрей вылетел в третьем круге, ему нужно получить за-
ряд уверенности.

— В Белграде сыграю впервые, но в Сербии чувствую 
себя почти как дома, — приводила слова Рублева пресс-
служба соревнований. — На предыдущем турнире в 
Монте-Карло у меня было два сложных матча. Первый 
я выиграл, во втором уступил. Моя цель — подготовить-
ся к дальнейшему сезону. Но, конечно, я приехал сюда, 
и чтобы попытаться победить. Но аналогичные зада-
чи и у других теннисистов. И все они профессионалы, 
каждый из которых старается постоянно прогресси-
ровать.

И все же Рублев назвал фаворита — серба Новака 
Джоковича. Хотя тот и неудачно начал грунтовый се-
зон, проиграв на старте в Монте-Карло будущему фи-
налисту испанцу Алехандро Давидович Фокина, имен-
но Ноле является действующим победителем «Ролан 
Гаррос». А учитывая ситуацию с пропуском Australian 
Open и американских «Мастерсов» из-за своей пози-
ции по вакцинации, поддержка местной публики будет 
отличной мотивацией.

— Делать прогнозы пока еще слишком рано, но Джо-
кович, на мой взгляд, является претендентом на побе-
ду. Он отдаст все силы, чтобы выиграть при домашних 
трибунах, — отметил Рублев. 

Между тем в Штутгарте стартовал турнир WTA-500. 
В матче первого круга россиянка Екатерина Алексан-
дрова на двух тай-брейках обыграла представительни-
цу Китая Чжан Шуай — 7:6 (7:5), 7:6 (8:6). А Людмила 
Самсонова со счетом 6:0, 6:0 разгромила представи-
тельницу Франции Хлоэ Паке, пробившуюся в основ-
ную сетку через квалификацию.  

БАСКЕТБОЛ В «золотой» 
серии Премьер-лиги 
снова встретятся уралочки 
и курское «Динамо»

Дубль пять

Илья Трисвятский

Массовый исход легионеров из клубов нашей женской 
Премьер-лиги никак не повлиял на общий расклад сил. 
В серии за «золото» пятый раз подряд встретятся де-
вушки екатеринбургского УГМК и курского «Динамо».

Нужно уточнение. В предыдущие пять сезонов пер-
вые и вторые места стабильно занимали уралочки и 
курянки, но в 2020-м из-за пандемии  плей-офф не 
было, классификацию команд провели по результатам 
регулярного чемпионата.

В текущем турнире полуфинальные серии играли 
до двух побед одного из соперников. Выступающий 
под первым номером посева УГМК оказался сильнее 
сыктывкарской «Ники» — 77:70 и 79:75 в гостях. А вот 
курскому «Динамо», чтобы преодолеть сопротивле-
ние столичного МБА, понадобились все три встречи.  
Причем «бело-голубые» начали с домашнего пораже-
ния (67:75), но затем взяли реванш в столице (71:67) и 
дожали соперника уже на своей площадке (69:54). 

Единственный легионер, оставшийся у финалистов, 
— словенская цен-
тровая динамовок 
Ева Лизек. В трех 
полуфинальных иг-
рах с МБА она была 
неудержима, часто 
забрасывая самые 
важные мячи.  

В командах, ко-
торые начнут спор 
за «золото» 20 ап-
реля и будут сражаться до трех побед, хватает бывших 
и нынешних игроков сборной России. В рядах УГМК 
главная звезда — Мария Вадеева, в свои 23 года она уже 
четырежды выступала на чемпионатах Европы. Побе-
дительница континентального первенства-2011 Евге-
ния Белякова карьеру в национальной дружине уже за-
вершила, но в клубе по-прежнему приносит пользу. 

Цвета курского «Динамо» защищают серебряные 
призеры Олимпиады в Токио по баскетболу 3х3 — се-
стры Ольга и Евгения Фролкины, Юлия Козик. Разы-
грывающая сборной Ксения Левченко в последних 
матчах идеально бьет штрафные. Интересной будет 
тренерская дуэль. Наставник УГМК Дмитрий Донсков 
не столь знаковая фигура, как его визави Василий Ка-
расев, но рулевой уралочек — чисто женский специа-
лист. А дважды серебряный призер чемпионатов мира 
Карасев совершил резкий поворот в своей тренерской 
карьере в прошлом сезоне, возглавив «Динамо». Преж-
де он работал только с мужскими командами.  

ХОККЕЙ Олимпийский чемпион Александр Пашков уверен, что в первом матче 
финала Кубка Гагарина «Металлург» уступил ЦСКА в скорости

Добавьте газу
Илья Соболев

С
егодня магнитогорский 
«Металлург» второй раз 
примет на своем льду сто-

личный ЦСКА в финальной се-
рии до четырех побед Кубка Га-
гарина. В первом матче сильнее 
были армейцы — 3:1.

Специально для «РГ» свои-
ми соображениями о старто-
вой игре и ожиданиями от сего-
дняшней поделился легендар-
ный вратарь, олимпийский 
чемпион и чемпион мира Алек-
сандр Пашков.

Александр Константинович, 
в первом матче вы увидели 
то, что и ожидали?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Да, небольшое 
преимущество ЦСКА.

А за счет чего это преимуще-
ство было достигнуто?

А Л Е К СА Н Д Р  П А Ш К О В :  Они лучше 
держали шайбу, выигрывали 
больше единоборств, ну и ре-
ализация голевых моментов у 
армейцев более продуктивная.

Вас не удивляет, что Сергей 
Федоров, тренерская карьера 

которого не продлилась и од-
ного сезона, пока переигрыва-
ет Илью Воробьева, опытного 
по нашим меркам специали-
ста, у которого и победа в Куб-
ке Гагарина за плечами?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Федоров де-
лает очень уверенные шаги на 
тренерском поприще. Очень 
уверенные, на мой взгляд. Если 
это накладывается на хоро-
ший состав ЦСКА, на игроков 
с огромным победным опытом, 
то дает результат в виде успеш-
ного сезона для армейского 
клуба.

Что нужно предпринять 
«Металлургу», чтобы выпра-
вить ситуацию в серии?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Считаю, что им 
нужен более скоростной хок-
кей. Прежде всего. Они долж-
ны получить преимущество в 
скорости, а остальное все у них 
есть. Но на мой взгляд, «Маг-
нитка» к этому не готова.

Интересно, что вы сказа-
ли про скорость. Ведь перед 
финалом многие говорили, 
что скорость будет козырем 
именно «Магнитки». Даже 
Федоров это признавал...

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Ну вот как раз 
пока ЦСКА этим и козыряет.

Вопрос вам как к человеку, у 
которого за плечами блестя-
щая карьера в воротах. У обе-
их команд отличный плей
-офф проводят вратари. У 
ЦСКА — Иван Федотов. У «Ме-
таллурга» — Василий Кошеч-
кин. Вы предпочтение кому 
отдаете?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Считаю, что 
Федотов на порядок сильнее Ко-
шечкина.

Вот как. А почему?
АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Иван получил 
хорошее вратарское образо-
вание в отличие от Кошечки-
на, пропустившего начальную 
школу.

Сегодня второй матч фина-
ла. Как считаете, будем ли-
цезреть тот же хоккей, что 
и накануне, или ситуация из-
менится?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Будет пример-
но то же самое. При этом пола-
гаю, что ожесточение борьбы 
будет возрастать с каждым мат-
чем. 

ФУТБОЛ ЦСКА примет «Спартак» в 1/4 финала Кубка России

Залезут в дерби 

Артур Нанян 

С
егодня в рамках чет-
вертьфинала Куб-
ка России состоится 
главное дерби стра-
ны — ЦСКА примет 
«Спартак». Побе-
дитель этой пары 
встретится в следу-
ющей стадии либо с 

«Балтикой», либо с «Динамо». 
Когда в расписании любого 

турнира, будь то чемпионат или 
Кубок, значится противостоя-
ние «красно-белых» и армей-
цев, все остальные матчи отхо-
дят на второй план. Причем не-
важно, в какой форме находят-
ся эти команды и за какие места 
они борются. 

Возможно, для «Спартака» 
предстоящий поединок будет 
чуть более принципиальным, 
поскольку он будет первым по-
сле того, как «красно-белые» 
отпраздновали столетие клуба. 
Победа над ЦСКА в такой день 
наверняка станет отличным по-
дарком для многомиллионной 
армии спартаковских болель-
щиков. 

Впрочем, свои планы есть 
и у армейцев. Для ЦСКА, как и 
для «красно-белых», Кубок — 
единственный шанс завоевать 
трофей в нынешнем сезоне. К 
тому же у армейцев еще навер-
няка свежи в памяти воспоми-
нания о матче двухлетней дав-
ности в четвертьфинале Кубка 

страны, когда «Спартак» в дра-
матичной битве одолел ЦСКА 
в дополнительное время (3:2) и 
вышел в полуфинал. 

Интересно будет понаблю-
дать за тем, какие выводы сде-
лал главный тренер «красно-
белых» Паоло Ваноли после не-
давнего поражения от армейцев 
в чемпионате. Напомним, что в 
первом же туре после возобнов-
ления сезона спартаковцы усту-
пили дома ЦСКА со счетом 0:2. 

— Не сказал, что кубковая 
игра с ЦСКА самая важная для 
меня с момента приезда в Рос-
сию. Для меня имеет огромное 
значение каждая встреча. Мы 
должны прогрессировать от не-
дели к неделе, и понимать ответ-
ственность, которую испыты-
ваем, когда надеваем красно-
белую майку, — заявил Ваноли. 

Своим мнением о предсто-
ящей дуэли с «РГ» поделился 
бывший футболист и тренер 
«Спартака», обладатель Кубка 
СССР и Кубка России в стане 
«красно-белых», мастер спорта 
СССР Игорь Ледяхов.

Игорь Анатольевич, в таких 
матчах бывает фаворит?

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Не думаю. Хоть 
завтра и будет дерби, но это 
другой турнир. Кубок и чемпио-
нат — совершенно разные вещи. 
В Премьер-лиге у тебя есть пра-
во на ошибку, а в Кубке, если ты 
проиграл, — вылетаешь. В одном 
отдельно взятом матче может 
произойти что угодно, так что 
говорить о фаворите здесь неу-
местно. 

Фактор своего поля может 
сыграть на руку армейцам? 

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Наверняка на ста-
дионе будет больше фанатов 
ЦСКА, но мы все знаем, какая 
армия болельщиков у «Спарта-
ка». Полагаю, на трибунах будет 
примерное равенство.

Справедливо, что исход про-
тивостояния решится в од-
ном поединке?

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Справедливо. Это 
ведь Кубок — здесь играют на 
вылет. В одном я точно уверен: 
матч будет бескомпромиссным. 
Тем интереснее для зрителей. 

Обе команды здорово лихора-
дит. Кто же все-таки в луч-
шей форме?

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Сложно сказать. 
Если брать турнирную табли-
цу — ЦСКА, который борется 
за призовые места, в отличие 
от «Спартака». Другой вопрос, 
что армейцы в последних трех 
турах выглядят неубедитель-
но, набрали лишь два очка. Ну а 
спартаковцы давно нас приучи-
ли к нестабильности. Десятое 
место за пять туров до конца 
— болельщики явно не такого 
ожидали. 

Что происходит с ЦСКА после 
паузы на матчи сборных? 

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Не находясь вну-
три коллектива, сложно отве-
тить на такой вопрос. Год они 
начали неплохо, даже здорово, 
одержав несколько побед под-
ряд. Клуб взял сильных ино-
странцев, которые сходу стали 
показывать хороший уровень. 
Они забивали, отдавали, плюс 
у них была хорошая пресса. Ду-
маю, легионеры ЦСКА немнож-
ко расслабились, потому и ре-
зультаты стали хуже. Плюс в по-
следних турах армейцы игра-
ли против команд, борющихся 
за выживание, а с ними всегда 
непросто. Такие клубы закры-
ваются в обороне, и их защиту 
сложно взламывать. 

Почему «Спартак» никак 
не может обрести стабиль-

ность? Лишь раз в этом сезо-
не команда выиграла два раза 
подряд. 

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: «Спартак» нас по-
стоянно удивляет. Частая смена 
тренеров, нервная обстановка 
в медиапространстве — все эти 
вещи влияют на футболистов, 
тренеров. Отсюда и нестабиль-
ность.

«Спартак» в предыдущих 
матчах перешел на схему с 
двумя форвардами — Соболе-
вым и Николсоном. Как вам 
такое сочетание? 

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Они однотипные 
футболисты, но такая схема 
имеет право на жизнь. Навер-
няка Ваноли выберет такую 
расстановку и с ЦСКА. «Спар-
так» должен играть от себя, а 
там посмотрим.   

«Спартак» встречался с ЦСКА 
в конце февраля. Победу одержали 
армейцы — 2:0.

Капитан ЦСКА Сергей Андронов (№11) забросил первую шайбу финала, набрав свое первое очко в этом плей-офф.

А К Ц Е Н Т

Кубок — единственный шанс 
для армейцев и спартаковцев завоевать 
трофей в нынешнем сезоне

Курское «Динамо» в полуфинале одолело столичный МБА.

НОВОСТИ 

Федерация 
дала оценку 
выступлению 
фигуристов

НА КАТКЕ 
ПОРЯДОК
Николай Долгополов

На Исполкоме Федерации фи-
гурного катания на коньках 
России (ФФККР) было рассмот-
рено немало вопросов. В том 
числе дана и оценка выступ-
лению россиян в этом завер-
шившемся сезоне. Жаль, что в 
старинном бюрократическом 
списке содержатся лишь угрю-
мое «неудовлетворительно» и 
не достаточно яркое «удовле-
творительно». Понятно, что 
когда мы берем девять медалей, 
в том числе четыре золотые, из 
12 разыгрываемых на чемпи-
онате Европы, это «отлично». 
А первое место в неофициаль-
ном командном зачете олим-
пийского турнира подтвержда-
ет высочайший класс россий-
ского фигурного катания. Так 
что «удовлетворительно» по-
настоящему является честно 
заработанной пятеркой.

Велика заслуга в этом и фе-
дерации. Несмотря на пан-
демию и другие трудности, 
ФФККР организовала ряд но-
вых оригинальных соревно-
ваний, на которых фигури-
сты набрали классную форму. 
А в среду, 25 мая, в Москве со-
стоится отчетно-выборная кон-
ференция, которая отчитается 
за свою работу. 

Овечкин 
стремится
к 50 шайбам 
за сезон

БОМБАРДИР 
ТОЧЕН
Анна Бекетова

Капитан «Вашингтон Кэпи-
талз» Александр Овечкин отме-
тился голом в победном матче 
регулярного чемпионата НХЛ с 
«Колорадо Эвеланш» (3:2).

Эта шайба стала для рос-
сийского форварда 48-й в ны-
нешнем сезоне, что является 
повторением рекорда НХЛ для 
игроков в возрасте 36 лет или 
старше. В сезоне-2006/2007 от-
личился финн Теему Селянне,  
выступавший за «Анахайм».

Но Овечкин охотится за дру-
гим  достижением— «50+» шайб 
за сезон. Это достижение ему 
покорялось уже восемь раз. В 
последний раз в 2018—2019 го-
дах.  Потом был незаконченный 
из-за коронавируса чемпионат 
(48), а в сезоне-2020/2021 Ови 
пропустил много игр, прервав 
серию из 15 сезонов с как ми-
нимум 30 голами (24). 

Сейчас Овечкин может 
сравняться с Уэйном Гретцки 
и Майком Босси, которые за-
брасывали по 50 и более шайб 
в течение девяти сезонов.   

Аргентинец
пропустит
потенциально
чемпионский
матч «ПСЖ»

МЕССИ ВЗЯЛ
БОЛЬНИЧНЫЙ
Сергей Литвинов

Футболист «Пари Сен-Жер-
мен» Лионель Месси не помо-
жет своей команде в сегодняш-
ней встрече 33-го тура чемпи-
оната Франции с «Анже», со-
общает официальный сайт па-
рижан. 

Месси восстанавливается от 
воспаления в левом ахилловом 
сухожилии и пройдет следую-
щее обследование в четверг. Ар-
гентинец решил не рисковать 
здоровьем и совместно с тре-
нерским штабом «ПСЖ» при-
шел к выводу, что его лучше не 
включать в заявку на поединок. 
Кроме Лионеля игру с «Анже» 
пропустят также Марко Вер-
ратти, Андер Эррера, Юлиан 
Дракслер, Леандро Паредес, 
Левен Курзава и Преснель Ким-
пембе. 

К слову, матч с «Анже» мо-
жет стать чемпионским для па-
рижан. Сейчас столичный клуб 
опережает «Марсель» на 15 
очков — 74 против 59. «ПСЖ» 
досрочно завоюет очеред-
ной титул в случае победы над 
«Анжи», и если в параллельной 
встрече «Марсель» — «Нант» 
хозяева потеряют очки. 

Екатеринбургский 
УГМК владеет 
титулом чемпиона 
уже 13 лет подряд

Между тем

Казанский «Ак Барс» накануне анонсировал назначение на пост глав-

ного тренера команды Олега Знарка, который уже познакомился с иг-

роками, а также посетил базу и офис клуба. Специалист сменит Дмит-

рия Квартальнова, под началом которого «барсы» в нынешнем сезоне 

выбыли в 1/8 финала плей-офф Континентальной хоккейной лиги, усту-

пив в серии омскому «Авангарду» — 2:4. А вот Знарок в своей тренер-

ской карьере брал Кубок Гагарина трижды. Два раза с московским «Ди-

намо» (2012, 2013) и однажды с питерским СКА (2017). В текущем сезо-

не он не тренировал. Последним местом работы Знарка значится мо-

сковский «Спартак». Олег Валерьевич дважды выводил «красно-белых» 

в плей-офф, но оба раза «Спартак» выбывал в первом же раунде.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

20 апреля, среда, «Матч ТВ»
14.25 Кубок России. «Енисей» 

(Красноярск) — «Рубин» (Казань). 

Прямая трансляция.

19.30 Кубок России. ЦСКА — 

«Спартак». Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
16.55 Кубок России. «Алания Вла-

дикавказ» — «Зенит» (Санкт-Петер-

бург). Прямая трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 апреля, среда, «Матч! Страна»
17.00 УГМК (Екатеринбург) — «Динамо» (Курск). Первый 

матч финальной серии. Прямая трансляция. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 апреля, среда, 
«Матч ТВ»
17.00 «Металлург» (Магнито-

горск) — ЦСКА (Москва). Прямая 

трансляция.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Москва +4...+13, облачно

Санкт-Петербург +3...+12, солнечно

Анадырь +4...+2, снег

Архангельск +1...+9, солнечно

Астрахань +12...+24, облачно

Благовещенск  +7...+14, дождь

Владивосток +5...+9, солнечно

Волгоград +10...+21, дождь

Воронеж +10...+18, дождь

Екатеринбург +3...+8, дождь

Иркутск -4...+8, осадки

Казань +2...+9, облачно

Калининград +4...+11, дождь

Краснодар +7...+15, дождь

Магнитогорск +10...+21, дождь

Мурманск +3...+5, дождь

Нижний Новгород +1...+14, солнечно

Новосибирск +1...+12, дождь

Омск +4...+12, дождь

Орел +9...+9, дождь

Оренбург +14...+23, облачно

Пермь +2...+8, дождь

Ростов-на-Дону +10...+13, дождь

Севастополь +3...+10, дождь

Симферополь +3...+10, дождь

Сочи +9...+11, дождь

Тамбов +10...+18, дождь

Тюмень +2...+9, дождь

Уфа +8...+10, дождь

Хабаровск +9...+25, облачно

Челябинск +5...+7, дождь

Чита -2...+9, облачно

Элиста +12...+24, облачно

Южно-Сахалинск +2...+11, облачно

Якутск -5...+1, снег

Ярославль +3...+12, облачно

НА УЛИЦЕ

 

Я считаю правомерным разъя-
снение суда о том, что покупа-
тели квартиры обязаны за свой 
счет убрать незаконную пере-
планировку, сделанную преж-
ними хозяевами. («Российская 
газета» пишет об этом на 7-й 
полосе.) Ведь любой гражданин 
должен понимать: соглашаясь 
на приобретение жилища с ка-
кими-то изменениями, он берет 
на себя определенные обяза-
тельства. Потому как продажа 
квартир с перепланировкой не 
разрешается. 

Поначалу нужно не поле-
ниться, сходить в БТИ и посмо-

треть, есть ли по данной квар-
тире какие-то «красные ли-
нии». Либо озаботиться и пере-
крыть эти жилищные наруше-
ния и вернуть квартиру в пре-
дыдущий вид. Если граждане не 
сделали этого на стадии покуп-
ки, то они должны нести бремя 
ответственности, долговое обя-
зательство, ведь внезапно эта 
перепланировка будет выявле-
на государственным органом, 
который все равно заставит их 
или их родственников приве-
сти помещение в соответствие 
с тем планом, по которому оно 
когда-то строилось.

Кстати, хочу обратить ваше 
внимание, что есть переплани-
ровки, которые можно узако-
нить, есть — которые узаконить 
нельзя. Вот, к слову, запрещено 
оформлять новую квартиру, 
если есть разрушение несущих 
стен или конструкций, наруше-
ние их прочности или наруше-
ние пожарных, санитарно-ги-
гиенических норм. Также нель-
зя узаконить манипуляции с 
отопительной системой. На-

пример, когда делают подогрев 
полов за счет общедомовой ото-
пительной системы либо от си-
стемы горячего водоснабже-
ния. Если вы купили такую 
квартиру, значит, будьте любез-
ны — отвечайте за те наруше-
ния, которые вы видели, о кото-
рых вы знали. 

У меня в моей рабочей пра-
ктике была ситуация, когда 
люди приобрели две совмещен-
ные квартиры, в одной из кото-
рых вместо кухни был установ-
лен мини-бассейн, для удобст-
ва жильцов. Люди там весели-
лись и плескались, порой зали-
вая соседей снизу. Естественно, 
такие развлечения узаконены 
старыми хозяевами не были, и 
новым пришлось заплатить ог-
ромный штраф, а потом еще их 
обязали привести все в перво-
зданный вид. В противном слу-
чае, в случае отказа жильцов, 
квартиры изымаются и люди 
несут судебную ответствен-
ность за подобные действия.  

Подготовила Елена Кухтенкова 

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
На улице — переменная 
облачность. Атмосфер-
ное давление — 751 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают 
пасмурный день. Пой-
дет дождь.

ПЯТНИЦА
Небо снова затянет ту-
чами. Осадков не ожида-
ется.
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ФАС нашла способ 
ограничить рост цен 
на услуги связи
Михаил Загайнов  •  rg.ru/art/2302656
Оказание услуг связи — это сделка, в которой участвуют две 
стороны. Клиент обязуется оплатить услугу, а исполнитель — 
выполнить качественно работу. Пора прекратить навязы-
вать услуги связи готовыми пакетами с определенным коли-
чеством минут и сообщений. Тарифные планы должны быть 
без абонентской платы и строго по факту использованных 
минут разговоров, отправленных сообщений или интернет-
трафика, причем строго в пределах суммы на счете абонен-
та. Это избавит от задолженности по оплате услуг, судебных 
исков и т.д. Следует обратить внимание на очень хитрые, 
мягко выражаясь, схемы учета потребления интернет-тра-
фика и снятия денег со счета абонента. Пора прекратить взи-
мать плату за любое подключение к интернету. Это все рав-
но, что платить за длинные гудки при телефонном разговоре. 
В итоге, повторюсь, оплата услуг связи строго по факту по-
требления в пределах суммы на счете абонента. А ФАС оста-
нется контролировать установленную операторами стои-

мость минуты, сообщения или интернет-трафика и находить 
способы ограничения роста цен на услуги связи. 

У. А.

Верховный суд разъяснил, 
как делить имущество 
гражданских супругов
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/2299899
Официально оформленные отношения дают определенную 
безопасность и права каждому из супругов в силу действую-
щего закона. Фактическое проживание/сожительство не пре-
доставляет никаких гарантий. Это — сложная процедура разде-
ла совместно нажитого имущества, невозможность заключе-
ния брачного договора, незаконнорожденный статус детей и 
т.д. В общем, в рамках закона семья не существует. Повторюсь, 
в рамках закона. Об этом следует и следовало, как говорили в 
старину, крепко подумать и, простите великодушно, не бегать 
по судам в поисках справедливости и компенсаций по причине 
нежелания официальной регистрации отношений. Каждый 
принимает самостоятельное решение.

Николай

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

СОБЫТИЕ

19.04
вторник

На Международной космической станции возник непрогнозируемый аврал — 
компания SpaceX перенесла отстыковку от станции корабля Crew Dragon с 
туристами аж на 12 часов. В итоге четверо космических путешественников, 
попавших на борт МКС, получили бесплатный бонус — полетать больше, чем 
было запланировано. Но это известие никак не связано с выходом в откры-
тый космос российских космонавтов для подготовки европейского манипу-
лятора ERA к работе. 
Олег Артемьев, который также является спецкором ТАСС, и Денис Матвеев 
вовремя завершили первый за время экспедиции выход в открытый космос. 
Они провели в открытом космосе 6 часов 37 минут. Для Артемьева это был 
четвертый выход в космос в карьере, для Матвеева — первый. Все работы 
выполнялись на внешней поверхности многоцелевого лабораторного моду-
ля «Наука». В частности, космонавты установили, подключили и проверили 
внешний пульт управления манипулятора, демонтировали чехлы с пассив-
ных устройств фиксации и базовых летных точек. Также Артемьев и Матвеев 
осуществили монтаж трех поручней на ERA, сняли чехлы экранно-вакуумной 

теплоизоляции в зоне локтя манипулятора и установили адаптер переносно-
го рабочего места. 
Примерно через два часа Артемьев доложил на Землю, что скафандр внезапно 
начал его «морозить». Специалисты посоветовали ему перевести тумблер на 
тепло. В свою очередь Матвеев рассказал, что для него температура в скафан-
дре хорошая. Настроение у российских членов экипажа во время внекорабель-
ной деятельности было бодрое. Выполняя работы то в соответствии с графи-
ком, то опережая его, космонавты находили время на шутки. Так, когда Матвеев 
рассказал, что его «затягивает» в модуль «Поиск», Артемьев не удивился. 
«Конечно, там кухня есть», — пошутил он. Космонавтам во время внекорабель-
ной деятельности нужно было установить несколько поручней на модуль ERA. 
Чтобы установить поручень №4, Артемьеву пришлось немного постучать. Во 
время перехода в другую рабочую точку специалист с Земли попросил его 
обратить внимание на поручень справа, который носит имя космонавта Петра 
Дуброва. Установить удалось только со второй попытки во втором выходе. 
Петр вложил всю силу в этот поручень, чтобы его установить, как четвертый 

поручень на манипуляторе ERA. «Теперь он будет имени Артемьева», — пошутил 
специалист. Через четыре часа работ в открытом космосе Артемьев и Матвеев 
шли с опережением графика. За их действиями наблюдал космонавт Сергей 
Корсаков. У него внекорабельной деятельности на время экспедиции не запла-
нировано. Несмотря на это, он готов к таким работам. 
Во время работ по установке адаптера переносного рабочего места на много-
целевом лабораторном модуле «Наука» Артемьев отметил заслуги работников 
ракетно-космической отрасли, которые создавали МЛМ. «Все новое такое, 
красивое! Сколько народу трудилось!» — отметил он. По пути к модулю 
«Поиск» Артемьев предложил протереть один из иллюминаторов на внешнем 
борту станции. «Нас Серега (Корсаков) не пустит: иллюминатор не протерли», 
— пошутил он. Однако специалисты добро на проведение таких работ не дали 
и предложили космонавтам возвращаться к выходному люку, чтобы провести 
инвентаризацию и завершить внекорабельную деятельность. 
Всего на время экспедиции Артемьева, Матвеева и его коллеги Корсакова 
запланировано семь выходов в открытый космос.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Людмила Айвар,
адвокат

ЗДОРОВЬЕ Как избавиться от 
сахарного диабета без 
лекарств
rg.ru/art/2303461

ОБРАЗОВАНИЕ От чего 
зависят математические 
способности ребенка
rg.ru/art/2302245

НАУКА 10 самых 
прогрессивных изобретений 
Леонардо да Винчи
rg.ru/art/2302201

АВТО Три мифа о бензине, в 
которые многие верят
rg.ru/art/2300526

ВИДЕО Новый российский 
экипаж МКС совершил первый 
выход в открытый космос
rg.ru/art/2303430
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